
SENATO DELLA REPUBBLICA
VIII LEGISLATURA

49a SEDUTA PUBBLICA

RESOCONTO STENOGRAFICO

"-MARTED! 27 NOVEMBRE 1979

Presidenza del presidente FANFANI,
indi del vice presidente OSSICINI

INDICE

AUTORIZZAZIONI A PROCEDERE IN GlU
DIZIO

Presentazione di relazione

Trasmissione di domande

Pag. 2490

2489

CALENDARIO DEI LAVORI DELL'ASSEM-
BLEA (20.30 novembre 1979)

Integrazioni . . . . . 2490

COMMISSIONI PERMANENTI

Variazioni nella composizione . . . . . 2487

CORTE COSTITUZIONALE

Trasmissione di sentenza . . . . . . . 2490

DISEGNI DI LEGGE

Annunzio di presentazione 2487

Autorizzazione alla relazione orale per il
disegno di legge n. 295-B . . . . 2490
Deferimento a Commissioni permanenti in
sede referente . . . . . . . . . . . 2488

Presentazione di relazioni . . . . . Pag.2488

Trasmissione dalla Camera dei deputati . 2487

Approvazione:

«Modifiche alle norme sul reclutamento
e avanzamento degli ufficiali chimici far-
macisti in servizio permanente dell'Eserci-
to e alle norme sul reclutamento degli uf-
ficiali farmacisti della Marina militare»
(251) (Procedura abbreviata prevista dal-
l'articolo BI del Regolamento) {Relazione
orale):

DELLAPORTA(DC), relatore
RUFFINI,ministro della difesa

2510
2510

«Modifica delle disposizioni che prevedo-
no la precedenza nell'ammissione ai corsi
regolari dell'Accademia aeronautica» (255)
(Procedura abbreviata prevista dall'arti-
colo BI del Regolamento) (Relazione
orale):

RUFFINI, ministro della difesa
SIGNORI (PSI), relatore . . .

2513
2512

TIPOGRAFIA DEL SENAT.) (t200) .~-
"



VIII LegislaturaSenato della Repubblica ~ 2486 ~

27 NOVEMBRE 197949a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO

Discussione:

« Conversione in legge del decreto-legge 17
ottobre 1979, n. 505, èoncernente dilazione
dell'esecuzione dei provvedimenti di rila.
scio per gli immobili adibiti ad uso di
abitazione e provvedimenti urgenti per
l'edilizia» (366):

OTTAVIANI (PCI)

VENANZETTI (P RI)

Pag. 2520
2531

Discussione e approvazione:

«Modifiche alle norme sul reclutamento
dei sottufficiali dell'Arma dei carabinieri»
(257) (Pocedura abbreviata prevista dal-
l'articolo 81 del Regolamento) (Relazione
orale) :

DELLA PORTA(DC), relatore
MARGOTTO(PCI) . . . . .
RUFFINI, ministro della difesa

2513
2517
2515

Discussione e approvazione con modifica.
zioni:

«Concessione di un contributo annuo al
Consorzio del porto e dell'area di svilup.
po industriale di Brindisi per le spese di
gestione della stazione marittima» (365),
d'iniziativa dei senatori De Giuseppe e Mi.
raglia (Procedura abbreviata prevista dal.
l'articolo 81 del Regolamento):

EVANGELISTI,ministro della marina mer.
cantile .....
Gusso (DC),relatore .

2519
2519

Rinvio della discussione:

« Norme relative al collocamento in aspet-
tativa dei dipendenti dello Stato il cui co-
niuge ~ anche esso dipendente dello Sta-
to ~ sia chiamato a prestare servizio al-
l'estero» (364), d'iniziativa del senatore Si-
gnorello e di altri senatori: (Procedura
abbreviata prevista dall'articolo 81 del
Regolamento)

PRESIDENTE . . . . . . . . . . . . . 2518

Rinvio in Commissione dei disegni di legge
nn. 246, 324, 253, 232, 331 e 434:

PRESIDENTE . .
FAEDO (DC) . .
MURMURA (DC)
PATRIARCA (DC)
SCHIETROMA (PSDI)
TROPEANO (PCI)

Pag. 2509, 2511, 2520
2520
2520
2520
2511
2510

GOVERNO

Variazioni nella composizione . . . . . 2536

INTERPELLANZE E INTERROGAZIONI

Annunzio , 2536. 2538

Interrogazioni da svolgere in Commissione 2542

Svolgimento di interrogazioni sull'uccisione
di appartenenti alle forze dell'ordine a Ge.
nova e a Roma:

. 2491, 2509
2505
2504
2500

PRESIDENTE . .
CROLLALANZA(MSI-DN)
GOZZINI (Sin. Ind.)
GUALTIERI (PRI)
LETTIERI, sottosegretario di Stato per

terno . . . .
PASTORINO (DC)

SAPORITO (DC) .
SIGNORI (PSI) .
SPADACCIA (Misto-PR)

URBANI (PCI) . . .

ORDINE DEL GIORNO PER LE SEDUTE DI
MERCOLEDI' 28 NOVEMBRE 1979 . . . 2542

RELAZIONE TRASMESSA DAL PRESIDEN.
TE DEL CONSIGLIO DEI MINISTRI

Annunzio

l'in-
2493
2503
2508
2501
2506
2498

. . 2490



VIII LegislaturaSenato della Repubblica ~ 2487 ~

27 NOVEMBRE 197949& SEDUTA ASSEMBLEA. RESOCONTO STENOGRAFICO

Presidenza del presidente F A N F A N I

P R E S I D E N T E. La seduta è aper-
ta (ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

F I L E T T I, segretario, dà lettura del
processo verbale della seduta del 22 no-
vembre.

P R E S I D E N T E. Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Annunzio di variazioni nella composizione
di Commissioni permanenti

P R E S I D E N T E. Su designazioni del
Gruppo comunista, in data 23 novembre
1979, sono state apportate le seguenti varia-
zioni alla composizione delle Commissioni
permanenti:

sa Commissione permanente: il senatore
Calice entra a farne parte; il senatore La
Porta cessa di appartenervi;

Ba Commissione permanente: il senatore
La Porta entra a fame parte; il senatore Cali-
ce cessa di appartenervi.

Annunzio di disegni di legge
trasmessi dalla Camera dei deputati

P R E S I D E N T E. In data 23 novem-
bre 1979, il Presidente della Camera dei
deputati ha trasmesso i seguenti disegni di
legge:

C. 816. ~

({ Conversione in legge, con mo-
dificazioni, del decreto-legge 1° ottobre 1979,
n. 478, recante modificazioni al regime fi-
scale sulla birra e sulle banane. Modifiche
alla misura dell'aliquota deH'imposta sul va-
lore aggiunto per le cessioni e le importa-
zioni degli apparecchi riceventi per la radio-
dio diffusione e la televisione, relative parti
staccate, nonchè microfoni, altoparlanti e

amplificatori di bassa frequenza» (295-B)
(Approvato dal Senato e modificato dalla
Camera dei deputati);

C. 844. ~ ({ Trimestrdizzazione degli au-
menti dell'indennità integrativa speciale e
corresponsione di una somma una tantum
al personale statale)} (512) (Approvato daUa
ja Commissione permanente della Camera
dei deputati);

C. 934. ~ « Proroga del termine previsto
dall'articolo 3 della legge 13 agosto 1979,
n. 374, concernente la corresponsione al per-
sonale civile e militare dello Stato, in atti-
vità di servizio e in quiescenza, dei tratta-
menti economici previsti dal decreto-legge
29 maggio 1979, n. 163, nonchè dall'articolo 4
della legge 13 agosto 1979, n. 409, recante
provvidenze economiche nei riguardi del
personale addetto ai servizi di controllo del
traffico aereo» (513) (Approvato daUa ja

Com1ni<;sione permanente della Camera dei
deputati) ;

C. 185. ~ Deputati SOBREROed altri. ~

« Modifica dell'articolo 7 del decreto del Pre-
sidente della Repubblica 12 luglio 1963, nu-
mero 930, concernente norme per la tutela
delle denominazioni di origine dei mosti e
dei vini» (514) (Approvato dalla lla Com-
missione permanente della Camera dei de-
putati).

Anmmzio di presentazione
di disegni di legge

P R E S I D E N T E. In data 26 no-
vembre 1979 è stato presentato il seguente
disegno di legge:

dal Ministro della pubblica istruzicm,e:

«Disposizioni transitorie per il persona-
le non docente delle università}} (516).
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!\n data 23 novembre 1979, è stato pre~en~
tato il seguente disegno di legge d'iniziativa
dei senatori:

SCEVAROLLI,FABBRI, BARSACCHI, FINESSI e
SIGNORI. ~ «Determinazione e articolazio-
ne, ai sensi dell'articolo 117 della Costitu-
zione, dei princìpi fondamentali della legi
slaziòne statale in materia di artigianato»
(515) .

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede refe.
rente

P R E S I D E N T E. In data 23 novembre
1979, il seguente disegno di legge è stato defe.
rito in sede refeTente:

alla 6a Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

« Conversione in legge, con modificazioni,
del decreto-legge 10 ottobre 1979, n. 478, re-
cante modificazioni al regime fiscale sulla I
birra e sulle banane. Modifiche alla misura
dell'aliquota dell'imposta sul valore aggiun~
to per le cessioni e le importazioni degli ap-
parecchi riceventi per rIa radiodiffusione e la
televisione, relative parti staccate, nonchè mi-
crofoni, altoparlanti e amplificatori di bassa
frequenza» (295-B) (Approvato dal Senato e
modificato dalla Camera dei deputati), pre-
via parere della sa Commissione.

In data 26 novembre 1979, i seguenti di-
segni di legge sono stati deferiti in sede re-
ferente:

alla ja Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del
Consiglio e dell'interno, ordinamento genera-
le dello Stato e della pubblica amministra-
zione) :

«Trimestralizzazione degli aumenti della
indennità integrativa speciale e correspon~
sione di una somma una tantum al persona~
le statale» (512) (Approvato dalla ja Commis-
sione permanente della Camera dei deputa-
ti), previo parere della S" Commissione;

« Proroga del termine previsto dall'artico-
lo 3 della legge 13 agosto 1979, n. 374, con-
cernente la corresponsione al personale civi-
le e militare dello Stato, in attività di servi-
zio e in quiescenza, dei trattamenti economi-
ci previsti dal decreto-legge 29 maggio 1979,
n. 163, nonchè dall'articolo 4 della legge 13
agosto 1979, n. 409, recante provvidenze eco-
nomiche nei riguardi del personale addetto
ai servizi di controllo del traffico aereo»
(513) (Approvato dalla ja Commissione per-
manente della Camera dei deputati), previo
parere della 5a Commissione.

I seguenti disegni di legge sono stati de-
ferÏit!Í in sede referente:

alla ja Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del Con-
siglio e dell'interno, ordinamento genera:1e
dello Stato e della pubblica amministra-
zione):

SCEVAROLLIed altri. ~
{( Modifica all'arti-

colo 2 délIa legge 17 febbraio 1968, n. 108, re-
cante norme per l'elezione dei consigli regio-
nali de1:leRegioni a statuto normale» (372);

alla 2a Commissione permanente (Giusti-
zia):

VITALONE ed altri. ~ {( Norme sullo stato
giuridico e sul trattamento economico dei
magistrati ordi:nari ex combattenti, invalidi
e mutilati di guerra, già in pensione ex lege
24 maggio 1970, n. 336, e successive modifi-
che, secondo i vari scaglioni dallo luglio 1975
allo gennaio 1979» (363), previ pareri della
1a e della sa Commissione;

alla 3" Commissione permanente (Affari
esteri):

«Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra
la Repubblioa italiana e la Repubblica di Gre-
oia sulla delimitazione delle zone della piatta-
forma continentale proprie a oiascuno dei
due Stati, firmafto ad Atene il 24 maggio
1977» (328), pœvi pareri della 2a, deHa 8a e
della W" Commissione;
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alla 4a Commissione permanente (Difesa):

GruST ed altri. ~ « Integrazioni alla legge

26 ottobre 1971, n. 916, sul conferimento del
grado di generale di corpo d'armata ai gene-
rali di divisione dei carabinieri e della guar-
dia di finanza che abbiano retto, rispettiva-
mente, la carica di vice comandante genera-
le dell'Arma e di comandante in seconda del
Corpo» (354), previ pareI1i della la, de1:la sa e
della 6" Commissione;

alla 6a Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

TANGA ed altri. ~
{( Disciplina delle fun-

zioni dei messi notificatori speciali della Am-
ministrazione periferica delle tasse e delle
imposte indirette sugli affari e loro inqua-
dramento fra il personale non di ruolo del-
l'Amministrazione finanziaria dello Stato»
(385), previ pareri della la e della sa Com-
missione;

alla 7a Commissione permanente (Istruzio-
ne pubblica e belle arti, ricerca scientifica,
spettacolo e sport):

NEPI ed altri. ~
{( Istituzione della facoltà

di agraria presso l'Università degli studi di
Ancona» (367), previ pareri della la, della
sa e della 9a Commissione;

FAEDO. ~ {( Provvedimenti a favore delle
facoltà di economia e commercio e di lingue
e letterature straniere dell'Università degli I
studi di Pisa» (370), previ pareri della la!
e della sa Commissione; !

VENTURI ed altri. ~ « Provvedimenti finan-

ziari urgenti a favore della libera Università
di Urbino» (386), previ pareri della la e del-
la sa Commissione;

«Interventi a sostegno delle attività mu-
sicali» (425), previ pareri della la, della sa
e della 11a Commissione;

« Interventi straordinari a sostegno delle
attività teatrali di prosa» (426), previ pareri
della la e della Sa Commissione;

27 NOVEMBRE 1979

alla Ba Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

MITTERDORFERed altri. ~ « Modificazione
all'articolo 6, terzo comma, della legge 14
aprile 1975, n. 103, recante nuove norme
in materia di diffusione radiofonica e tele-
visiva» (393), previo parere della P Com-
missione;

alla 10" Commissione permanente (Indu-
stria, commercio, turismo):

BONDI ed altri. ~ « Attuazione della polí-
tica mineraria» (382), previ pareri ddIa F,
della 4", della sa, della 6a e della 7a Com-
missione.

Annunzio di presentadoae di relazioni

P R E S I D E N T E. A nome della la
Commissione permanente (Affari costituzio-
nali, affari della Presidenza del Consiglio e
dell'interno, ordinamento generale dello Sta-
to e della pubblica amministrazione), rindata
23 novembre 1979, H senatore Vernaschi ha
presentato una relazione unica sui seguenti
disegni di legge: {( Provvidenze a favore dei
mutilati ed invaLidi paraplegici per causa di
servizio» (401); GHERBEZGabriella ed altri.
~ « Provvidenze a favore dei mutilati ed in-
validi paraplegitOi per causa di servizio»
(200) ; MANCINO. ~ « Provvidenze a favore
dei paraplegici e dei tetraplegici» (226).

A nome delle Commissioni riunite 2a (Giu-
stizia) ed 8a (Lavori pubblici, comunicazio-
ni), in data 19 novembre 1979, i senatori Cio-
ce e Degola hanno presentato la relazione
sul disegno di legge: « Conversione in leg-
ge del decreto-legge 17 ottobre 1979, n. 505,
concernente dilazione dell'esecuzione dei
provvedimenti di rilascio per gli immobili
adibiti ad uso di abitazione e provvedimenti
urgenti per l'edilizia» (366).

Annunzio di trasmission2 di domande
di autorizzazione a procedere in giudizlo

P R E S I D E N T E . Il Ministro di gra-
zia e giustizia ha trasmesso le seguenti do-
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mande di autorizzazione a procedere in giu-
dizio:

contro il senatore Franco per apologia
di reato e istigazione a disobbedire alle leg-
gi (articolo 414 del codice penale) (Doc.
IV, n. 14);

contro il senatore Franco per concorso
nel reato di truffa aggravata (articoli 110 e
640 del codice penale) (Doc. IV. n. 15);

contro il senatore Mezzapesa per la con-
travvenzione prevista e punita dagli artico-
li 33 e 38 della legge 20 maggio 1970, n. 300,
che dettano norme sull'assunzione dei lavo-
ratori (Doc. IV, n. 16).

Annunzio di presentazione di relazione su
domanda di autorizzazione a procedere
in gIudizio

P R E S I D E N T E. In data 22 no-
vembre 1979, a nome deLla Giunta delle ele-
zioni e dene immunità parlamentari, il se-
natore Lapenta ha presentato la relazione
sulla domanda di autorizzazione a proce-
dere contro il senatore Mitrotti (Doc. IV,
n. 13).

Annunzio di relazione trasmessa
dal Presidente del Consiglio dei ministri

P R E S I D E N T E. Il Presidente del
Consiglio dei ministri ha presentato, a nor-
ma dell'articolo 11, primo comma, della
legge 24 ottobre 1977, n. 801, la relazione
semestrale sulla politica informativa e del-
la sicurezza (Doc. UV, n. 2).

Tale documento sarà inviato alla la Com-
missione permanente.

AnnunziQ di ges~tenza
trasmessa dalla Certe c:Jstituzionale

I

P R E S I D E N T E . A norma dell'arti- I,
colo 30, secondo comma, della legge Il mar- i
zo 1953, n. 87, il Presidente della Corte costi- !

tuzionale, con lettera dell'8 novembre 1979, !

I,

ha trasmesso copia della sentenza, depositata
nella stessa data in cancelleria, con la quale
la Corte medesima ha dichiarato l'illegitti-
mità costituzionale dell'articolo 14 del de-
creto del Presidente della Repubblica 26 ot-
tobre 1972, n. 643, e dell'articolo 8 della leg-
ge 16 dicembre 1977, n. 904, nella parte in
cui le disposizioni concernenti il calcolo del-
l'incrementa di valore imponibile netto de-
terminano ~ in relazione al periodo di for-
mazione dell'incremento stesso ~ ingiustifi-

cate disparità di trattamento tra i soggetti
passivi del tributo. Sentenza n. 126 del 7 no-
vembre 1979 (Doc. VII, n. 17).

Il predetto documento sarà trasmesso alla
Commissione competente.

Integrazioni al calendario dei lavori dell'As-
semblea e autorizzazione alla relazione
orale per il disegno di legge n. 295-B

P R E S I D E N T E. La Camera dei depu-
tati ha modificato il disegno di legge di con-
versione del decreto-legge 10ottobre 1979, nu-
mero 478, (già approvato dal Senato), recan-
te modifiche al regime fiscale sulla birra e
sulle banane nonchè istituzione di un'impo-
sta di fabbricazione sui televisori a colori.

Il termine di conversione del predetto de-
creto scade il 30 novembre 1979, sicchè il re-
lativo disegno di legge (n. 295-B), ai sensi
dell'articolo 55, terzo comma, del Regola-
mento, è inserito nel calendario dei lavori

I della corrente settimana, per essere iscritto

I

all' ordine del giorno successivamente alla
i conclusione dell' esame del disegno di legge

n. 366, relativo alla dilazione dell'esecuzione
dei provvedimenti di rilascio per gli immo-
biH, e prima della discussione delle mozioni
riguardanti la difesa del suolo.

Tenuto conto del suddetto termine di con-
versione, l'esame del provvedimento non po-
trà in ogni caso avere luogo in data succes~
siva a giovedì 29 novembre 1979. La Commis-
sione è pertanto autorizzata a riferire oral-
mente.

Ai sensi del quarto comma del succitato
articolo 55 del Regolamento, il calendario dei
Javori potrebbe inoltre essere integrato con
l'inserimento del disegno di legge n. 133, re-
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cante aumento dell'indennità di accompagna-
mento a favore dei ciechi civili assoluti, la
cui approvazione, secondo indicazioni perve-
nute alla Presidenza, presenta carattere di
urgenza.

Il provvedimento in questione potrebbe
pertanto, analogamento al precedente, esse-
re discusso al termine dell'esame del citato
disegno di legge n. 366 e prima della discus-
sione delle mozioni sulla difesa del suolo.

Se non vi sono osservazioni, la suddetta in-
tegrazione al calendario si intende appro-
vata.

Svolgimento eH interrogazioni sull'uccisione
di appari:enellti alle forze dell' ordine a
Genova e a Roma

P R E S I D E N T E . Avverto che si pro-
cederà allo svolgimento di interrogazioni sul-
l'uccisione di appartenenti alle forze del-
l'ordine a Genova e a Roma, delle quali è
stato riconosciuto, ai sensi dell'articolo 151
del Regolamento, il carattere di urgenza.

(Si leva quindi in piedi e con lui tutta
l'Assemblea).

Prima di procedere allo svolgimento del-
le

~

i'llterrogazioni dobbiamo ancora parte-
cipare alle manifestazioni di cordoglio e di
solidarietà verso la famiglia del marescial-
lo di polizia Domenica Taverna, altra vitti-
ma del fenomeno, che sembra purtroppo
pressochè inarrestabile, del terrorismo.

Con l'animo di sempre esterniamo questi
sentimenti, mentre conveniamo con la pro-
posta fatta questa mattina dal ministro Ro-
gnoni che una prossima riunione del Con-
siglio dei ministri esamini a fondo quello
che sta diventando il più grave dei proble-
mi del nostro paese.

Si dia lettura delle interrogazioni.

F I L E T T I, segretario:

URBANI, CONTERNO DEGLI ABBATI
Anna Maria, BERTONE, BENASSI, CANET-
TI, BOLDRINI, TEDESCO TATÖ Giglia, FLA-
MIGNI. ~ Al Ministro dell'interno. ~ Di

fronte alla notizia dell'efferato attentato
terroristico compiuto nella mattina di oggi,

21 novembre 1979, a Genova (proprio nel
giorno in cui si è svolto lo sciopero gene-
rale unitario indetto dalle confederazioni sin-
dacali), in cui sono stati uccisi due carabi-
nieri assaliti a freddo da alcuni terroristi;

ritenuto che questo gravissimo episodio
indica l'obiettivo di accentuare il generale di-
segno eversivo contro le istituzioni e di incri-
nare la determinazione dell'opinione pubbli-
ca di difenderle attivamente, come dimostra
anche il fatto che l'assassinio è stato rivendi-
cato da una sedicente « colonna» intitolata
a Berardi, suicida nel carcere di Cuneo ed a
suo tempo condannato quale « postino delle
brigate rosse », grazie anche all'esemplare
comportamento dell'operaio comunista Gui-
do Rossa;

preso atto che N terrorismo eversivo sem-
bra ora spostare la mira sui carabinieri, oggi
duramente impegnati insieme alle altre forze
dell'ordine,

gli interroganti chiedono di conoscere se il
Ministro non ritenga di dover riferire al più
presto in Parlamento sull'episodio e su quali
misure si intendano assumere per rispondere
più efficacemente all'attacco terroristico in
corso, assicurando anche condizioni di mag-
giore sicurezza per le forze dell'ordine.

(3 -00340)

GUALTIERI. ~ Al Ministro dell'interno.
~ Per capire, di fronte allo spietato assas-
sinio dei due carabinieri perpetrato a Ge-
nova dalle «brigate rosse» e rivendicato
'nel contes to di una nuova strategia di ter-
rorismo diffuso contro le forze dell'ordine,
strategia che ha causato negli ultimi tempi
perdite alte e dolorose, quali provvedimenti
si intendono adottare al fine di contrastare
questa nuova forma di attacco allo Stato
e di tutelare gli appartenenti ai Corpi im-
pegnati nella lotta contro la criminalità po-
litica e comune.

(3 - 00345)

SIGNORI. ~ Al Ministro dell'interno. ~

Il barbaro assassinio dei due carabinieri a
Sampierdarena, che ha commosso l'opinio-
ne pubblica democratica del Paese, allunga
in modo impressionante la lista dei tutori
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dell'ordine abbattuti dall'intreccio, ormai evi-
dente, tra terrorismo organizzato e malavdta
comune.

L'obiettivo è chiaro: scardinare lo Stato
democratico colpendo indiscriminatamente
chi è preposto alla salvaguardia delle isti-
tuzioni ed alla tutela dell'ordine pubblico.

Ciò premesso, si chiede di conoscere qua-
li iniziative e quali misure si intendono as-
sumere per rispondere più efficacemente al-
l'attacco del terrorismo e della malavita e
per tutelare maggiormente !'incolumità dei
tutori dell'ordine pubblico.

(3 - 00346)

PASTORINO, ORIANA, BARTOLOMEI,
TAVIANI. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri. ~ In relazione alla barbara e fe-
roce uccisione del marescialrro Vittorio Bat-
taglini e del carabiniere Mario Tosa, attuata
dai vili assassini delle «brigate rosse », a
Genova, il 21 novembre 1979, gli interrogan-
ti, facendosi interpreti del dolore e dello
sdegno suscitati nella popolazione dall'en-
nesimo episodio di sangue che bagna [a pre-
detta città, mentre rivolgono il pensiero alle
famigliJe delle vittime ed agli uomini del-
l'Arma, chiedono di conoscere se, al fine di
evitare in futuro il verificarsi di simili even-
ti, il Governo non debba considerare l'ipo-
tesi di adottare particolari misure volte a
garantire maggiore tutela agli appartenenti
alle forze dell'ordine ed a facilitare le inda-
gini e l'acquisizione delle prove.

Si chiede, inoltre, di conoscere quale sarà
l'atteggiamento del Governo di fronte ad
iniziative parlamentari tendenti a sovvenire
con provvedimenti idonei le esigenze e le
aspettative dei familiari deille vittime.

(3 -00347)

GOZZINI, PASTI, ULIANICH. ~ Ai Mini-
stri dell'interno e della difesa. ~ Per sapere:

quali elementi risultino in merito allo
ennesimo agguato terroristico di Genova,
che è costato la vita di altri due carabinieri;

se non si ritenga necessario, contro il
pericolo di un'abitudine al terrorismo e con-
tro la rassegnazione a considerare inevita-
bile questo stillicidio di sangue, tenendo

presenti l'imprevedibilità, la mobilità ter-
ritoriale e la forza riproduttiva del feno-
meno terrorista, adottare particolari misu-
re di sicurezza anche nei normali servizi
dene forze dell'ordine.

(3 -00348)

MALAGODI, FASSINO. ~ Al Ministro del-
l'interno. ~ In rellazione all'assassinio dei
due carabinieri Vittorio Battaglini e Mario
Tosa, avvenuto a Genova il 21 novembre
1979, ritenuto che quest'ultimo episodio con-
ferma il fenomeno di continua rigenerazione
dene « colonne» terroristiche, nonostante le
ultime azioni effettuate proprio dai carabi-
nieri, oltre che dana Magistratura, gli inter-
roganti chiedono di conoscere se il Ministro
ed il Governo non ritengano di riferire al
Parlamento sull'episodio e sulle misure che
intendono assumere, non solo per rispon-
dere con maggiore risolutezza all'offensiva
terroristica in corso ~ che ormai colpisce
carabinieri e uomini delle forze dell'ordine
in genere, considerati cittadini solo colpe-
voli di servire il Paese ~ ma anche per
consentire condizioni di maggiore fiducia
da parte degli uomini delle forze deLl'ordine
nei confronti degli organi dello Stato, che
mai devono .ïngenerare !'impressione della
impotenza e della rassegnazione.

(3 - 00350)

CROLLALANZA, FILETTI, FINESTRA,
FRANCO, LA RUSSA, MARCHIO, MITROT-
TI, MONACO, PECORINO, PISANÖ, PISTO-
LESE, POZZO, RASTRELLI. ~ Al Presiden-
te del Consiglio dei ministri ed ai Ministri
della difesa e dell'interno. ~ Per conoscere:

1) quaili risultanze siano fino ad ora
emerse dal premeditato assassinio, in Geno-
va, del maresciallo Vittorio Battaglini e del
milite scelto Mario Tosa, ambedue apparte-
nenti alla benemerita Arma dei carabinieri,
esempi costanti di dedizione alla patria e di
spirito di sacrificio in servimo;

2) se non si ritenga, in conseguenza di
tali fatti angosciosi, di rendere più efficiente,
nell'area del triangolo economico del Nord,
ill servizio di ordine pubblico, ricorrendo, in
caso di ulteriore recrudescenza, ad adottare
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lo stato di emergenza;
3) se vi sia una qualsiasi giustificazione

del fatto che, ai funerali delle recenti vit-
time genovesi, sia mancata la rappresentan-
za dei più qualificati esponenti del Governo,
sostituiti invece dai relativi Sottosegretari;

4) se, infine, non si ritenga, in caso di
assassinio o comunque della morte, !in ser-
vizio di ordine pubblico, di carabinieri o di
agenti di pubblica sicurezza, di assistere le
loro famiglie, oltre che con la sollecita ero-
gazione di una pensione, quanti che siano
gli anni di servizio da essi compiuti, anche
con un'adeguata elargizione di denaro, ido-
nea a fronteggiare le più assillanti esigenze
di vita dopo la scomparsa dei loro congiunti.

(3 ~ 00351)

STANZANI GREDINI, SPADACCIA.~ Al
Ministro dell'interno. ~ Per sapere, dopo
l'assassinio dei due carabinieri Vittorio Bat-
taglini e MaI1io Tosa, avvenuto a Genova il
21 novembre 1979, che manifesta una nuo-
va fase della strategia terroristica delle « bri-
gate rosse» rivolta a colpire indiscrimina-
tamente fra le forze dell'ordine, quali dispo-
sizioni e provvedimenti il Governo abbia
adottato e intenda adottare per sconfiggere
questa strategia eversiva e per tutelare la
vita e l'iIncolumità degli agenti che devono
far fronte al loro servizio nell'interesse del-
la collettività.

Per sapere, inoltre, quale possa essere la
provenienza delle nuove armi anticarro di
cui i terroristi dimostrano di essere dotati.

Per sapere, infine, se, di fronte a questa
escalation della violenza terroristica, il Go-
verno non consideri drammaticamente insuf-
ficienti i provvedimenti annunciati per la
riforma della polizia.

(3 - 00352)

JERVOLINO RUSSO Rosa, SAPORITO,
SIGNORELLO. ~ Al Ministro dell'interno.
~ In relazione al criminoso e vile assassi-
nio del maresciallo di pubblica sicurezza
Domenico Taverna, avvenuto oggi, 27 no-
vembre 1979, a Roma, nel quartiere Prene-
stino, ad opera di un gruppo di criminali

che hanno sfogato la rabbia omicida, ancora
una volta, su una persona inerme, il cui
unico torto è di appartenere alle forze di
polizia;

considerato che .il grave episodio è un
ulteriore anello della lunga catena di atten-
tati ed assassini che hanno colpito gli ap-
partenenti :otlleforze di polizia;

tenuto conto della crescente temerarietà
con cui brigatisti e delinquenti comuni por-
tano avanti il loro disegno criminoso che,
colpendo gli agenti dell'ordine, mira a crea-
re uno stato di tensione e di smarrimento
nel Paese;

mentre ancora una volta confermano dl
loro sdegno, esprimendo la più viva solida-
rietà alle forze di polizia e facendo lloro il do-
lore della famiglia del maresciallo Domenica
Taverna,

gli interroganti chiedono di conoscere
quali urgenti iniziative il Governo ritiene
di adottare per rompere questa tragica ca-
tena di delitti e di terrorismo, che punta a
colpire indiscriminatamente gli appartenen-
ti alle forze di polizia, specialmente nella
città di Roma.

(3 - 00353)

P R E S I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a queste interrogazioni.

L E T T I E RI, sottosegretario di Stato
per l'interno. Signor Presidente, onorevoli
senatori, con le !interrogazioni all'ordine del
giorno sull'assassinio a Genova del marescial-
lo dei carabinieri Vittorio Battaglini e del ca-
rabiniere scelto Mario Tosa sono state richie-
ste notizie suille circostanze del fatto delittuo-
so e viene sollecitato il Governo a far conosce-
re quali misure si intendano adottare per
fronteggiare con maggiore efficacia ed ener-
gia l'attacco criminale che il terrorismo va
portando da qualche tempo alle forze dell'or-
dine, contro le quali è accresoiuto e si acca-
nisce con fredda e calcolata determinazione
e con spietata ferocia. Si chiede inoltre di
conoscere quali misure ancora si ritengano
necessarie per tutelarne la sicurezza e per
sovvenire le famiglie delle vittime.

Per rievocare il clima ambientale in cui si
è verificato il delitto, rammento che Genova
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è stata la città in cui si sono registrate le pri-
me manifestazioni del terrorismo: a Genova
infatti è nata la banda del XXII ottobre
ed ha avuto inizio l'attività criminasa delle
« brigate rosse ». Anche nell'anno in corso la
città è stata già funestata da due altre azio. Ini criminase rivendicate da organizzazioni

¡

'

terroristiche, che hanno suscitato profonda
impressione nella pubblica opinione: mi ri-
ferisco in particolare all'omicidio dell'operaio
sindacalista dell'I talsider Guido Rossa, assas-
sinato il 24 gennaio scorso nei pressi della !

b . . I
sua a ItazlOne. I

Come è noto, i1 Rossa era stato uno dei i
principali testimoni contro Francesco Be-

Irardi, che, sorpreso mentre depositava al- I
l'interna dello stabilimento dell'Italsider vo- 1

\lantini delle « brigate rosse », veniva ricono-
sciuto colpevole del reato di partecipazione a

i

banda armata e condannato perciò a quattro

I
anni e sei mesi di reclusione, che espiava nel~
le carceri di Cuneo, ove nell'ottobre scorso si

iè tolto la vita.
L'altra azione criminasa risale al 14 giu~

gno scorso, allorchè un commando faceva ir-
mzione negli uffici della società per azioni
Fin1igure, in piazza Dante, e, dopo avere ra- I
pinata le persone presenti ed aver tracciato

Icon vernice spray scritte rivoluzionarie, de- I
positava tre ordigni esplosivi, che per il cat-

I

tivo funzionamento dell'innesco e per iJ.pron- i
to intervento delle forze di polizia fortuna- I

tamente non esplodevano. ¡
L'episodio delittuoso di cui oggi riferisco,

I

avvenuto il 21 novembre scorso, impone ora I

¡

un'attenta riflessione sulla nuova strategia
che il terrorismo sembra avere adottato per

Iattuare il suo disegno eversivo. Di questa I

svolta saranno verificati attentamente le mo-
Itivazioni, gli scopi e le implicazioni, affinchè i

il Parlamento ed il Governo, ciascuno per la I

sua parte, assumano con piena cognizione di
I

causa le iniziative idonee ad impedire il pas-
I

l

saggio a stadi più avanzati dell'azione sov-
versiva.

È infatti a tutti noto che più recentemente
si sono verificati a Torino altri due episodi ,

di proditori attacchi a mezzi blindati dei ca- !

rabinied con l'impiego di potenti ordigni an-
Iticarro, che fanno temere che l'arsenale dei I

terroristi si sia ora arricchito attraverso ca- i
1

nali e finanziamenti per la cui esatta indivi-
duazione sono in corso approfondite ed at-
tente indagini.

Sulle riflessioni che un tale salto di quali-
tà ci impone tornerò più oltre. Venendo intan-
to ai fatti e sulla base degli elementi fin qui
raccolti posso al momento riferire che il ma-
resciallo Vittorio Battaglini e il carabiniere
Mario Tosa, entrambi del nucleo operativo ra-
diomobile dei carabinieri di Genova Sampier-
darena, nell'intraprendere il servizio di pat-
tugliamento radio-collegato lungo alcune
principali arterie urbane di Genova, dopo
aver parcheggiato l'auto davanti al bar
« Cocktail », intorno alle ore 7 del mattino,
entravano nel locale poco distante dal loro
comando. Subito dopo il loro ingresso due
sconosciuti esplodevano proditoriamente al-
le spalle dei militari undici colpi di pistola,
causandone la morte all'istante: il marescial-
lo Battaglini per ferite alla regione cervicale
sinistra e posteriore, alla spalla sinistra e al-
l'epigrastrio; il carabiniere Tosa per ferite
alla regione partieto~occipitale destra, all'ipo-
condrio e alla regione ascellare destra.

Gli attentatori, subito dopo il crimine, si al-
lontanavano a bordo di una vettura Fiat 128
colore amaranto. A seguito di dmmediato al-
larme, veniva attuato un dispositivo di ri-
cerche articolate in posti di controllo e ra-
strellamenti con la partecipazione di elicotte-
ri e di unità cinofile. Verso le 10 veniva rin-
venuta, nei pressi di un cavalcavia dell'auto-
strada Genova-Milano, con diramazioni per
Torino, l'autovettura Fiat 128 usata per la
fuga con i contrassegni ed i bolli di circola-
zione e di assicurazione falsificati.

È evidente quindi che i terroristi, dopo ave-
re abbandonato fa vettura, ne hanno usata
un'altra per allontanarsi dalla città in una
delle tante possibili direzioni.

La Fiat 128 è risultata mbata il 12 lugHo
1979 in Genova al proprietario, Salvatore
Lo Bartolo, che aveva sporto regolare de-
nuncia.

Verso ~e 10,30 dello stesso giorno l'attenta-
to veniva rivendicato con una telefonata ano-
nima al quotidiano genovese «Il Corriere
Mercantile» del seguente tenore: {(Qui co-
lonna genovese Francesco Berardi. Pattu-
gliando la zona di Sampierdarena, abbiamo
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intercettato, attaccato ed annientato l'equi-
paggio di una ({gazzella» dei carabinieri. Nei
prossimi giorni avrete uh nostro comunicato.
Onore a tutti i caduti assasdnati nei lager
di Stato ».

Le indagini vengono condotte, onorevoli
senatori, e non per ripetere purtroppo una
formula di uso, con l'impegno che il grave
caso richiede. È stato accertato che gli ese-
cutori materiaili del cr.imine erano due. Gli
investigatori peraltro incontrano particolari
difficoltà nella loro opera di individuazione
a causa del timore di rappresaglie che com-
prensibilmente inibisce i possibili testimoni.
Tuttavia è stato già possibile acquisire ele-
menti che si ritengono utili per le ulteriori
indagini che proseguono sotto la direzione
deH'autorità giudiziaria.

È proprio di ieri la notizia dell'avvenuto
rinvenimento, a seguito di segnalazione tele-
fonica al «Corriere Mercantile », in un ce-
stino di rifiuti in via Garibaldi, del preannun-
ziato comunicato delle «brigate rosse ». Il
contenuto di tale comunicato, che del resto
ripete i lugubri slogans di a¡},tri simili mes-
saggi, è stato già ampiamente diffuso dagli
organi di informazione.

Signor Presidente, onorevoli senatori, sia-
mo stati qui chiamati anche a riferire su cosa
fare :per arginare la violenza che insanguina
le nostre città e turba nel paese le condizioni
di civile convivenza. Ma la risposta è da tem-
po in atto per le responsabilità che competo-
no al Governo. Sono, credo, noti l'efficienza
e l'impegno di cui hanno dato prova le forze
delH'ordine in questa dura lotta facendo regi-
strare recentemente confortanti successi.

Ed è perciò che contro quelle forze è ora
soprattutto diretto l'attacco dei terroristi che
cercano così di fiaccarne la capacità opera-
tiva e lo stesso morale in un più ampio dise-
gno di destabilizzazione.

Consapevoli di questo, i comandi non han-
no omesso fin qui di sensibilizzare i reparti
sulla necessità di un'adeguata e tempestiva
reattività. Costante in ogni modo è l'impegno
nella ricerca e predisposizione sul piano ope-
rativo di tutti quegli accorgimenti tecnici e
pratici che consentano di aumentare i livelli
di sicurezza nell'impiego degli uomini.

27 NOVEMBRE 1979

A tal fine gli uffici e i comandi responsabili
hanno seguito e vanno sviluppando conve-
nientemente una serie di direttive, quali l'ocu-
lata pianificazione dei vari servizi, l'indica-
zione al personale dei criteri, suggerimenti ed
accorgimenti necessari, l'addestramento, il
ricorso ai mezzi protettivi offerti dalla mo-
derna tecnologia.

In particolare viene effettuata una siste-
matica revisione dei servizi di vigilanza e di
pattugliamento apportando agli stessi modi-
fiche e miglioramenti finalizzati non solo alle
attività di investigazione e repressione, ma
soprattutto al potenziamento dei sistemi di
sicurezza dei servizi stessi in rapporto aHa
eterogeneità delle condizioni di pericolo che
possono determinarsi durante lo svolgimento
di essi.

In sede di assegnazione degli uomini ai sin-
goli servizi, si provvede. nel dare le consegne,
a fornire indicazioni e suggerimenti intesi ad
affinare la capacità di osservazione e ad au-
mentarne il grado di vigilanza; tutti fattori
fondamentali per evitare o contrastare il fat-
tore sorpresa di cui si avvalgono i terroristi.

Non è trascurato neppure l'addestramento
del personale, con riguardo non solo alla
prontezza nel reagire all' offesa, ma anche al
grado di capacità nell'uso delle tecniche, dei
mezzi e dell'equipaggiamento in generale. In-
fine speciale cura è posta nella dotazione dei
mezzi in grado di aumentare la protezione fi-
sica del personale nonchè neill'ammoderna-
mento e nel potenziamento dei mezzi già a
disposizione. Sono stati acquistati di recente
2.000 giubbotti antiproiettile, distribuiti al
personale della DIGOS, delle squadre mobili,
delle volanti e dei reparti celeri. Inoltre 1.000
caschi antiproiettile, 48.000 pistole, 30.000
pistole mitragliatrici, 1.000 fucili di precisio-
ne, un contingente di furgoni blindati e ulte-
riori necessari mezzi potranno essere acqui-
stati non appena il Parlamento avrà approva-
to il noto disegno di legge sul potenziamento
della polizia.

Costantemente all'attenzione dei compe-
tenti organi è aí..'1chelo studio dei metodi
tendenti a facilitare le indagini e l'acquisi-
zione delle prove, ovviamente nei limiti di
quanto è consentito dalle vigenti disposi-
zioni.
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Ulteriori progressi in tale campo dipendo-
no dall' eventuale modifica delle disposizioni
stesse, modifica per la cui introduzione po-
trebbe esservi, credo, utile spazio, ferma re-
stando l'osservanza del limite invalicabile
rappresentato dai fondamentali diritti di li-
bertà sanciti dalla Costituzione. Qualche stru-
mento è stato offerto dalla più recente nor-
mativa in tema di sommario interrogatorio
di polizia giudiziaria (legge 497 del 1974), di
fermo di identificazione e di intercettazione,
previsti dal decreto-legge n. 59 del 1978 e re-
lativa legge di conversione.

Sostanziali progressi potranno essere anco-
ra fatti con appropriate previsioni normati-
ve già in corso di predisposizione in acco-
glimento dei suggerimenti della Commissio-
ne antimafia.

Oltre a ciò è stato elaborato dall'apposita
commissione interministeriale istituita pres-
so il Ministero di grazia e giustizia uno sche-
ma di provvedimento legislativo per la revi-
sione e il coordinamento della disciplina nor-
mativa in materia di armi, munizioni ed
esplosivi. Detto schema, ,attualmente all'esa-
me dei vari Ministeri interessati per il pre-
ventivo assenso e che si auspica possa essere
sottoposto quanto prima all'esame del Con-
siglio dei ministri, è inteso a unificare in un
organico compendio normativa tutte le dispo-
sizioni concernenti Œearmi, le munizioni e gli
esplosivi, non senza apportare una profonda
revisione alla disciplina vigente. Partendo
dalle nozioni di arma e di esplosivo e dalle
classificazioni che vengono ordinate secon-
do categorie il cui uso è stato patrocinato dal
Consiglio d'Europa, esso si snoda attraverso
una minuziosa disciplina amministrativa cui
corrisponde un rigoroso regime sanzionato-
rio e delinea quindi un processo penale ca-
ratterizzato dal fine deH'essenzialità e della
celerità.

Per quanto riguarda i provvedimenti assi-
stenziali ai familiari delle forze dell'ordine
caduti in servizio, che formano oggetto di
numerose interrogazioni, è noto che 10 Stato,
ai sensi dell'articolo 1 della legge n. 629 del
1973, provvede a corrispondere la penSlÎone
privilegiata in misura pari al trattamento
complessivo di servizio costituito da tutti gli
emolumenti pensionabili e dall'intero impor-

to dell'indennità di istituto percepito dal
congiunto al momento del decesso.

Inoltre, in virtù della legge 1° agosto 1978,
n. 437, la pensione ai superstiti viene liquida-
ta ora suUa base del trattamento economico
del grado immediatamente superiore a quello
rivestito dal dipendente all'atto del decesso.

Lo Sato infine provvede ad erogare la spe-
ciale elargizione, prevista per le « vittime del
dovere », di lire 50 milioni di cui all'articolo
2 della legge 624 del 28 novembre 1975.

:Ë attualmente in fase di studio un provve-
dimento legislativo che mira ad aggiornare
Ja normativa vigente per gli appartenenti alle
forze di ,polizia, fissata con le anzi dette leggi
n. 629 del 1973 e n. 624 del 1975, secondo
nuovi princìpi ed in adesione alle istanze
avanzate dai parlamentari con numerose pro-
poste di legge, nonchè ad estendere tali di-
sposizioni ad altre categorie di pubblici di-
pendenti e di privati cittadini che periscano
o restino permanentemente inabili al servizio
in seguito ad azioni terroristiche o criminose.

Stamane un altro luttuoso episodio si è
verficato a Roma allungando così la già lunga
serie degli appartenenti alle forze dell'ordine
vittime del terrorismo.

Verso le 7,20 di stamane, Domenico Taver-
na, di anni 58, maresciallo di pubblica sicu-
rezza in servizio presso il commissariato Ap-
pio, mentre, uscito in abiti borghesi dalla sua
abitazione, sita in vIa della Serenissima n. 22,
si trovava sulla rampa del garage ubicato in
via Cherso n. 40 per raggiungere la sua auto-
vettura ivi custodita, è stato raggiunto da nu-
merosi colpi d'arma da fuoco esplosi da due
giovani sopraggiunti all'improvviso dietro di
lui. Il sottufficiale, mortalmente ferito, è spi-
rato poco dopo.

Nel corso del sopralluogo sono stati rinve-
nuti nove bossoli calibro 32 automatico, non-
chè un proiettile dello stesso calibro. Secondo
alcune testimonianze uno degli attentatori
ha esploso contro il maresciallo Taverna, ca-
duto in ginocchio, un ultimo colpo a distanza
ravvicinata.

Sulla scorta di altra testimonianza è emer-
so che la criminale azione è stata portata a
termine da non meno di otto persone tra cui
due donne. Infatti un gruppo di sei giovani
sui 20-25 anni, uno dei quali armato di mi-
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traglietta portatile, è stato visto transitare
davanti ad un bar sito a circa 20 metri dal
luogo dell'agguato, mentre ancora si udivano
i colpi sparati contro il sottufficiale. Il grup-
po si è poi allontanato a piedi in direzione
di via Sagrado. Alle 9,45 successive è perve-
nuta al quotidiano «Vita Sera» una telefo-
nata con cui un anonimo ha comunicato ill
seguente messaggio: «Qui brigate rosse. Ab-
biamo compiuto un atto di giustizia proleta-
ria, abbiamo colpito il boia Taverna. Per il
comunismo brigate rosse ».

Il maresciallo Taverna era normalmente
addetto ai servizi di polizia giudiziaria del
commissariato di pubblica sicurezza Aippio
nuovo. Il sottufficiale, peraltro come tutto il
personale di quell'ufficio, prendeva parte an-
che ai servizi di ordine pubblico e più di una
volta, in relazione ad esigenze contingenti, è
intervenuto all'ufficio di collocamento sito in
via Appia, alle sedi dei partiti politici della
zona, nonchè agli istituti scolastici «Liceo
XIII» e « Vallauri ».

Il 20 maggio del 1978, verso le ore 22, in
via deHa Serenissima, mentre rientrava a ca-
sa, il maresciallo Taverna è stato testimone
della esplosione di due colpi d'arma da fuoco
ad opera di tre sconosciuti che viaggiavano
su una Opel Kadett, di cui non fece in tempo
a rilevare la targa. Il maresciallo, nella circo-
stanza, escluse che i colpi fossero diretti con-
tro di Œui. Sul criminale attentato sono in
corso attivissime indagini.

Signor Presidente, onorevoli senatori, il
Governo ha fatto e continuerà a fare ogni
sforzo per debellare il terrorismo e per pro-
teggere coloro che in tale compito sono im-
pegnati. Tuttavia l'imprevedibilità, la molte-
plicità di forma degli attentati, la scelta del-
l'obiettivo e delle modalità d'azione e quindi
le condizioni di vantaggio in cui gli attenta-
tori agiscono non cO'nsentono, per quanto alti
siano la dedizione e il morale delle forze del-
l'ordine e per quanto sia possibile dotarIe di
mezzi operativi sempre più efficienti, di ga-
rantire purtroppo ad esse un assoluto grado
di sicurezza.

Se poi vengono messe in campo armi quali
quelle di cui, recentemente, sono stati trovati
in possesso esponenti della « AutonO'mia» o
come quelle impiegate a TO'rino, il dovere di

dare adeguata protezione a chi quotidiana-
mente espone, a viso aperto, la vita per sal-
vaguardare le libere istituzioni democratiche
si fa stringente ed impone precise scelte, in
ordine all'eventuale apprestamento di più ef-
ficaci strumenti di prevenzione e repres-
sione.

Nella convinta riaffermazione della fedel-
tà ai princìpi della Costituzione democratica
sembra tuttavia auspioabirle che siano ricon-
siderate attentamente le risorse offerte dal-
l'ordinamento giuridico per l'individuazione
di quelle che, se opportunamente revisionate,
rispondono meglio alla tutela dell'ordinata e
pacifica vita delle comunità sociali, pur nel
rispetto della Œibertà dei cittadini.

Complementare, comunque, alla riuscita
di O'gni programma di azione e di rinnova-
mento, sia sul piano tecnico che normativa,
degli strumenti di lotta al terrorismo è, ad
avviso del Governo, la riforma dell'assetto or-
galnizzativo generale della pubblica sicurezza,
le cui finalità sono state ~ ed è ben noto ~

incentrate sun' elevazione del grado di effi-
cienza e di professionalità del personale del-
la pubblica sicurezza nonchè sul migliora-
mento del necessario coordinamentO' delle
varie forze di polizia.

Proprio a tal fine il Governo ha presentato
ill proprio disegno di legge ispirato alle più
dirette esperienze delle attività di indirizzo
da esso condotte in rapporto d'assiduità e di
immediatezza con la complessa problema-
tica delle situazioni concrete attinenti all'or-
dine e alia sicurezza pubblica.

Il Governo è altresì pronto a recepire in
proposito ogni suggerimento e indicazione
che si riterrà di proporre ai fini di chiarimen-
ti e puntualizzazioni, che peraltro non stra-
volgano la sistematica del disegno riorga-
nizzativo prefigurato dalla iniziativa la cui
sollecita approvazione vivamente auspica nel
superiore interesse della collettività e degli
operatoI1Í di polizia.

È peraltro di tutta evidenza che modifiche
di tipo organizzativo ed ordinamentale, pur
avendo indubbia incidenza sulla efficacia del-
la azione di polizia, non sono di per sè suffi-
cienti a fronteggiare il fenomeno dell'eversio-
ne armata, che rivela ogni giorno di più un
preoccupante radicamento nella nostra vita
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civile ed un elevatissimo quoziente di perico-
lo&ità per le istituzioni democratiche.

Siamo di fronte ad una recrudescenza del-
l'attacco armato allo Stato che lascia intrav-
vedere nelle modalità operative e nei mezzi
impiegati un S'alItoqualitativo dell'azione ter-
roristica.

Non si colpiscono soltanto esponenti pre-
stigiosi o, comunque, impegnati in modi ed
in settori di particolare delicatezza, ma si
sposta il tiro e si uccidono proditoriamente
servi tori dello Stato per il solo fatto che in-
dossano una divisa.

Si tende, cioè, a creare un clima di esaspe-
razione allo scopo di portare il sistema a sce-
gliere fra due alternative egualmente aber-
ranti: l'imbarbarimento dei nostri ordina-
menti attraverso l'abbassamento dellle garan-
zie giuridiche degli individui o il progressivo
distacco per perdita di fiducia dalle istituzio-
ni, cui farebbe da riscontro l'assuefazione e
un diffuso sentimento di paura e di smarri-
mento nell'opinione pubblica del nostro
paese.

A fronte di questo passaggio dal fatto cla-
moroso a quello che si potrebbe dire il tenta-
tivo di attuare una « diffusione normalizza-
'ta» degli attentati terroristici, registriamo
una netta elevazione della tecnica dei mezzi
di armamento. I ricordati episodi di Ortona
e Torino ci pongono dinal.l1zi all'impiego di
vere e proprie armi da guerra per una con-
tra'PPosizione che si vuole evidentemente tra-
scinare a scontri di tipo frontale.

La gravità del quadro esposto ci rende, per-
ciò, consapevoli della viva e legittima aspi-
razione di potere avere, riguardo ai fatti al-
l'esame dell'Assemblea, dati ed elementi di
risposta conclusivi. Lo stato degli atti non ci
consente questo tipo di risposta; purtuttavia
il Governo trae dai fatti la motivazione e l'im-
pegno per mettere in moto subito mecca-
nismi di adeguamento nel1a predisposizione
delle misure preventive e di intervento contro
la criminalità politica, che troppo spesso in-
sanguina ed avvelena la nostra vita sociale.

Nel rispetto dei princìpi costituzionali, il
Governo sta, inoltre, definendo un program-
ma che possa incisivamente raccordare gli
apparati di polizia alle nuove esigenze ope-
rative.

Stamane, come ha ricordato il Presidente
di questa Assemblea, il Ministro dell'interno
ha chiesto la convocazione di una seduta del
Consiglio dei ministri da dedicare esclusiva-
mente al tragico problema del terrorismo e
alle sue implicazioni. Con tali intendimenti,
nel ribadire l'impegno ad esercitare con rigo-
re e con intransigenza le responsabi[¡tà di or-
dine che ad esso competono, il Governo sol-
lecita fin d'ora il Parlamento e le forze po-
litiche a costruttive proposte e ad una con-
creta disponibilità in merito alle iniziative
che il Governo, nelle sedi opportune, avrà
cura di sottoporre alle rappresentanze demo-
cratiche per averne il consenso e l'indispensa-
bile sostegno.

U RBA N I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U RBA N I . Signor Presidente, onorevoli
colleghi, cogliamo l'occasione di questa in-
terrogazione per rinnovare qui il nostro cor-
doglio e la nostra solidarietà ai parenti e ai
colleghi (e a:ll'Arma dei carabinieri) del mare-
sciallo Vittorio Battaglini e del carabiniere
scelto Mario Tosa, trucidati mentre si trova-
vano a bere un caffè in un bar di Sampierda-
rena; a loro dobbiamo unire oggi i nomi di
un altro agente ucciso questa mattina a Ro-
ma e di quanti in precedenza, tra le forze del-
l'ordine, fra i cittadini di ceto e collocazio-
ne diversi, sono caduti sul fronte del terro-
rismo. Su questo fronte non è consentito, a
nostro avviso, perdere nessuna battuta o as-
sumere, di fronte al ripetersi dei fatti, un at-
teggiamento che possa far pensare che questi
stessi fatti si accettano come qualche cosa
che sta diventando fa normalità. Questo sa-
rebbe un segnale di rassegnazione e il paese
ha bisogno invece del contrario. Anche per
questa precisa ragione il nostro Gruppo ha
presentato un'interrogazione urgente alla
quale avremmo preferito avesse potuto veni-
re a rispondere per il Governo il ministro
Rognoni.

Quest'ultimo episodio di Genova, per la
sua efferatezza, apparentemente gratuita,
sembra segnare un ulteriore estendersi e ag-
gravarsi del fenomeno terroristico. Ora i cer-
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velli del terrorismo sembrano aver deciso di
sparare nel mucchio, di colpire gli uomini
solo perchè vestono una divisa e, uccidendo
il singolo carabiniere, sembrano spostare il
tiro politico contro l'Arma dei carabinieri.
Ma non mi sembra, nonostante le molte e
anche attente cose dette qui dal Sottosegre-
tario, che il Governo mostri una piena co-
scienza della gravità politica dell'attacco con-
dotto dal terrorismo, il quale mostra di es-
sere sempre efficiente, e sembra ancora cen-
tralizzato e operativamente omogeneo; e che,
mentre si attrezza di mezzi e materiali più
potenti e manifesta una efferatezza sempre
più indiscriminata, anzi calcolatamente indi-
scriminata, mira da una parte a fiaccare la
capacità di risposta e di tenuta democrati-
ca da parte dei lavoratori e dei cittadini e
dall'altra parte a creare smarrimento nelle
forze dell'ordine insinuando negli uni e negli
altri la sfiducia, il distacco e forse la tenta-
zione del rifiuto della democrazia.

La risposta della città di Genova, e la par-
tecipazione prima di tutto dei lavoratori di
Sampierdarena, è stata conforme alle grandi
tradizioni democratiche genovesi; e sarebbe
stata anche maggiore se i funerali avesse-
ro avuto luogo ~ come era naturale ~ a

Sampierdarena; ma si è deciso diversamente
e ciò non può non dare !'impressione di una
volontà di separazione piuttosto che di com-
penetrazione fra carabinieri e lavoratori.

Ma il dato politico generale è un altro:
semplici cittadini e semplici carabinieri e
poliziotti, accomunati nello sgomento e nel-
lo sdegno, lamentano ~ anche a Genova ~

l'insufficienza di un intervento capace di in-
dicare che la battaglia contro il terrorismo,
se non è vinta (sappiamo tutti che è essa
oggettivamente difficile e che sarà lunga),
almeno è posta sulla strada buona per es-
serIo. Condividiamo questa opinione e quin-
dì questa ragione di critica.

A Genova e in Liguri:a, con il sacrificio del-
l'operaio comunista Guido Rossa, i lavoratori
e la classe operaia ~ oggi forse ancora la
più compatta e responsabile d'Italia ~ han-

no mostrato qual è la misura del loro impe-
gno nella lotta contro il terrorismo; del re-
sto, il maresciallo Battaglini era stato lui

ad arrestare il postino delle « brigate rosse »,
quel Berardi che fu poi condannato grazie al-
la coraggiosa testimonianza di Guido Rossa,
la cui memoria è stata violata ancora dalle
«brigate rosse» nel volantino che haiIlIlo
fatto trovare ieri.

Non si può dire però che il Governo si
muova per utilizzare fino in fondo il poten-
ziale di difesa democratica che esiste, a no-
stro avviso, nei cittadini e nei lavoratori, e
che potrebbe dare ben altro sostegno alla di-
fesa attiva deLle istituzioni se con più corag-
gio si puntasse su una più franca intesa e
collaborazione attiva tra masse popolari, la-
voratori e forze dell'ordine.

A Genova si è avuta di nuovo la prova
dell'insufficienza dell'apparato tecnico di re-
pressione del terrorismo: nonostante i mol-
ti colpi che sono stati assestati e di cui non
sottovalutiamo e non intendiamo sottovalu-
tare l'importanza, J'organizzazione del terro-
rismo mostra una vitaLità inaspettata; non
sono stati raggiunti nè i capi nè i gangli vi-
tali dell'organizzazione, particolarmente nel
capoluogo ligure; i procedimenti e le indagi-
ni più ampie e complesse non sembrano
andare abbastanza a fondo e non riescono
a giungere a risultati conclusivi. Si ripropo-
ne quindi ancora, sullo sfondo di questa si-
tuazione, la questione delle coperture e dei
« santuari », che resta tuttora irrisolta.

Certo, c'è anche la questione della efficien-
za delle forze dell'ordine: secondo noi, que-
sta va potenziata perchè è ben lontana dal
soddisfare; d'altra parte, la richiesta di mi-
glioramento della professionalità, deUa pre-
parazione e dello stesso trattamento econo-
mico-giuridico delle forze dell' ordine viene
da cittadini come da agenti e da carabinieri
e costituisce un tutt'uno con il problema de.
cisivo del livello di efficienza.

Si fa avanti anche la richiesta, che condivi-
diamo pienamente, che vengano messe in at-
to misure ~ cui ha accennato anche il Sot-
tosegretario, ma in termini 'ancora insuffi-
cienti o non sufficientemente penetranti .-...
capaci di Jimitare, per quanto possibile, il ri-
schio cui sembrano troppo scopertamente
esposti i componenti delle forze dell'ordi-
ne neIl'espletamento del loro servizio. Mag-
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giore sicurezza insomma con maggiore effi-
cienza, in un quadro d'indirizzo e di forma-
zione democratico più franco e coraggioso.
E bisogna infine che anche l'aspetto psicolo-
gico abbia la sua importanza, così come l'a-
spetto delle condizioni materiali di vita e di
lavoro. Riaffermiamo quindi che il tratta-
mento delle forze dell' ordine è questiolne che
v.a posta e che è all'ordine del giorno: non
condividiamo per esempio l'opinione ~

espressa dal Sottosegretario ~ che la que-
stione delle pensioni per le vedove dei cara-
binieri e degli agenti delle forze dell'ordine
caduti in servizio si possa dire risolta i1nmo-
do soddisfacente.

Ma l'efficienza da sola, anche se raggiunta
in questa accezione più complessa e artico-
lata, non sarebbe sufficiente. Mezzi più mo-
derni, attrezzature più valide, migliori trat-
tamenti individuali e collettivi sono indispen-
sabili, ma devono accompagnarsi a quei
provvedimenti di riforma delle forze dell'or-
dilne che continuano invece ad essere blocca-
ti per le resistenze sempre più ingiustifica-
te, in particolare del partito di maggioranza.
Del resto queste ragioni di insoddisfazione,
che troviamo nella risposta del Governo, si
riconducono tutte ad una questione politica
di fondo, che è quella della inefficielnza e del-
la non sufficiente autorevolezza di questo
Governo che, per la base politica che ha, non
è in grado, nonostante le singole buone vo-
lontà e alcu!ni risultati positivi raggiunti in
questo campo, di essere all'altezza della si-
tuazione, neppure sul fronte del terrorismo.

G U A L T I E RI. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

G U A L T I E RI. Onorevole Presidente,
anche noi ci associamo commossi alla soli-
darietà del Senato che lei ha voluto espri-
mere per i lutti da cui sono stati colpiti l'Ar-
ma dei carabinieri e N Corpo di pubblica
sicurezza. Anche noi siamo d'accordo con
lei che quello che stiamo vivendo è il più
grave dei problemi che ha di fronte in que-
sto momento il nostro paese. Il terrorismo
è la grande sfida che forze criminali hanno

lanciato e continuano a lanciare contro la
nostra democrazia e la convivenza civile.

Ma se il problema è così grave, la doman-
da che dobbiamo porci è questa: è adeguata
la risposta deil.loStato? E' sufficiente? E' allo
stesso tempo ferma, come dovrebbe, nella
determinazione e duttile nella scelta dei mez-
zi? A noi, pur dando atto della estrema de-
dizione delle forze dell'ordine, del loro spi-
rito di sacrificio, della loro tenuta comples-
siva, non sembra che la risposta sia del tut-
to adeguata. Non si tratta di far sì che i co-
mandi sensibilizzino maggiormente i repar-
ti, come ha detto poco fa il Sottosegretario,
perchè siano più vigili. Credo che i reparti
non abbiano bisogno di questa {{ sensibiliz-
zazione », perchè stanno pagando da tempo
di persona. :Ë questione di organici, di adde-
stramento, di mezzi e soprattutto di cono-
scenza e di studio delle tecniche e delle tat-
tiche dell'avversario.

La guerriglia non è sempre la stessa e
cambia di continuo. Oggi siamo di fronte ad
UIl salto di quailità. Armi collettive più di-
struttive vengono impiegate al posto di ar-
mi individuali e gli obiettivi non sono più
i singoli, o solo i singoli, ma i reparti, i
{{gruppi» delle forze dell'ordine. :Ë il terro-
rismo diffuso, è la guerriglia diffusa.

Che fare allora di fronte a questo salto
di qualità? Non ho sentito gran che su que-
sto probilema. In uno dei proclami lanciati
dai terroristi (e avrei gradito che il Sottose-
gretario lo avesse citato) è dichiarata la nuo-
va strategia: colpire i difensori dello Stato
non perchè e in quanto guardiani dei bersa-
gli, ma perchè essi stessi bersagli privilegiati
dello scontro, obiettivo principale dello scon-
tro. Mi permetto di leggere un brevissimo
pezzo del comunicato lasciato a Genova:
{{Costoro» (i carabinieri) {{debbono avere
chiaro che in due o tre, con i giubbotti anti-
proiettili o senza, con i blindati o senza, den-
tro o fuori i loro covi, in ogni momento del-
la giornata, con o senza divisa, tutti coloro
che svolgono in maniera attiva il ruolo di
carnefice e repressore delle masse saranno
giustiziati. Agli altri, agli imboscati, a chi
svolge ruoli secondari consigliamo di conti-
nuare su questa strada, giacchè in questa
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fase la discrimmante nell'annientamento dei
mercenari passa tra chi fa parte dei corpi
speciali e chi no, tra chi occupa militarmen-
te il territorio e chi no, tra chi si arrende
alle forze rivoluzionarie e chi no. A tutti
consigliamo di cambiare mestiere ».

Ecco, in lucida follia, la nuova strategia.
:Ë la guerriglia diffusa. Dai bersagli sciezio-
nati si passa ai bersagli collettivi. Non ho
avuto l'impressione che questo nuovo pro-
blema sia stato colto. Bisogna allora appro-
fondire questi problemi, valutare meglio la
fase della lotta che è in corso.

Purtroppo a1tri problemi sembrano oggi
occupare l'attenzione, primi quelli di una ri-
forma delLa polizia che giunge in ritardo e
che, proprio per questo, trascina con sè pro-
blemi avvelenati dall'esasperazione, come
quello della sindacalizzazione fatta di forza,
prima della decisione del Parlamento, prima
della regolamentazione delle leggi.

Noi repubblicani siamo estremamente pre-
occupati per questa sfida, per l'avocazione
che viene fatta di prerogative che non pos-
siamo in alcun modo vedere sottratte al Par-
lamento. Non siamo assolutamente disposti
ad accettare il fatto compiuto in questo cam-
po. Ma di questo parleremo un'altra voilta.
Oggi vogliamo stringerci, senza divisioni e
senza riserve, attorno alle famiglie colpite,
all'Arma dei carabinieri, al Corpo di pubbli-
ca sicurezza, con tutta la determinazione che
occorre dimostrare per superare la dram-
matica battaglia che ci viene imposta.

S I G N O RI. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S I G N O RI. Signor Presidente, onore-
vole Sottosegretario, onorevoli colleghi, l'in-
treccia tra terrorismo e delinquenza comune
porta avanti in modo accentuato l'azione di-
retta soprattutto contro i tutori dell'ordine:
si spara « sul mucchio» agli appartenenti ai
corpi di polizia per intimidire e piegare an-
che psicologicamente gli stessi con l'obietti-
vo di scardinare lo Stato democratico e re-
pubblicano.

~ accaduto spesso in quest'Aula e nell'al-
tro ramo del Parlamento di esprimere soli-
darietà con i caduti innocenti e con le loro
famiglie: e sempre abbiamo ripetuto che
questo è giusto e doveroso, ma che non è
sufficiente e che non basta. Non basta, ad
esempio, proclamare lo Stato democratica-
mente forte per ottenerlo tale: occorrono in-
vece atti e misure concrete e pratiche per
contenere e respingere l'assalto dei terrori-
sti e per tutelare maggiormente l'incolumità
fisica degli appartenenti ai corpi di polizia,
sui quali si esercita sovente un macabro tiro
al bersaglio.

Siamo in ritardo e non vi è tempo da per-
dere per combattere, come dicevo, con atti
concreti questo stato di cose e la tendenza
grave e pericolosa che si manifesta ad una
diffusa sfiducia dei cittadini verso Je istitu-
zioni, a un loro distacco da esse che è il ter-
reno ideale di incubazione del terrorismo e
della delinquenza comune. Occorre restitui-
re credibilità alle istituzioni rappresentative
e ai loro esponenti se vogliamo togliere il
terreno ideale che alimenta il terrorismo.
Occorre garantire stabilità e govemabilità al
paese; occorre evitare giochi meschini di po-
tere che antepongono interessi di parte alle
esigenze del paese e delle istituzioni demo-
cratiche e repubblicane. Occorre pensare ad
un disegno riformatore organico, che affron-
ti gli aspetti istituzionali, economico-sociali
e morali per restituire credibilità alle nostre
istituzioni.

Signor Presidente, debbo dire con ramma-
rico ~ ed esprimo una mia opinione, che
credo non sia soltanto la mia ~ che non

raramente lo Stato crea con le proprie mani
malti dei suoi nemici per lassismo, per in-
differenza, per insensibilità e qualche v¿lta
anche per cinismo. Accade sovente che per
questa ragione la filosofia grave e pericolo-
sa di non essere « nè con le brigate rosse nè
con lo Stato» attecchisca e affondi le proprie
radici in ambienti e strati sociali per loro
natura lontani da questo modo di ragionare.

Potremmo fare tanti esempi, ma voglio
fame soltanto tre: uno di larga portata e di
interesse generale, due di portata minore e di
interesse assai più limitato, ma non per que-
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sto meno significativi. La Commissione par-
lamentare d'inchiesta sull fenomeno della ma-
fia in Sicilia, istituita il 20 dicembre 1962,
dopo quasi dodici anni e mezzo di attività
concluse i propri lavori e comunicò la rela-
zione finale alle Camere il 4 febbraio del
1976: ancora i due rami del Parlamento non
hanno esaminato queste conclusioni e non
hanno dato luogo alle misure che da esse di-
scendevano e discendono.

Faccio ora un piceoilo esempio rispetto a
quanto dicevo qualche attimo fa, ma di per
sé significativo: vi è la categoria dei lavo-
ratori del mare che sono andati in pensione
dal 1965 al 1969, che hanno subìto un'ingiu-
stizia poichè non hanno ottenuto il tratta-
mento pensionistico di chi li ha preceduti e
di chi li ha seguìti andando in pensione. Sono
tre legislature che giace qui da noi un dise-
gno di legge che porrebbe fine a questa in-
giustizia ma che non riesce ad 'andare in
porto.

Altro esempio: gli insegnanti delle piccole
isole. A~i insegnanti elementari delle sedi di-
sagiate, per esempio delle sedi di montagna,
si riconosce un punteggio maggiorato ai fini
del trasferimento. In precedenza si ricono-
sceva questo diritto anche agli insegnanti del-
le piccole isole che vivono certamente in eon-
dizioni più disagiate ancora di chi insegna
nelle sedi di montagna. Ebbene, è già da più
di una legislatura che non si riesce a manda-
re avanti un'iniziativa di giustizia come quel-
la della quale sto parlando, nonostante le as-
sicurazioni date dal Governo. Piccoli e gran-
di cose che però, e le une e le altre, contri-
buiscono a seminare sfiducia nello Stato, nei
partiti, nel Parlamento e farci considerare
tutti sulla stessa barca, quasi che avessimo
faJtto nostro il motto di infausta memoria
« molti nemici, molto onore}), quando invece
la democrazia ha bisogno di estendere con i
fatti l'area dei propri amici e di restringere,
sempre con i fatti, il numero dei propri ne-
mici.

Da questo lato la riforma della polizia ar-
riva in ritardo e non sappiamo ancora se sa-
rà una vera riforma. Per il traffico clandesti-
no delle armi, che ha assunto proporzioni im-
pressionanti, non si è fatto ancora nulla o

quasi nulla. La professionalità dei poliziotti
e ilioro addestramento I Sappiamo tutti che
i poliziotti hanno i colpi contati: si sparano
sette, nove, dodici colpi all'anno. E sappia-
mo come si addestrano i terroristi! Non vi
è coordinamento tra le forze di polizia: i ca-
rabinieri, la guardia di finanza, la pubblica
sicurezza vanno ciascuno per proprio conto
con consegue/nze negative gravissime. Si par-
la da anni di questo necessario coordinamen-
to ma non si è fatto un passo avanti in que-
sta direzione. E potrei parlare a lungo del-
l'esigenza urgente di dotare tutti i nostri tu-
:tori dell'ordine (in questo campo non si pos-
sono fare economie) di mezzi di protezione
adeguati per non fare da facile bersaglio, co-
me è accaduto ~ e accade spesso ~ ¡peri due
agenti freddati lungo le mura delle «Nuo-
ve }) di Torino.

Troppe unità degli appartenenti ai nostri
corpi di polizia SO!110distratte dai propri com-
piti di istituto per essere adibite ad attività
burocratiche, se non addirittura ad attività
domestiche, al servizio di questo o di quel
burocrate.

Così dicasi per il trattamento economico
e normativa che deve essere rivisto in nume-
rose sue parti. Si incontrano serie difficoltà
nel reclutamento ed è impressionante che og-
gi le polizie private contino globalmente più
aderenti di quanti ne conti il Corpo della
pubblica sicurezza.

La Commissione parlamentare dd inchiesta
e di studio sulle forniture e le commesse mi-
litari, nata sull'onda di una vicenda sconcer-
tante alcuni anni or sono, ebbe un iter lungo
e tormentato. Finalmente fu istituita. La leg-
ge prevedeva che esaurisse i propri lavori in
un anno. Lavorò tanto lentamente che al ter-
mine dell'anno previsto fu necessario proro-
garla per un altro anno. Il secondo anno è
scaduto il 17 novembre. In questo secondo
anno, anche per la crisi e 10 scioglimento del
Parlamento, i lavori della Commissione stes-
sa sono andati avanti ancora più lentamen-
te dell'anno precedente, tant'è che si è reso
necessario un nuovo disegno di legge che
prevede la proroga della Commissione per
altri sei mesi: disegno di legge che deve
ancora essere approvato dal Parlamento.
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Sono episodi che certamente non giovano
ad un'efficace lotta al terrorismo e pongono
in obiettive difficoltà lo Stato democratico e
repubbLicano.

Occorre affrontare e risolvere questi pro-
blemi, occorre superare queste gravi carenze
che obiettivamente non giovano alla stabilità
democratica e portano acqua al mulino del
terrorismo.

È con questi convincimenti che affermo, a
nome del Gruppo del partito socialista italia-
no, che oggi non di parole il paese ha biso-
gno, ma ha necessità di provvedimenti eon-
creti e di una ferma volontà politica se vo-
gliamo fronteggiare e respingere l'ondata ter-
roristica che semina morte e scuote le fonda-
menta dello Stato democratico e repubbli-
cano.

P A S T O R I N O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

P A S T O R I N O. Onorevole Presidente,
onorevoli membri del Governo, onorevoli col-
leghi, è difficile limitare nei brevi tennini
consentiti dal Regolamento un argomento co-
sì riceo di emozioni e di contenuti; lo farò
sacrificando la coesione del discorso a:lla sin-
tesi. Vorrei prima di tutto pennettermi di ar-
ricchire l'elencazione fatta dal Sottosegreta-
rio dei fatti criminosi di Genova ricordando
che sono iniziati con la strage del procurato-
re della Repubblica Coco e della sua scorta.
Dico questo non per aggiungere un ulteriore
elemento, ma per ricordare che il procu-
ratore Coco fu condannato a morte dalle
({ brigate rosse» per il suo fenno atteggia-
mento durante il primo processo che si ten-
ne contro quelle formazioni, che ebbe un ri-
sultato positivo nei confronti delle istituzio-
ni anche per il comportamento del Governo
e ~ lo dico senza piaggeria alcuna ~ del con-
cittadino onorevole Taviani, allora ministro
degli interni, che respinse qualsiasi profferta
delle ({ brigate rosse ». Da allorç.., ({queste bri-
gate rosse », indicate da qualche giornaletto
come mestatrici al servizio della volontà del-
la Democrazia cristiana, qualche giornaletto
non sufficientemente ripreso da organi po-
litici di ben altra dignità, hanno proseguito

nella loro escalation con una intensità che
ha colpito a Genova, oLtre l'operaio Guido
Rossa, anche numerosi esponenti della De-
mocrazia cristiana che abbiamo il dovere di
ricordare.

Venendo al concreto del suo intervento, mi
permetto di dire che non vi è stato accenno
da parte sua, onorevole Sottosegretario, a un
fatto fondame\ntale. Mi rendo conto della ra-
gione di questo mancato accenno, ma da que-
sta libera tribuna penso di doverla ricordare.
Oggi paghiamo le conseguenze della disgrega-
zione dei servizi di sicurezza che negli anni
passati è stata operata nel nostro paese. Da
qui l'esigenza di valutare con estrema sere-
nità la necessità politica di fornire a questi
servizi, ricondotti, se vogliamo, completamen-
te al servizio della democrazia, tutte le eoper-
ture politiche in mezzi e in essenza poHtica
che possano consentire di affrontare i lo-
ro enormi compiti che si assolvono, sì, con
le 40.000 pistole automatiche e eon i giubbot-
ti antiproiettili, ma che debbono essere af-
frontati soprattutto con i mezzi che la demo-
crazia consente loro di usare.

Ho appreso con grande soddisfazione dal
Presidente della nostra Assemblea la confer-
ma di quanto annu!nciato dalla televisione,
cioè che si terrà una riunione del Consiglio
dei ministri su questo argomento. La ringra-
zio, onorevole Sottosegretario, per quanto
può valere la mia modesta persona, delle in-
dicazioni che ci ha dato circa la raccolta di
elementi da parte del Parlamento su questi
provvedimenti. Mi consenta di dire che, oltre
alle leggi assistenziali, certamente indispen-
sabili e delle quali anche il Gruppo della De-
mocrazia cristiana, a quanto mi risulta, si fa
interprete, oltre agli interventi di carattere
tednico, credo che siano necessari provvedi-
menti e misure atti a restituire agli organi di
polizia giudiziaria la possibilità di procedere
alle indagini preliminari e alla raccolta delle
prove per riferire all'autorità giudiziaria in
un tempo sufficientemente breve, senza di
che si resta nel campo della retorica, delle
vane affennazioni e degli interventi ammini-
strativi, apprezzabilissimi, tendenti a garan-
tire maggiori mezzi, maggiori strutture, ma
insufficienti ad intervenire in questa dram-
matica vicenda.
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E se dico drammatica vicenda credo di ave-
re il conforto di autorevoli personalità per-
chè il Presidente della Repubblica, Sandra
Pertini, ha detto a Catania che siamo in guer-
ra e la prova l'abbiamo giorno per giorno.

Allora mi permetto, onorevole Sottosegre-
tario, di pensare che, quando si vive questo
tipo di guerra, perlomeno si deve badare alle
retrovie e non soltanto alla prima [inea, a
quei ragazzi di 19-20 anni che dopo qualche
mese di preparazione abbastanza superficiale
vengono buttati in prima linea. E queste so-
no le retrovie: le retrovie morali, le retrovie
legislative e le retrovie dei mezzi che vengono
forniti. Circa le retrovie morali, poi, credo
che il Governo dovrà soffermarsi su que-
sta recente vicenda della presa di posizione
di alcuni esponenti della polizia fiancheggia-
ti da alcuni sindacalisti.

Non voglio adoperare parole che oggi ven-
gono pure adoperate, per rispetto all'Assem-
blea, come quando si parla di « generale gol-
pista ». Questo è eccessivo, come pur è ecces-
sivo quanto si è detto, per il passarto, alla ro-
vescia. Non vi è dubbio però che la legge è
perfettibile, si può riformare nel senso della
democrazia nelle sedi opportune, come il Par-
lamento.

Una ricaduta di questo genere, una presa
di posizione che ai ricorda un po' quella dei
controllori di volo, su cui stendiamo un velo
pietoso anche per rispetto ad una alta perso-
nalità, un ricatto di questo genere non credo
che sia accettabile da un libero Parlamento,
prima di tutto, e jn secondo luogo non credo
che giovi in alcuna maniera alla tutela dei la-
voratori della polizia. Questo noi ci aspettia-
mo dalla riunione del Consiglio dei mi-
nistri, disponibili pienamente a portare il no-
stro contributo che ha per fine il rispetto del-
le forze dell'ordine, aLle quali rivolgiamo un
commosso pensiero, il rispetto del Parlamen-
to, la difesa della democrazia. (Applausi dal
centro) .

G O Z Z I N I . Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

G O Z Z I N I . Anche se dolorosamente
e terribilmente frequenti, signor Presidente,

signori del Governo, colleghi, questi nostri
dibattiti non sono un semplice rituale. Non
lo sono per l'indubbia sincerità con la quale
esprimiamo la condivisione del dolore delle
famiglie colpite e la riconoscenza a chi ha
perduto il bene supremo della vita per servi-
re umilmente l'ordine democratico della Re-
pubblica, in definitiva la vita e la libertà
di tutti 1nOi.

I terroristi li chiamano mercenari, ancora
oggi nel comunicato che il collega Gualtieri
ha citato. «Mercenari» è una parola che,
quando si pensi alle condizioni in cui tuttora,
nonostante gli aumenti di stipendio, vivono i
nostri agenti di pubblica sicurezza, i nostri
carabinieri, è veramente un segno dello stra-
volgimento morale, civile, politico e ideale
che si è operato nei cervelli dei terroristi.

Non sono rituali questi nostri dibattiti,
anche perchè mi pare di dover rilevare, in
quello di oggi, una presa di coscienza diffu-
sa del salto di qualità, della gravità perma-
nente, continua dell'attacco a cui lo Stato è
sottoposto. Lei, signor Presidente, l'ha defi-
nito inarrestabile; il Sottosegretario ha par-
lato di un radicamento del terrorismo nella
vita civile.

Io credo che bisogna avere molto presen-
te un fatto: i successi indubbi delle nostre
forze di sicurezza e della nostra magistratu-
ra, che si sono registrati quest'anno, i covi,
le centrali terroristiche che si sono scoperti
ed annientati, non devono più illuderei che
il terrorismo sia il risultato di un complotto.
La ,tesi del complotto con un centro, elimi-
nato il quale è risolto tutto, non regge più:
il terrorismo, sì, è radicato profondamente
nella nostra 'Vita civile. Le cause sono più
remote, e stanno nella malattia di fondo di
questa società che per i giovani non dà più
un senso alla vita, non dà più una ragione
per la quale valga la pena di vivere. Il terro-
rismo è il sintomo più tragico di questa ma-
lattia, ma è un sintomo; curando il sintomo,
non si incide sulle cause.

Senza cambiare profondamente questa no-
stra società e la mentalità che la domina, il
terrorismo continuerà, sarà inarrestabile ~

come ella ha giustamente detto, signor Pre-
sidente ~ si riprodurrà, si moltiplicherà e
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troverà sempre più zone di connivenza se
non di omertà.

Quindi il pericolo dell'abitudine al terro-
rismo, al rischio del terrorismo, come c'è
un rischio sulle strade per la circolazione,
è un pericolo grave, e mi fa piacere, signor
Sottosegretario, che ella abbia sottolineato
come direttive, criteri operativi anche nella
vita quotidiana, anche al bar, siano impartiti
dai comandi responsabili.

E se gli organici della Pubblica siourezza
e dei carabinieri non bastano, credo che non
si debba escludere a priori anche l'impiego
delle forze armate. Certo non dobbiamo con...
tribuire a seminare il panico, a creare un
clima di stato d'assedio. La Repubblica si di-
fende con le leggi della Repubblica e non
con leggi straordinarie, ma non dobbiamo
nemmeno cedere alla fatalità dello stillici-
dio di sangue pressochè quotidiano; non dob-
biamo rinunciare alla prevenzione, all'inci-
dere sulle cause del terrorismo. Non cedere,
voler agire sulle cause del terrorismo vuoI
dire, credo, proporsi seriamente il cambia-
mento della nostra società.

Quanto sono lontane (pensiamoci, colle-
ghi, diciamolo a tutti, a noi stessi) le nostre
diatribe di classe dirigente politica rispetto
a questa realtà dei morti innocenti, delle vit-
time anche nostre, in un certo senso, di noi
che non riusciamo a cambiare questa società
e a dare ai nostri giovani una ragione per
cui valga la pena di vivere!

Credo allora che politicamente l'unica real-
tà incipiente che abbiamo saputo creare è
quella della solidarietà nazionale, della con-
wrdia di tutte le parti per opporsi a questo
che ella, signor Presidente, giustamente ha
definito il più grande problema che ci trovia-
mo ad affrontare.

C R O L L A L A N ZA. Domando di
parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

C R O L L A L A N ZA. Onorevole Presi-
dente, il Gruppo del movimento sociale ita.
liaJno-destra nazionale, che ho l'onore di
presiedere, si associa alle nobili parole da
lei espresse, in memoria delle nuove vittime

del terrorismo e della guerriglia che si svol-
ge quotidianamente nella nostra nazione. Si
associa anche al cordoglio generale manife-
stato da questa Assemblea nei riguardi delle
loro famiglie e di quanti, appartenenti all'Ar-
ma dei carabinieri ed al Corpo di polizia, fi-
nora hanno pagato un contributo di sangue
per la difesa delle nostre istituzioni.

Ella, onorevole Sottosegretario, ci ha fat-
to la cronaca dei luttuosi avvenimenti, veri-
ficatisi di recente, accennando anche all'ulti-
mo doloroso episodio, avvenuto quest'oggi
a Roma; una nuova vittima di un anello del-
la catena del terrore e della violenza che si
va sviluppando sempre più da un capo al-
tro della penisola e che trova il suo centro
principale di azione nel triangolo industriale
dell'Italia settentrionale. In questi ultimi
giorni si è giunti da parte dei terroristi ad
uno strnto tale di disinvoltura nell' organiz-
zazione dei piani eversivi di gueriglia, da
circolare per le strade delle nosltre città, tra-
sportando missili sofisticati e dichiarando, a
titolo di difesa, che tali ordigni erano stati
scambiati per cannocchiali. Quei missili pro-
babilmente nOO sono stati nè i primi nè gli
ultimi provenienti dal centro operativo fuo-
ri d'Italia, che dispone e organizza il terro-
rismo e la violenza nelle varie nazioni del-
l'Occidente.

Senonchè, altrove, per esempio, in Germa-
nia, in Francia, si fa un'altra politica e si
ha altro polso per fronteggiare con fermezza
e adeguatezza di mezzi la guerriglia e i pia-
ni eversivi provenienti da oltre confine. Il
contrasto tra la politica dell'Italia e quella
dei suddetti paesi è talmente appariscente da
offrire chiaramente la dimostrazione della
debolezza del Governo nell' affrontare la si-
tuazione con mezzi idonei per Sltroncarla. b
evidente la carenza di volontà di contrappor-
re alla gueI'iriglia dei terroristi la controguer-
riglia addestrata da parte dèi nostri organi di
polizia e di fronteggiare la situazione con i
mezzi straordinari che le stesse leggi iln vigo-
re ¡prevedono.

È da evidenziare infine che, nonostalllte
l'aggravarsi della delinquenza politica, si
mantengono ancora in vigore i tempi brevi
del carcere preventivo, che risultano oramai
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assolutamente ingiustificati. Non è raro il
caso di delinquenti delle «brigate rosse»
che, avendo ottenuto la libertà provvisoria
per scadenza dei termini, risultano in tempi
successivi coinvolti in nuovi episodi di vio-
lenza. È un altro elemento di dimostrazione
di incapacità o di scarsa volontà del Governo
nel fronteggiare la situazione.

Ella, onorevole Sottosegretario, ha annun-
ziato adeguati provvedimenti che sarebbero
in gestazione. Non è la prima volta che noi
ascoltiamo simili annunzi da parte del suo
Ministro, e dai colleghi che l'hanno precedu-
to nell'incarico, da parte di questo Governo
e dei Governi precedenti- Questa è la realtà.

Solo da pochi giorni è all'esame della Ca-
mera un provvedimento che riguarda la po-
lizia. Ce ne è voluto I È passato un lungo ar-
co di tempo perchè si arrivasse a sottopor-
re al Parlamento un primo provvedimento.
In attesa di dotare la polizia di mezzi più ef-
ficienti di difesa e di offesa, bisognava alme-
no preoccuparsi di aumentare quantitativa-
mente le sue forze, richiamando dal con-
gedo molti agenti ancora validi e miglioran-
do anche qualitativamente il loro addestra-
mento alla guerriglia.

In Italia c'è la paura per la crescita della
violenza e del terrorismo ma si sta anche de-
terminando, in alcuni ambienti, l'adagiarsi
quasi ad un senso di fatalità: poichè siamo
in una situazione quasi di guerra guerreggia-
ta, anche noi che ci troviamo nelle retrovie
è inevitabile che ne subiamo i rischi di pe-
ricolosità! No, noi non siamo in guerra nè
vogliamo esserlo; vogliamo condizioni di si-
curezza per la popolazione e che il grave
fenomeno del banditismo politico, che è
espressione di un chiaro disegno eversivo,
sia fronteggiato con mezzi adeguati per esse-
re vinto.

Nella mia interrogazione ho chiesto, tra
l'altro, ~ lo ricordo a lei, onorevole Sotto-
segretario, perchè lo ricordi al Ministro, ma
lei non mi ha risposto ~ se non ritenga,
ove dovesse peggiorare la situazione, di av-
valersi delle leggi attuali, in quel famoso
triangolo economico del nord o in alcune zo-
ne di esso, e di dichiarare, sia pure in un pe-
riodo Ìimitato nel tempo, lo stato di emer-
genza e di pericolosità per tutelare la sicu-

rezza dei cittadini e come ammonimento a
quanti insidiano con la violenza la tranqui.
lità della nazione.

Non mi ha dato inoltre risposta, onorevo-
le Sottosegretario, circa i motivi per i quali
il Ministro dell'interno e quello della difesa
non hanno ritenuto loro dovere partecipare
alle onoranze funebri dei carabinieri caduti
a Genova e si sono fatti sostituire dai loro
Sottosegretari. Si sono forse stancati di as-
solvere una così doverosa funzione? Ci sono
forse i caduti di serie A e quelli di serie B?
Non credo che i caduti di Genova siano da
considerarsi di serie B. È stato loro sparato
alle spalle, freddamente, premeditatamente:
si è sparato alle spalle dei carabinieri, che
sono tra i primi presi di mira; è l'Arma dei
carabinieri e il generale Della Chiesa che
costituiscono il bersaglio preferito: questa
è la realtà!

Il Governo vuole effettivamente mettersi
su un piano di strategia, pensa concretamen-
te di ricorrere a mezzi adeguati? Auguriamo-
ci che, una buona volta, a queste intenzioni
seguano i provvedimenti e le realizzazioni.
Intanto si continua a morire, in un clima di
terrorismo, di violenze, di sequestri di perso-
na, per cui non manca settimana in cui non
si leggano misfatti del genere, al punto che
essi non fanno più notizia! Ci stiamo pur-
troppo abituando a questi avvenimenti e que-
sto è molto grave!

Onorevole Sottosegretario, concludo pre-
gandola di essere interprete della nostra in-
soddisfazione al Ministro dell'interno e per
esso al Governo che presiede alle sorti della
nazione! (Vivi applausi dall'estrema destra).

s P A D A C C I A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

S P A D A C C I A. Signor Presidente, si-
gnor Sottosegretario, senatori, anch'io, co-
me i colleghi di altri Gruppi, ho ritenuto
doveroso sollecitare una risposta del Gover-
no di fronte a questi ultimi lutti perchè ri-
tengo che anche la presa d'atto di un lutto o
di una sconfitta da parte del Parlamento sia
comunque un momento di riproposizione a
noi stessi, alle istituzioni, al paese, della gra-
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ve situazione in cui questi lutti si inserisco~
no e di cui sono espressione.

Si è parlato degli assassinati di Genova e
dell'assassinato di Roma; si tratta degli ul-
timi di una lunga teoria di assassinii qui ri-
cordata da ogni parte politica con commozio-
nc; tutta gente, voglio aggiungere, sicuramen-
te di nient'altro colpevole che di indossare
una divisa. Ma quand'anche fossero stati
colpevoli di qualcosa, da non violento, da
radicale e da socialista quale sono, devo qui
ribadire che chi pretende di usare la violen-
za e di trasformarsi da vittima in giustiziere
non si fa giustizia, ma a sua volta si fa car-
nefice, abbassando i propri ideali al livello
dèlle ingiustizie che vuole colpire.

Questo dibattito, la risposta del Sottose~
gretario e gli interventi dei colleghi mi han-
no però convinto del fatto che è venuto or-
mai il momento di avviare in questo ramo
del Parlamento un dibattito più vasto, più
approfondito, chiarificatore sul terrorismo
e sull'ordine pubblico, dibattito tanto più
necessario in quest'Aula in quanto nell'altro
ramo del Parlamento ci si appresta ad af-
frontare il tema della riforma di polizia. So-
no passati ormai alcuni mesi e credo che un
giudizio complessivo del Parlamento, un con-
fronto tra le parti politiche, siano necessari
sulle scelte e sui metodi che sono stati mes~
si in atto in questi ultimi tempi, nell'ultimo
anno, per sconfiggere il terrorismo, e sui ri-
sultati che si sono ottenuti, interrogandoci
sulla validità di quelle scelte e di quei me-
todi. Credo che ci sia stato, nonostante le
illusioni per alcune vittorie parziali, molto
di sbagliato, e quando sento qui parlare di
guerriglia diffusa, di fronte a fatti e ad omi-
cidi che rimangono individuali e individuabi-
li, o quando sento parlare di un fenomeno
di terrorismo endemica o inarrestabile, so-
no preoccupato.

Credo che la nostra ragione e la nostra re~
sponsabilità di parlamentari debbano eserci-
tarsi allora in un'analisi critica più appro-
fondita. Il terrorismo non nasce dal caso,
non è un fatto misterioso che non possa es-
sere sconfitto in questa società ed allora è
evidente che abbiamo delle responsabilità:
la responsabilità è del nostro modo di legife-

rare e, signor rappresentante del Governo,
del vostro modo di governare.

Devo dire che non condivido il giudizio
del collega Urbani: nO'n vedo nella politica
del Governo di cui lei fa parte, signor Sot-
tosegretario, una soluzione di continuità ri-
spetto alla politica dei Governi precedenti.
La riforma di polizia che il Governo Cossiga
ci propone è nella scia delle riforme di poli~
zia che SOiIlOstate portate avanti dai Gover-
ni precedenti, ma che poi in realtà si sono
bloccate.

Credo che la prima responsabilità sia in
questo ritardo: combattiamo nè più nè me-
no con una polizia che è ancora quella degli
anni '50 il terrorismo, i gravi fenomeni di
criminalità di questa società. Come dimenti~
care (sono morti dello stesso tipo, sono lutti
della Repubblica) le vittime degli attentati
mafiosi recentemente avvenuti, sempre con-
tro i carabinieri, in Sicilia? Come dimentica-
re l'ex deputato Terranova, ucciso anch'egli,
o gli altri fenomeni gravi di criminalità che
sono radicati in questo paese?

È stato qui evocato il problema della sin~
dacalizzazione e della smilitarizzazione della
polizia: ne hanno parlato i colleghi Gualtieri
e Pastorino. Devo contrapporre con decisione
alle tesi sostenute in quest'Aula la tesi della
mia parte politica: la difesa di quegli agen~
ti che si battono per i loro diritti civili, po~
litici e sindacali è la difesa di quegli stessi
agenti che in divisa mandate senza prepara~
zione e senza attrezzature adeguate dietro le
loro spalle ad essere uccisi dai terroristi nel-
le piazze. Poi gli negate i diritti sindacali,
politici e civili! Li considerate davvero cit-
tadini di serie B in questa guerra contro il
terrorismo e contro una illegalità che è an-
che e soprattutto la nostra illegalità, che ab~
biamo consentito, perchè il terrorismo è na~
to e si è sV'iluppato in un contesto più vasto
di illegalità.

La lotta contro il terrorismo non si com~
batte contro i cittadini in divisa: si combat-
te e si vince insieme ai cittadini in divisa,
non schierandosi contro i loro diritti, ma
riconoscendo e garantendo i loro diritti. Cre~
do che sia qui mio dovere alzare una voce per
quella lotta, che coincide con la diversa con-
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cezione che abbiamo della poli~ia: una po~
1izia non accasermata, ma una polizia che ri~
trovi, anche per poter battere i fenomeni di
criminalità, la propria dimensione civile nel
territorio, nel quartiere, tra la gente. È que~
sto che realmente dobbiamo tentare di crea-
re; invece abbiamo mantenuto una polizia
accasermata che, secondo il modello di Scel-
ba, doveva affrontare folle in rivolta e che
oggi è spiazzata e inadeguata di fronte ai fe-
nomeni dei piccoli gruppi terroristici moder-
namente armati.

Il terrorismo non nasce dal caso: non na-
sce dal caso, certo, il missile di Pifano; ar-
riva da qualche parte. Con quali collegamen-
ti internazionali, attraverso quali strade? Ma
non nasce dal caso neppure l'anticarro spa-
rato contro i carabinieri di Torino, fortu-
natamente rimasti illesi. Come, per quali
strade arriva in quelle mani?

È stato evocato qui dal collega Gozzini il
problema della politica di uinità nazionale.
Io ho auspicato un dibattito parlamentare
più vasto e approfondito, chiarificato re, in
un confronto che serva a far fare a tutti noi
dei passi avanti, anche nel bilancio dell'azio-
ne condotta dallo Stato in questi mesi. Ma
devo rispondere e ricordare che di nessun'al-
tra unità nazionale abbiamo bisogno, collega
Gozzini e colleghi senatori, che di quella che
è scritta nella nostra Costituzione, nelle nor-
me scritte della Costituzione, quella unità che
si esprime attraverso il libero articolarsi di
Governi che governino e di opposizioni che
facciano il loro mestiere di opposizione, uni-
ti gli uni e gli altri nel rispetto della Car-
ta costituzionale.

Il primo requisito che dobbiamo riconqui-
stare non è quello delle formule di Governo
bensì quello del rispetto, da parte di tutti,
Governo e opposizione, della Carta costitu-
zionale che troppo a lungo abbiamo dimen~
ticato e contraddetto.

Il senatore Pastorino ha ricordato i servi-
zi segreti lasciati scadere e andare a pezzi.
Ma perchè sono stati lasciati scadere e an~
dare a pezzi? Perchè troppo a lungo si sono
voluti coprire i compiti e le deviazioni an-
tistituzionali (e ne sono piene le cronache
di questa Repubblica, non soltanto giudizia~

rie, ma anche parlamentari) che avevano ca~
ratterizzato l'azione di quei servizi.

È quindi con questo invito ad un dibatti-
to più ampio, che possa servire anche all'al-
tro ramo del Parlamento per un consapevo-
le esame del grave problema, troppo a lungo
procrastinato, della riforma della polizia,
che unisco il mio cordoglio e la mia commo-
zione per le morti degli agenti e dei cara-
binieri uccisi in azioni terroristiche negli ul-
timi giorni.

S A P O R I T o. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

S A P O R I T o. Signor Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli colleghi, ho senti-
to la risposta del Governo in ordine all'inter-
rogazione presentata stamane da me e da
altri colleghi sul vile assassinio del marescial-
lo di pubblica sicurezza Domenica Taverna.
Mentre mi dichiaro soddisfatto del quadro in-
formativo che l'onorevole Sottosegretario ha
fornito, devo dire con molta sincerità che
sono solo parzialmente soddisfatto delle as-
sicurazioni che ci è venuto a dare.

Questa mia soddisfazione parziale deriva
ed è motivata dai limiti stessi delle assicu-
razioni che la risposta preoccupata del Sot-
tosegretario contiene.

Onorevoli colleghi, l'uccisione a Roma del
maresciallo Taverna ad opera delle « brigate
rosse» fa seguito, secondo una tragica pun~
tualità, cadenzata da morti e ferimenti, al-
l'assassinio del giovane agente di pubblica
sicurezza Granato, per il quale abbiamo an-
che presentato un'interrogazione al Governo
a cui non abbiamo avuto ancora risposta.

La piazza è Roma, ma soprattutto sono i
quartieri periferici dove più difficile, anche
per la situazione territoriale, urbana e del
traffico, è l'azione di prevenzione delle forze
dell' ordine e dove poliziotti e carabinieri, ma
anche semplici cittadini, sono il facile ber~
saglio di azioni terroristiche e di malefatte
di delinquenti comuni.

Mi rendo conto che l'imprevedibilità della
azione dei brigatisti e la dotazione di armi
sofisticate rendono più difficile l'azione del-
lo Stato nella prevenzione del terrorismo.
Ma devo anche confessare che sovente si dà
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la sensazione, da parte del Governo e anche
da parte del Parlamento, di mostrare quasi
un senso di assuefazione agli attentati, alle
uccisioni, agli assassinii, quasi come se tutto
ciò fosse un prezzo, un tragico prezzo di san~
gue che la democrazia deve pagare.

È ora che da parte del Governo e anche da
parte del Parlamento si diano risposte più
precise perchè altrimenti si dà l'impressione
che le nostre interrogazioni e le risposte sol~
lecite o tardive del Governo siano soltanto
atti di un tragico rito che serve solo e spes~
so ad aumentare il clima di sfiducia del
paese.

L'azione di prevenzione, di controllo e di
persecuzione della guerriglia terroristica non
può essere inventata al momento, ma va in~
quadrata in una serie di provvedimenti legi~
slativi ed amministrativi che è ormai urgen~
te adottare in una clima di convergente so-
lidarietà di tutte le forze politiche e demo~
cratiche cui si pone oggi prioritario il com-
pito di difendere le istituzioni e gli ordina~
metnti che le esprimono.

Nel confermare quindi la solidarietà alle
forze di polizia e nel partecipare al dolore
della famiglia del maresciallo Taverna, non
posso non richiamare l'urgenza di una rifles~
sione anche in Parlamento (sollecitata anche
da altri colleghi) sul fenomeno del terrori~
sma, soprattutto sulle sue ultime, crudeli
manifestazioni, affinchè si possa verificare
quanto sinara è stato fatto, la validità degli
strumenti attuali, degli ordinamenti in vi~
gare, delle iniziative in atto per la prevenzio~
ne ed il controllo dell'ordine democratico,
e soprattutto affinchè ~ e questo mi sem~
bra prioritario ~ si possano puntualizzare
le azioni che è necessario avviare per evitare
che ij terrorismo raggiunga il suo scopo prin~
cipale, quello cioè di creare un clima di ten~
sione nel paese e una situazione di sfiducia
fra i cittadini nei confronti dello Stato demo~
cratico e delle sue istituzioni.

Un dato è certo: era prevedibile che, quan-
to più pressante si fosse fatta l'azione di pre~
venzione e di repressione da parte dello Sta-
to, tanto più malvagie ed indiscriminate sa-
rebbero state la rabbia e la reazione dei bri~
gatisti e degli altri gruppi eversivi.

Se siamo, come tutti dicono, in guerra,
dobbiamo agire con la rapidità che la guer-

ra o la guerriglia richiedono. E non bisogna
credere che la vittoria in una battaglia sia
la vittoria della guerra al terrorismo.

Per questi motivi, mentre prendo atto del~
l'iniziativa del Governo, annunciata dal Sot~
tosegretario, di dedicare una apposita riunio-
ne del Consiglio dei ministri ai problemi del
terrorismo e delle sue implicazioni, mi au-
guro che il Parlamento sappia prendere le
iniziative necessarie per assicurare il proprio
indispensabile contributo alla lotta contro
il terrorismo.

P R E S I D E N T E. Lo svolgimento del~
le interrogazioni è esaurito.

Nel suo intervento il senatore Spadaccia
ha invitato la Presidenza a prendere l'inizia-
tiva di un dibattito generale su questo argo-
mento. Il senatore Spadaccia non appartene~
va a questo ramo del Parlamento quando,
prima della fine della precedente legislatu~
ra, questo dibattito fu promosso proprio per
richiesta della Presidenza. Non voglio dire
che seguito abbia avuto; fu fatto. Oggi qua-
le seguito avrebbe potuto avere rispetto al-
l'aggravarsi dei fenomeni che stiamo consi~
derando tutti gli intervenuti nel dibattito lo
hanno sottolineato. Non mi resta quindi che
concludere.

Poichè lodevolmente il Ministro dell'inter-
no ha manifestato il suo proposito di pro-
muovere prossimamente nel Consiglio dei
ministri un dibattito sull'argomento, non mi
reslta che esprimere la speranza che il mini~
stro Rognoni, sorretto anche dall' eco delle
opinioni qui espresse, possa arrivare a pre~
sentare quei provvedimenti che più volte tut-
ti abbiamo auspicata. Dopo il dibattito in se-
no al Consiglio dei ministri, non dubito che
il Governo sentirà il dovere di riferire le sue
conclusioni al Parlamento, affinchè esso pos-
sa concorrere alle puntualizzazioni necessa-
rie per uscire da questa situazione.

Rinvio in Commissione
dei disegni di legge nn. 246 e 324

P R E S I D E N T E . L'ordine del gior~
no reca l'esame di disegni di legge ai sensi
dell'articolo 81, terzo comma, del Regola-
mento.
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T R O P E A N O . Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

T R O P E A N O . Signor Presidente, a
nome della 211,Commissione permanente, e
in assenza del senatore De Carolis, adempio
all'incarico di chiedere una proroga di due
mesi del termine assegnato alla Commissione
per l'esame dei disegni di legge: «Discipli-
na delle società tra professionisti» (246), di
iniziativa del senatore Bausi e di altri se-
natori, e: «Disciplina delle società tra pro-
fessionisti» (324), di iniziativa del senatore
Della Porta e di altri senatori, iscritti all'or-
dine del giorno della seduta odierna per
l'esame secondo la procedura abbreviata pre-
vista dall'articolo 81, terzo comma, del Re-
golamento. La richiesta è giustificata dalla
complessità dei problemi che vengono pro-
posti dai due disegni di legge e anche dal-
l'esigenza di esaminare congiuntamente i due
disegni di legge stessi, tenendo conto che
per il primo è stata già svolta la relazione
da parte del senatore Sica, e per il secondo,
nominato lo stesso relatore, la relazione deve
ancora essere svolta in considerazione del
fatto che il disegno di legge è stato assegna-
to alla Commissione soltanto la scorsa set-
timana.

P R E S I D E N T E . Non essendovi os-
servazioni, la richiesta di rinvio in Commis-
sione si intende accolta.

Approvazione del disegno di legge:

« Modifiche alle norme sul reclutamento e
avanzamento degli ufficiali chimici farma-
cisti in servizio permanente nell'Esercito
e ane norme sul reclutamento degli ufficia.
li farmacisti della. Marina militare)} (251)
(Procedura abbreviata prevista dall'artico-
lo 81 del Regolamento) (Relazìone orale)

P R E S I D E N T E . Passiamo all'esa-
me del disegno di legge: «Modifiche alle
norme sul reclutamento ed avanzamento de-
gli ufficiali chimici farmacisti in servizio per-
manente nell'Esercito e alle norme sul reclu-
tamento degli ufficiali farmacisti della Mari-

na militare », per il quale è stata deliberata
la procedura abbreviata prevista dall'artico-
lo 81 del Regolamento.

Ha facoltà di parlare il relatore.

D E L L A P O R T A, relatore. Signor
Presidente, mi limito a raccomandare l'ap-
provazione del disegno di 1egge perchè ri-
sponde ad una esigenza veramente sentita
nelle Forze armate, nel settore della sanità.

P R E S I D E N T E . Ha facoltà di par-
lare il Ministro della difesa.

R U FFI N I, ministro della difesa. Non
ho nulla da dire se non raccomandare l'ap-
provazione del disegno di legge nel testo
proposto dalla Commissione.

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli nel testo proposto dalla Com.
missione. Se ne dia lettura.

F I L E T T I , segretario:

Art. 1.

All'articolo 13 della legge 18 dicembre
1964, n. 1414, sul reclutamento degli uffi-
ciali dell'Esercito, sono apportate le seguen-
ti modificazioni:

la Jettera b) del primo comma è so-
stituita dalla seguente:

« b) diploma di laurea in chimica e
tecnologia farmaceutica con l'abilitazione al-
l'esercizio della professione di farmacista
ovvero diploma di laurea in farmacia con
la relativa abilitazione all'esercizio della pro-
fessione ovvero diploma di laurea in chimica
o in chimica industriale con il diploma di
abili.tazione all'esercizio della professione di
chimico, per gli ufficiali chimici farmacisti.
In relazione alle esigenze del ruolo, può es-
sere indetto concorso per una o più cate-
gorie di laureati di cui sopra in possesso
di uno dei predetti diplomi di abilitazione.
Nella seconda ipotesi i bandi di concorso
indicano la ripartizione dei posti »;

il terzo comma è abrogato.

(È approvato).
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Art.2.

Nella legge 12 novembre 1955, n. 1137,
e successive modificazioni, dopo il primo
comma dell'articolo 63 sono inseriti i se-
guenti commi:

«I tenenti in servizio permanente effet-
tivo del servizio sanitario (ruolo ufficiali
chimici farmacisti) reclutati mediante con-
corso o provenienti dall'Accademia di sanità
militare interforze, superato il corso appli-
cativo, sono ammessi a va.Iutazione per la
promozione al grado di capitano dopo il
compimento di quattro anni di permanenza
nel grado.

Gli ufficiaLi promossi in applicazione del
precedente comma, qualora siano in pos'ses-
so di uno dei diplomi di laurea, richiesti
dalle norme sul reclutamento, conseguito con
un ciclo di studi universitari di durata quin-
quennale, assumono anzianità assoluta, ai
soli fini giuridici, con decorrenza retro attiva
di un anno. Detti ufficiali sono iscritti in
ruolo dopo l'ultimo capitano già promosso
avente la loro stessa anzianità assoluta ».

(E. approvato).

Art.3.

A modifica di quanto stabilito dalla legge
14 marzo 1968, n. 273, i giovani ammessi al-
l'Accademia di sanità militare interforze aspi-
ranti alla nomina a ufficiale in servizio per-
manente nel ruolo del servizio sanitario (uf-
ficiali chimici-farmacisti) dell'Esercito e nel
ruolo farmacisti del Corpo sanitario della
Marina frequentano il corso di studi acca-
demici previsti per il conseguimento della
laurea in chimica e tecnologia farmaceutiche.

La disposizione di cui al precedente com-
ma ha effetto a partire dai giovani ammessi
ai corsi dell'Accademia di sanità militare in-
terforze successivamente all'entrata in vigore
della presente legge.

(E. approvato).

Art.4.

L'articolo 39 della legge 8 luglio 1926,
n. 1178, e successive modificazioni, è sosti-
tuito dal seguente:

« Gli ufficiali farmacisti sono reclutati me-
diante concorso per esami fra i laureati in
farmacia o in chimica e tecnologia farma-
ceutiche che non abbiano superato l'età di 32
anni.

Gli ufficiali così reclutati sono nominati
sottotenenti di vascello (FM) in servizio per-
manente effettivo ».

(E. approvato).

Art. S.

Nella prima applicazione della presente
legge, i capitani, i quali sono stati esclusi
dalla valutazione per la promozione al gra-
do superiore perchè non in possesso delle
due lauree richieste dal terzo comma, abro-
gato daDa .presente legge, dell'articolo 13
della legge 18 dicembre 1964, n. 1414, e che
hanno compiuto quattro anni di permanen-
za nel grado, sono promossi anche in 50-
prannumero al grado superiore con decor-
renza di anzianità nel grado dalla data di
entrata in vigore della presente legge.

(E. approvato).

p ,R E S I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso. Chi lo
approva è pregato di alzare la mano.

:È approvato.

Rinvio in Commissione
del disegno di legge n. 253

,
S C H I E T R O M A. Domando di par-

lare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

S C H I E T R O M A . A nome della 48
Commissione, chiedo che sia rinviato alla
stessa Commissione, col termine di due
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mesi, il seguente disegno di legge: «Gestio-
ne degli organismi che, nell'ambito dell'Am-
ministrazione della difesa, esplicano atti-
vità di protezione sociale a favore del perso-
nale e dei loro familiari» (253), iscritto al-
l'ordine del giorno della seduta odierna per
l'esame secondo la procedura abbreviata
prevista dall'articolo 81, terzo comma, del
Regolamento.

P R E S I D E N T E . Non essendovi os-
servazioni, la richiesta di rinvio in Commis-
sione si intende accolta.

Approvazione del disegno di legge:

«Modifica delle disposizioni cbe prevedono
la precedenza nell'ammissione ai corsi re-
golari dell'Acca,demia aeronautica» (255)
(Procedura abbreviata prevista dall'arti-
colo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

P R E S I D E N T E . Segue il disegno
di legge: «Modifica alle disposizioni che
prevedono la precedenza nell'ammissione ai
corsi regolari dell'Accademia aeronautica»,
per il quale è stata deliberata la procedura
abbreviata prevista dall'articolo 81 del Re-
golamento.

Ha facoltà di parlare il relatore.

S I G N O RI, relatore. Signor Presiden~
te, onorevoli colleghi, il disegno di legge al

nostro esame, recante modifiche alle dispo-
sizioni che prevedono la precedenza nell'am~
missione ai corsi regolari dell'Accademia ae-
ronautica, riproduce in sostanza un provve-
dimento già approvato dal Senato nella tra-
scorsa legislatura. Si tratta del fatto che in
base alle vigenti disposizioni gli allievi delle
scuole militari e degli istituti dell'Opera na-
zionale per i figli degli aviatori, consegu:N:o
il diploma di istituto secondario di secondo
grado, hanno la precedenza assoluta nell'am-
missione ai corsi regolari dell'Accademia
aeronautica con l'acquisizione della idoneità
negli appositi esami di concorso. Con questo
provvedimento si tende a modificare quanto
previsto dalle norme attualmente in vigore.

Senza dubbio siamo in presenza di una
delle tante leggine settoriali prodotte dal
nostro Parlamento, anche dal Senato della
Repubbllica, che non affronta tutta la mate-
ria relativa.

Tuttavia entrando nel merito del provve-
dimento credo che la Commissione difesa
del Senato abbia fatto bene ad esprimere,
dopo una discussione assai diffusa, un parere
favorevole sul testo che viene oggi esami-
nato dal Senato, per il semplice motivo che
i criteri di casta, ancora in vigore per ill re-
clutamento, con questo provvedimento ven~
gano modificati Jn larga misura; infatti si
va ad introdurre ~ ed è significativo ~ il
principio per cui solo a parità di merito vale
la precedenza.

Presidenza del vice presidente O S S I C I N I

(Segue S I G N O RI, relatore). Ora alla
Commissione è sembrata importante l'intro-
duzione di questa innovazione~. Occorre ripe-
tere quanto già si è avuto modo di affermare
in Commissione, che cioè è opportuno che il
Governo riveda globalmente tutta la materia
e tutta la normativa (per quanto ci riguar-
da, si sta dando luogo ad una adeguata in-
dagine conoscitiva) per tutte e tre le armi.

È ovvio, infatti, che non si può usare un pe~
so per l'eserCiito, uno diverso per l'aeronau-
tica ed un altro ancora per l'aviazione.

Con questi intendimenti, attenendomi nel-
la sostanza alle proposte della Commissio-
ne, che si trovano espresse nel disegno di
legge in esame, a nome della Commissione
stessa, raccomando all'Assemblea del Sena-
to l'approvazione del disegno di legge.
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P R E S I D E N T E . Ha facoltà di par-
lare il Ministro della difesa.

R U FFI N I , ministro della difesa.
Concordo con quanto ha detto l'onorevole
relatore e raccomando l'approvazione del
provvedimento.

P R E S I D E N T E . Passiamo all'esame
degli articoli. Se ne dia lettura.

F I L E T T I , segretario:

Art. 1.

Nelle graduatorie degli 1donei ai concorsi
per l'ammissione ai corsi regolar,i delll'Ac~
cademia aeronautica, i candidati provenienti
dagli istituti dell'Opera nazionale per i figli
degli aviatori e dalle scuole militari hanno
la precedenza, a parità di merito, nel pre-
detto ordine dopo gli orfani dei caduti per
servizio.

(E approvato).

Art.2.

Sono abrogati i,l regio decreto 13 febbraio
1936, n. 448, il secondo comma dell'articolo
unico del regio decreto 22 giugno 1939, nu-
mero 1416, e il secondo e il terzo comma
dell' articolo 6 del regio decreto 25 marzo
1941, n. 472.

(E approvato).

P R E S I D E N T E . Metto ai voti il di-
segno di legge nel suo complesso. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

t!: approvato.

Discussione e approvazione del disegno di
legge:

« Modifiche al,le norme sul reclutamento dei
sottufficiali dell' Arma dei carabinieri})
(257) (Procedura abbreviata prevista dal-
l'articolo 81 del Regolamento) (Relazione
orale)

P R E S I D E N T E . Segue il disegno
di legge: «Modifiche alle norme sul reclu~

tamento dei sottufficiali dell'Arma dei cara-
binieri », per il quale è stata deliberata la
procedura abbreviata prevista dall'articolo
81 del Regolamento.

Ha facoltà di parlare il relatore.

D E L L A P O R T A, relatore. Signor
Presidente, onorevoli senatori, signor Mini-
stro, credo che una delle caratteristiche po-
sitive di questo disegno di legge sia quello
della attualità. Se pensiamo per un momen-
to solo, come del resto il nostro senso di
responsabilità richiede, a quanto difficili sia-
no la vita ed il compito di un'arma preposta
a delicati servizi, come sono quelli cui de-
ve attendere J'Arma dei carabinieri, aLlora
ci rendiamo veramente conto come questo
disegno di legge non solo è attuale ma giun-
ge all'inizio della fase conclusiva del suo
iter con notevole ritardo.

Più volte abbiamo ravvisato, durante la
passata legislatura, come le carenze dei qua-
dri dell'Arma dei carabinieri, alla quale in-
vio il mio saluto ed il mio apprezzamento,
siano state sempre un pregiudizievole dato
che metteva in grave difficoltà l'intero appa-
rato di sicurezza, del quale l'Arma stessa è
uno dei supporti più validi e più grandi.

Del resto i tempi che viviamo sono tali
che non ci consentono distrazioni e leggerez~
ze in questo campo. Abbiamo dedicato spesso
la nostra attenzione al personale dell'Arma
dei carabinieri, sollecitando le coperture dei
vuoti dell'organico, che ancora oggi risente
di particolari situazioni e pone all'attenzione
del Parlamento l'urgente necessità di ricor-
rere a provvedimenti che mettano l'Arma
stessa in condizioni di essere quell'organismo
all'altezza degli eventi che spesso, per la par-
ticolare efferatezza e drammaticità ~ e,
guarda caso, quasi sempre ne sono vittime i
carabinieri e le forze di polizia in genere ~

scuotono i sentimenti dell'intero popolo ita-
liano.

Tuttavia non sempre siamo arrivati a con-
clusioni concrete pari a quanto le esigenze
e le necessità richiedevano.

Ed oggi esaminiamo, e, mi auguro, a¡ppr~
viarna, un provvedimento che sana uno sta-
to di fatto e che elasticizza una situazione
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conselntendo all'Arma stessa, nel quadro di
una nuova ristrutturazione, un più ampio
respiro.

n disegno di legge n. 257, dell'onorevole
Ministro dela difesa, reca infatti modifiche
alle norme sul reclutamento dei sottufficiali
dell'Arma dei carabinieri e vuole riequilibra~
re li meccanismi per la promozione a vice~
brigadiere.

La materia di queste promozioni è disci~
plinata dalla legge 28 marzo 1968, n. 397, la
quale stabilisce che i vice~brigadieri dell'Ar~
ma dei carabinieri siano tratti per nove de~
cimi dei posti disponibili nell'organico dagli
allievi della scuola sottufficiali e per il ri~
manente decimo dagli appuntati in possesso
di determinati requisiti. Il tempo e le circo-
stanze, con particolare riferimento a quelle
pmma brevemente accennate, hanno eviden~
ziato che la quota riservata ag1i appuntati
è troppo esigua in rapporto al numero degli
aspiranti e alle necessità, con ~a conseguenza
della :preolusione alla promozione di nume~
rosi appuntati pur in possesso di spiccate
qualità culturali e :professionali.

AUo scopo di disporre di personale in
possesso di ottime capacità, per dare mag~
giare impulso ad una qualificata fonte di
reclutamento, per giovarsi di preziose espe~
rienze maturate in lunghi anni di servizio pe~
riferica e centrale e per venire giustamente
incontro alle aspirazioni legittime degli in.
teressati, il nostro disegno di legge prevede
di riservare agli appuntati il trenta per cen-
to dei posti vacanti nel grado di vice~bri~
gadiere in luogo dell'attuale dieci per cen~
to, stabilendo ai fini di una indispensabile
selezione il superamento di apposite prove
di esame e la frequenza di un successivo
corso formativo della durata di un anno
presso le scuole sottufficiali dei carabinieri.
Onde assicurare poi agli appuntati prescelti
un adeguato sviluppo di carriera nei sottuf~
ficiali, per la partecipazione alle prove di
esame, viene stabilito come limite massimo
di età quaranta anni. Quanto predetto viene
tradotto in norme di legge apportando mo-
difiche ad alcuni articoli della legge del 1968
e precisamente agli articoli 1, 2, 3, 4, S, 6,
10 e 11.

Questi, in sintesi, Í contenuti e il Sligni£i-
cato del disegno di legge n. 257 che ripro-
duce un provvedimento già approvato dal
Senato nella VII legislatura e viene presen~
tato nel testo dell'atto della Camera dei de-
putati n. 2585. Considerato quindi che il di-
segno di legge modifica con una nuova di~
sciplina il sistema di formazione dei quadri
sottufficiali dell'Arma dei carabinieri e apre
maggiori possibilità agli appuntati meritevoli
e professionalmente capaci, invito il Senato,
a nome della Commissione difesa, ad appro~
vare il disegno di legge stesso.

L'occasione tuttavia, onorevoli senatori,
mi induce ad una riflessione: l'Arma dei ca~
rabinieri è l'istituzione che oggi è tutta in
trincea a fronteggiare il terrorismo di ogni
genere, e paga l'adempimento del suo dovere
con un grande, continuo olocausto di vite
umane al quale dobbiamo rivolgere tutta la
nostra autorevole riconoscenza. Dai fatti che
ormai sono quasi una costante quotidiana ci
viene un insegnamento che dobbiamo prende~
re in seria considerazione. I sofisticati mezzi
di offesa di cui dispongono il banditismo
e il terrorismo 'Vanificano e annullano spes-
so il potenziale dei mezzi in dotazione al-
l'Arma stessa. Voglio dire che i mezzi di cui
dispongono i carabinieri non costituiscono
più quel deterrente tale da indurre il terro-
rismo a desister,e e a cons.iderare non ipa~
ganti le azioni che intraprende per destabi~
lizzare il paese ed abbattere le istituzioni
democratiche e repubblicane. In questo cam~
po bisogna quindi cercare un rapporto di~
verso e mettere l'Arma dei carabinieri e le
forze di polizia in condizioni di perfetta ef-
ficienza. Sarebbe necessario ~ e questo è
l'invita che rivolgo al Governo ~ che si im~
postasse l'iniziativa di uJn provvedimento le-
gislativo, una legge promozionale come ab-
biamo fatto per le altre forze armate, nel re~
cente passato, per mettere a disposizione dei
carabinieri tutti i mezzi e gli strumenti ne~
cessari affinchè l'efficienza ed il potenziale
siano in grado di ristabilire l'ordine e la si~
curezza in Italia in modo che i cittadini ri~
trovino quella serenità che sola può scatu-
rire da una nuova credibilità nell'efficienza
deHo Seato e nel funzionamento del,le istitu-
zioni democratiche.
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Compiremo, onorevoli colleghi, così il no~
stro dovere nei confronti della patria e del
papaja italiano che vuole essere messo in
condizioni di vivere lavorando nella serenità
e nella tranquillità.

P R E S I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il Ministro della difesa.

R U FFI N I, ministro della difesa.
Raccomando l'approvazione del disegno di
legge che riproduce testualmente un analogo
provvedimento approvato dal Senato nella
decorsa legislatura.

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me degli articoli. Se ne dia lettura.

F I L E T T I, segretario:

Art. 1.

Alla legge 28 marzo 1968, n. 397, concer-
nente norme sul reclutamento dei sottuffi-
ciali dell'Arma dei carabinieri, quale risulta
modificata daHa legge 2 dicembre 1969, nu- I

mero 998. sono apportate le modificazioni
di cui agli articoli seguenti.

(E approvato).

Art.2.

Il primo comma dell'articolo 1 è sostitui-
to dal seguente:

«I vicebrigadieri in ferma volontaria, in
rafferma e in servizio continuativo dell' Ar-
ma dei carabinieri, salvo quanto disposto al
capo II per il gruppo squadroni carabinieri
guardie del Presidente della Repubblica, sono
tratti:

1) per sette decimi dei posti disponibili
nell'organico, dagli allievi della Scuola sottuf-
ficiali dei carabinieri che abbiano superato
apposito corso della durata di due anni;

2) per i rimanenti tre decimi dei posti
disponibili, dagli appuntati che, riconosciuti
meritevoli per il complesso dei requisiti mi-
litari e professionali, siano stati ammessi
a sostenere ed abbiano superato apposite

prove scritte ed orali attinenti ai servizi di
istituto ed abbiano quindi frequentato, con
esito favorevole, un corso della durata di un
anno presso la Scuola sottufficiali dei cara-
binieri. I posti eventualmente rimasti sco-
perti per mancanza di elementi idonei sono
devoluti in aumento ai posti assegnati al
corso di cui al n. 1 ».

(E approvato).

Art. 3.

L'articolo 2 è sostituito dal seguente:

« L'ammissione al corso biennale della
Scuola sottufficiali ha luogo sulla base di
una graduatoria formata con i punti di me-
rito di una prova scritta ed una prova orale
di concorso ed i punti attribuiti per gli even-
tuali titoli e requisiti di cui al successivo ar-
ticolo 9. Sono ammessi a partecipare alla
prova scritta del concorso:

1) gli appuntati e i carabinieri in fer-
ma volontaria, in rafferma o in servizio con-
tinuativo che:

abbiano prestato almeno un anno di
effettivo servizio presso i reparti dell'Arma
alla data in cui è bandito il concorso;

non abbiano superato il 35° anno di
età aHa data in cui è bandito il concorso;

siano di ottimi precedenti discipLinari
ed abbiano riportato nell'anno o nell'ultimo
biennio di servizio una qualifica non inferio-
re a " neHa media ";

2) i carabinieri in ferma volontaria, gli
allievi carabinieri, i carabinieri ausiliari e
gli allievi carabinieri ausiliari che:

siano in possesso del diploma di istru-
zione secondaria di primo grado;

non abbiano superato il 280 anno di
età alla data in cui è bandito il concorso;

siano di ottimi precedenti discipli-
nari;

3) i cittadini italiani, compresi gli ita-
liani non appartenenti alla .Repubblica, qua~
lora soddisfino al'Ie altre condizioni stabHite
dalla presente legge, che:

siano in possesso del diploma di istru-
I zione secondaria di primo grado;
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abbiano compiuto il 17° e non supe-
rato il 26° anno di età alla data in cui è
bandito il concorso. Per coloro che abbiano
già prestato servizio militare il limite mas-
simo di età è elevato a 28 anni qualunque
sia il grado da essi rivestito;

siano celibi o vedovi, comunque senza
prole;

siano in possesso di idonei requisiti
morali riconosciuti in apposito attestato ri-
lasciato dai comandanti di compagnia o di
tenenza dell'Arma;

siano di statura non inferiore a me-
tri 1,65 ed abbiano perimetro toracico non
inferiore a metri 0,85 o a metri 0,82 se di età
inferiore a 18 anni;

abbiano costituzione fisica robusta e
assenza di ogni sintomo che possa far sospet-
tare precedenti morbosi o malattie nervose
o ledenti le facoltà mentali;

abbiano, se minori, e qualora non ab-
biano già concorso alla leva o s,iano stati
arruolati, il consenso a contrarre l'arruola-
mento volontario nell' Arma dei carabinieri
rilasciato dai genitori esercenti la potestà o
dal tutore.

L'ammissione al corso annuale deHa Scuo-
la sottufficiali ha luogo sulla base di una
graduataria formata con i punti di merito
di una prova scritta ed una prova orale di
concorso ed i punti attribuiti per gli even-
tuali titoli e requisiti di cui al successivo ar-
ticolo 9. Sono ammessi a parteoipare alla
prova scritta del concorso gli appuntati che:

non abbiano superato H 40° anno di
età aLla data in cui è bandito il concorso;

siano di ottimi precedenti disciplinari
ed abbiano riportato, nell'ultimo biennio,
una qualifica non inferiore a " superiore aHa
media" .

Gli aumenti dei limiti di età previsti per
l'ammissione ai concorsi per i pubblici im-
pieghi non si applicano ai limiti massimi di
età stabiliti dalla presente legge.

Le riserve dei posti previste da leggi spe-
ciali in favore di particolari categorie di cit-
tadini non possono complessivamente su-
perare un terzo dei posti messi a concorso.

Le prove scritte ed orali previste dal pre-
sente articolo per l'ammissione al corso bien-
nale e al corso annuale si svolgono in con-
formità di regolamento approvato dal Co-
mando generale dell'Arma dei carabinieri.

(È approvato).

Art.4.

L'articoJo 3 è sostituito dal seguente:

« Il numero dei posti da mettere a con-
corso per l'ammissione ai corsi biennali e
annuali della Scuola sottufficiali è stabilito
in relazione ai posti vacanti e disponibili
nell'organico dei sottufficiali dell'Arma dei
carabinieri aLla data del bando di concorso,
con l'eccezione di quelli del gruppo squa-
drone carabinieri guardie del Presidente del-
la Repubblica ».

(È approvato).

Art.5.

L'articolo 4 è sostituito dal seguente:

« Gli esami di concorso per l'ammissione
al corso biennale della Scuola sottufficiaJi
sono costituiti da una prova scritta, consi-
stente nello svolgimento di un tema di ita-
liano, a scelta tra due proposti dal Comando
genemIe dell' Arma dei carabinieri, e da una
prova orale su argomenti di cultura generale.

Gli esami di concorso per l'ammissione al
corso annuale della Scuola sottufficiali sono
costituiti da una prova scritta, consistente
nello svolgimento di un tema attinente ai
servizi di istituto, a scelta tra due proposti
dal Comando generale deH'Arma dei carabi-
nieri, e da una prova orale su argomenti ri-
guardanti i servizi d'istituto nonchè di cul.
tura generale».

(È approvat,,).

Art.6.

L'articolo 5 è sostituito daJ seguente:

« La commissione esaminatrice dei con-
corsi per l'ammissione ai corsi biennali ed
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annuali della Scuola sottufficiali dei carabi-
nieri è composta:

dal comandante della Scuola o da chi
ne fa le veci, presidente;

da un ufficiale superiore in servizio alla
Scuola, membro;

da un insegnante di italiano in possesso
del prescritto titolo accademico, membro;

da un ufficiale inferiore in servizio alla
Scuola, segretario senza diritto a voto ».

(E approvato).

Art.7.

Il primo comma dell' articolo 6 è sostituito
dal seguente:

«La commissione di cui all'articolo pre-
cedente assegna a ciascun tema nella prova
scritta giudicato sufficiente un punto di me-
rito da 10 a 20 ventesimi ».

(E approvato).

Art.8.

Il primo alinea dell'articolo 10 è sostituito
dal seguente:

«Gli ammessi al corso bienna,le allievi
sottufficiali dei carabinieri: ».

(E approvato).

Art.9.

L'articolo 11 è sostituito dal seguente:

« Il corso biennale allievi sottufficiali del-
l'Arma dei caraJbinieri si svolge secondo i
programmi stabiliti dal Comando generale
deH'Arma.

Sono ammessi al secondo anno di corso
gli allievi sottufficiali che superino gli esami
del pdmo anno. Conseguono l'idoneità per la
nomina a vicebrigadiere gli allievi sottuffi-
ciali che superino gli esami finali al termi-
ne del secondo anno di corso.

Gli allievi che non superano gli esami alla
fine del primo o del secondo anno di corso

possono ripetere nell'intero biennio un solo
anno di corso.

I provenienti dai civili, qualora non in-
tendano ripetere il corso, ma desiderino con-
tinuare a prestare servizio nell'Arma dei ca-
rabinieri sino al conseguimento della ferma
triennale contratta, sono avviati presso le
stazioni; qualora, invece, non desiderino con-
tinuare a prestare servizio nell'Arma dei ca-
rabinieri, nel caso non abbiano ancora as-
solto ai loro obbJighi di leva, sono prosciolti
dalla fe:rma tI'Íennale e trasferiti in altra
Arma dell'Esercito sino al compimento del-
la ferma di leva.

n corso annuale aHievi sottufficiali del-
l'Arma dei carabinieri si svolge secondo pro-
grammi stabiliti dal Comando generale del.
l'Arma. Conseguono l'idoneità per la nomi-
na a vicebrigadiere gli allievi sottufficia:li
che superino gli esami finali. Gli allievi che
non supemno i predetti esami non posso-
no ripetere il corso e vengono restituiti al
normale servizio di istituto.

Agli effetti della nomina a vicebrigadie-
re, gli allievi che abbiano superato gli esami
finali seguono in graduatonia l'ordine deter-
minato dal punto di classi£icazione finale
riportato da ciascuno di essi, in conformità
delle disposizioni contenute nel regolamen-
to interno della scuola sottuffioiali dell' Ar-
ma dei carabinieri.

Le nomine al grado di vicebrigadiere dei
provenienti dal corso annuale avranno luo-
go dopo quelle del corso biennale che si
concluderà nello stesso anno, salvaguardan-
do, in ogni caso, la posizione degli allievi
che in ciascun corso saranno idonei nella
prima sessione di esami da quelli eventual-
mente idonei in seconda sessione ».

(E approvato).

P R E S I D E N T E. P,assiamo alla vot'a-
zione del ,disegno di legge nel SillOcomplesso.

M A R G O T T O. Domando di paTlare
per dichia'razione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A R G O T T O. Signor Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli colleghi, il Grup-
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po comunista esprimerà voto favorevole al
disegno di legge in esame, consapevole che
esso risponde ad esigelrtze di giustizia e di fun~
zionalità perchè modifica in positivo l'attua-
le criterio ,di promozione a vice-brigadiere
dei carabinieri a favore degli appuntati illl
possesso di determinati requisiti (una percen-
tuale oggi troppo ridotta ~ un decimo ~ e
insufficiente a cogJiere le novità professionali,
culturaJ,i e di aS';.Jirazione degLi appuntati) e
soprattutto perchè tale modifica delle percen-
tuali e la possibilità di avanzamento a vice-
bI'Îiga;dierecoglie una esigenza ~ cOlIIle giu-

stamente è stato rilevato dal relatore ~ di
nuove e migliori condizioni per coprire l' or~
ganico dei vice-brigadieri.

Il voto vuole essere tra l'alt-ro conferma e
testimoniallM della sensibi.l'Î!tà ~ che mi au-
gum uI1litaflia ~ dell'Assemblea per problemi
che interessano un corpo, come quello dei ca-
rabinieri, oggi sottoposto a duri sacrifi~i, a
rischi sempre più pesanti, per molti suoi
componenti. Noi con questa legge affrontia-
mo solo uno dei tanti problemi aperti per
il Conpo dei carabinieIii (problemi specifici)
ma ci sono problemi che riguardano il Corpo
dei carabinieri e che sono col'legati a tutti i
miUtari di vario grado.

Mentre diamo il nostro voto a favore di
ques'to disegno di legge, come abbramo dato
voto a favore di altri cHsegni di legge all'or~
dine del giorno di questa seduta, vogliamo
richiamare l'attenzione dell'onorevole Mini-
stro e manifest'are le nostre riserve di fron-
te al continuo lricorso, da parte del Governo,
aù.mezzo delle leggme che consentono di dare
solo risposte d1sorgankhe e par1)iali ai nodi
complessi, delicati ed intricati dell'avanza-
mento. Sappiamo che questa materia atten-
de, ,per quanto riguarda il Corpo dei carabi-
niere e le forze armate, da tempo una r'ÌiSipo~
sta organica e radicale a Hvello di interfOTze.

È per questo che, a nome del Gruppo co-
mun~sta, ho voluto ,cogHere l'occasione di
questa breve dichiarazione di voto per impe-
gnare il Governo a modificare !'indirizzo del
metodo deLle legginee a presentare, come da
impegni più volte presi, un progetto di legge
organico, che affronti complessivamente tut-
ta la materia dell'avan2'!amento e tutti i pm-
blemi Clipertiche riguardano il Co~o dei cara-

binteri, esigenza riconosciuta dalle forze po-
litiche e dal Governo. Mi auguro che la di-
scussione del bilaillcio preventivo della Difesa
possa essere anche occasione per il Governo
per assumere degli impegni precisi su questa
materia. (Applausi dall'estrema sinistra).

P R E S I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso. Chi lo
approva è pregato di a]zare la mano.

:t approvato.

Rinvio deHa discussione del disegno di
legge:

({ Norme relative al collocamento in aspetta-
tiva dei dipendenti dello Stato il cui co-
niuge ~ anche esso dipendente dello Sta-
to ~ sia chiamato a prestare servizio al-
l'estero}) (364), di iniziativa del senatore
Signorello e di altri senatori (Procedura
abbreviata prevista daU'articolo 81 del Re-
golamento)

P R E S I D E N T E. La Presidenza di-
spone il rinvio della discussione del disegno
di legge n. 364, stante l'impossibilità, tem-
pestivamente segnalata dal mini'st,ro per Ja
funzione pubblica Giannini, di essere presen-
te nella seduta odierna.

Il suddetto disegno di legge sarà iscritto
nuovamente all'ordine del giorno compati-
bilmente con gli impegni dell'Assemblea.

Discussione e approvazione, con modifica-
doni, del disegno di legge:

({ Concessione di un contributo annuo al
Consorzio del porto e dell'area di svi.Iup-
po industriale di Brindisi per le spese di
gestione della stazione marittima}) (365),
di iniziativa dei senatori De Giuseppe e
Miraglia (Procedura abbreviata prevista
dall'articolo 81 del Regolamento)

P R E S I D E N T E. Segue il disegno
di legge: ({ ConcessFonedi un contributo an~
nuo al Consorzio del porto e del'l'area di
sviluppo industriale di Brindisi per le spe-
se di gestione della stazione marittim.a}),
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d'iniziativa dei senatori De Giuseppe e Mi-
raglia, per H quale è stata deliberata la pro-
cedura abbreviata prevista dall'articolo 81
del Regolamento.

Ha facoltà di parlare H :relatore.

G U S S O, relatore. Mi ,rimetto alla re-
lazione scritta ed esprimo parere favorevole
agli emendamenti presentati dal Governo.

P R E S I D E N T E. Ha facoLtà di par-
lare il Ministro della marina mercantile.

E V A N G E L I S T I, ministro della
marina mercantile. Il Governo è favorevole
al disegno di legge 'in questione, con le mo-
difiche che formano oggetto degli emenda-
menti presentati dal Governo stesso.

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me degli artilColi. Se ne di'a lettura.

F I L E T T I, segretario:

Art. 1.

A partire d3l1l'anno 1977 la misura del
contdbuto annuo disposto con legge 4 feb-
braio 1958, n. 49, da corrispondere al Con-
sorzio del porto dell' area di svHuppo in-
dustriale di Brindisi per la gestione deHa
looale stazione marittima è elevato a 20
mi'lioni.

P R E S I D E N T E. Su questo arti--
cojo è stato presentato un emendamento. Se
ne dra lettura.

F I L E T T I, segretario:

Sostituire la parola: «1977» con l'altra:
« 1979 ».

1.1 IL GOVERNO

P R E S I D E N T E Metto ai voti
l'emendamento 1. 1. Chi l'approva è pregato
di allzare la mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'articolo 1 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è preg3lto di alzare la
mano.

t:. approvato.

Passiamo all'esame degli articoli successi-
vi. Se ne dia lettura.

F I L E T T I, segretario:

Art. 2.

L'ammontare specifico dei contributi da
erogare negli anni successivi, entro il li-
mite d'importo indicato nel precedente ar-
ticolo 1, verrà stabilito annualmente con
decreto del Ministro della marina mercan-
tHe, eli concerto con quello del tesoro, sulla
base delle risultanze dell'anno precedente.

(È approvato).

Art. 3.

All'onere di lire 17 milioni deriV'aIlte dal-
l'applicazione della presente 'legge negli
anni f.inanziari 1977 e 1978 -si provvede, ri-
spettivamente, a carico e mediante riduzio-
ne del capitolo 6856 dello stato di previsd.o-
ne della spesa del MmÎ'stero del tesoro per
i medesimi anni finanziari.

Il Ministro del tesoro è autorizzarto ad
apportare, con propri decreti, le occorrenti
variazioni di bHancio.

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

F I L E T T I, segretario:

Sostituire il primo comma con il seguente:

« All'onere di lire 17 milioni derivante dal-
l'applicazione della presente legge negli anni
finanziari 1979 e 1980 si provvede mediante
corrispondente riduzione dello stanziamento
iscritto al capitolo 6856 dello stato di previ-
sione del Ministero del tesoro per gli anni
finanziari medesimi ».

3. 1 IL GOVERNO
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P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 3.1. Chi <l'approva è pregato
di ailzare la mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

~ approvato.

Metto ai voti il disegno di l'egge n'el suo
comples.so. Chi l'approva è pregato di a:1-
zare la mano.

11: approvato.

Rinvio in Commissione dei disegni di legge
nno 232, 331 e 434

F A E D O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

F A E D O. A nome della 7a Commissio-
ne chiedo il rinvio alla Commissione stelssa,
col termine di due mesi, del disegno di legge:
«Adeguamento del contributo annuo dispo-
sto con legge 16 gennaio 1967, n. 2, a favore
dell'Istituto Luigi Sturzo» (232), di inizia-
tiva del senatore Bartolomei e di altri sena-
tori, iscritto all' ordine del giorno della se.
duta odierna per l'esame con la procedura
abbreviata prevista dall'articolo 81 del Rego-
lamento.

P R E S I D E N T E. Non essendovi os-
servazioni, la richiesta di rinvio in Commrs-
sione si intende accoha.

P A T R I A R C A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

P A T R I A R C A. A nome della 6a Com-
missione chiedo il rinvio 31HaC0'mmilssione
stess.a, col termine di due mesi, dd disegno
di legge: «Disposizioni suWimposta di con-
guaglio in materia di importazione di rotati-
ve per la stampa dei giornali» (331), d'inizia-
tiva del senatore Santalco e di altri senatori,

anch'esso da esaminare con la procedura ab-
breviata prevista dall'articolo 81 del Regola-
mento.

P R E S I D E N T E. Non essendovi 0'S-
servazioni, la richiesta si intende accolta.

M U R M U RA. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facol1:à.

M U R M U RA. A nome deIla la Commis-
sione, chiedo il rinvio alUaCommissione stes-
sa, col termine di due mesi, del disegno di
legge: «Tutela del titolo e della professione
di "esperto" di neve e di valanghe» (434),
d'iniziativa del senatore Del Ponte e di aLtri
senatori, anch'esso da esaminare con la pro-
cedura abbreviata prevista dalll'articolo 81
del Regolamento.

P R E S I D E N T E. Non essendovi osser-
vazioni, 'la richiesta si ;iJnten.deaccolta.

Discussione del disegno di legge:

«Conversione in legge del decreto-legge 17
ottobre 1979, n. 505, concernente dilazio-
ne dell'esecuzione d~i provvedimenti di
rilascio per gli immobili adibiti ad uso
di abitazione e provvedimenti urgenti per
l'edilizia» (366 )

P R E S I D E N T E. L'ordine del gim-
no reca la discussione del dÍJsegno di legge:
«Conversione in legge del decreto-legge 17
ottobre 1979, n. 505, concernente dilazione
deH'eseouÛone dei provvedimenti di rilascio
per gli immobili adibiti ad uso di abi:tazio-
ne e provvedimenti urgenti per l'edilizia ».
Dichiaro apeI1ta la drslÛussi'Onegenerale.

E 'ÏiSOI1iJttoa parlare il senatoI'e OttaV'iani.
Ne ha facoltà.

O T T A V I A N I. Signor Presilden.te,
colleghi senatori, è la seconda volta in que~
st'anno che il Parlamento è chiamato a con-
vertire in legge un decreto governativo sulla
dilazione della esecuzione degli sfratti: la
prima volta nei primi mesi delol'anno con Ja
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legge 31 marzo 1979, n. 93; oggi esaminando
:ill decreto~legge n. 505 del 17 ottobre. Già que~
sto fatto spinge ad a1meno due cOiJ1Sidera~
zioni: La prima è che '11 fenomeno degli
sfratti è di tale rilevanza sociale che non
può essere nè misconosciuto nè esorcizzato,
come pure qualcuno vorrebbe, ma attende
di essere affrontato e ris01to eon provvedi~
menN organici ed efficaci. La seconda con-
si<deI'azione è che i provvedi<menti che sono
stati posti in essere, sia con 1a legge n. 93
del marzo scorso, sÌia con l'aittuale decreto-
legge, risultano del tutto inadeguati. Da qui
discende un giJudizi<ofortemente critico nei
confronti del Governo che, dinanzi a questo
stato di emergenza, si è mosso con ritamo,
coin incer<tezza, proponendo soluzioni che giu~
dkhÌiamo per un verso inadeguate e per l'M-
tra poco realistiche e poco praticabili. Per
non parlare poi del fatto che si approfitta
di questa situazione per rimettere in discus-
sione e svuotare di contenuti il quadro legi~
slativo riformatore che è stato appro.ntato
dal Pavlamento nel biennio 1977-78, aH'epo-
ca cioè dcHa maggioranza di soHda:rietà na-
ziona1e.

Ma altrettanto negativo deve essere il giu-
dizio verso quelle forze politiche, a comin-
ciare dalla DemocraÚa cristiana, e quelle
forze economiche che, anzichè fare i conti
con 1a realtà ed operare per rimuovere le
oause vere che hanno generato i fenomeni
patologici nel scttore ddl'abitazione, guar~
dano con nostalgia al passato, dimentica!n~
do ohe proprio in quel passato, troppo a lun-
go durato nel nostro paese, affondano le
radiai j mali di oggi che contraddiistinguo-
no questo settore. Oppure queste forze pun-
tano ad un avvenire che a loro gÌiudizio do-
vrebbe essere governato dad cosiddetto gio~
co ,del libero mercato: e qui c'è ~ consen-

tiiemi la franchezza, colleghi senatori ~ o
malafede o miopia dei gruppi dirigenti; cer~
to c'è totale noncuranza dei gravi risvolti
sodali di Ullia sim'Î,le prospettiva.

AI,loraanche in queSito dibattito è neces-
sario tornare a ral' luce su ques.ti fatti, co-
me più volte nel corso di questi ultimi an-
ni abbiamo cercato di f>are. Dunque il no-
stro paese vive un momento acuto nel set~
tore abitativo. Si parLa di emergenza, la

emeI'genza che è contraddi,stinta da tre fat-
ti innegabili. 1) Sfratti; è vero, questo feno-
meno è di difficile identificazione sotto il
profilo quantitativa (su questo tornerò), ma
certo è un fenomeno drammatico. 2) La pa~
ralisi del mercato locatizio, che non è stata
generata dall'equo canone, colleghi senatori.
È ora che si smetta di dar credito a una di-
ceria di questo genere. Tutti probabilmen~
te abbiamo avuto modo di conoscere un rap-
porto del CENSIS, uno studio fatto recen-
tissimamente, che ha voluto esaminare l'an-
dameinto del mercato locatizio nel nostro
paese dal 1977 ad oggi, e cioè in un perio-
do che si trova a cavano dell'entrata in vigo-
re dell'equo canone: da un anno prima, al-
!'incirca, a un anno dopo. Ebbene, la situa~
zione è Ipeggiorata, sì, ma peggiorata legger-
mOOte: già nel 1977 il problema del merca~
to locatizio era sostanzialmente bloccato.
Non vi tedierò con cifre che sono state ri-
prese dalla stampa più o meno specializ-
zata, ma sono cifre che fanno riflettere
perchè esse indicano come il blocco del
mercato locatizio venga da lontano e aves-
se già raggiunto una sogl'ia assolutamente
patologioa molto tempo prima che la legge
dell'equo canone entrasse in fulnzione. 3)
Carenza di alloggi: anche su questo ci so-
no alcuni dati che dovrebbero farci riflet-
tere. Voglio citarli perchè debbono aiuta~
re i gruppi dirigenti e il Governo a predi-
sporre provvedimenti che siano adeguati,
che cioè si confrontino con la realtà. Nel
1973 (molti anni fa, dunque, all'inizio del-
la crÌ'si della quale il nostro paese ancora
non vede la via di usaita) cominda il pro-
cesso galoppante ddI'inflazJione nel nostro
paese; ebbene, in quell'anno, pI'Îma dunque
della crisi, 48 lire di 'risparmio delle fa:m[~
glie i.taliane su 100 erano destin3lte a com~
prare alloggi, sostanzialmente 'aUoggi per la
propria abitazione. Nel 1978 questa percen~
tuale si è quasIi dimezzata, è scesa al 27 per
cento, e contemporaneamente è andato avan-
ti Taltro fenomeno per cui i risparmi tel1JU~
ti in banca sono saliti dal 19 al 60 per cen~
to. Forse si è avuta questa cresdta abnorme
per il gusto di farsi divorare il risparmio
dall'inflazione? Certamente no: c'è anche
qui una causa da scoprire. E allora ci ac-
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corgiamo, per esempio, che piccoli e medi
risparmiatoI1i, tutti coloro cioè che prima
dell'1nHaÚone riuscivano con i loro dspar~
mi ad acquistare un alloggio, oggi con la
inflazione, con il'esorbita..'1te crescita dei prez-
zi delle costruzioni e con l'esoso costo del
denaro preso a prestito dalle banche, non
ce la fanno più. E allora tengono il preooIo
risparmio in banca ad essere distrutto dal-
l'inflazione.

Anche qui, dunque, fenomeni economici
di carattere generale ed esolSÌ!tàdi trattamen-
to da parte degli istituti bancari non con-
sentono che il risparmio possa essere uUiliz,.
zata per l'acquisto deHa casa oome nel pe-
riodo antecedente al 1973.

Siwno dunque Ì!n presenza di un mercato
che distrugge ,¡ possibili, eventuali acquiren-
ti. Questi sono l fatti sotto gli occhi di tutti.
E quali ne sono le cause? L'abbiamo detto
più volte, vengono da lontano: dallo sviluppo
distorto del nostro paese, dall'addensametn-
to deHa popolazione in aree metropolitane
e dall'abba¡ndono di altre vastissime zone,
dalle profonde diseguaglianze nella distribu-
zione dcHa ricchezza e dalla crisi struttura-
le della produzione ediliÚa che si contrad-
distilngue per 'l'elevatezza dei costi, pur ri-
manendo a livello artigianale.

L'altra causa di fondo di questa carenza
di alloggi ~ soprattutto del tipo di alloggi
richiesto dalla maggioranza deLla popolazio-
ne ~ di edilizia economica e popolare, è
costituita ,dalla latitanza de110 Stato che per
30,anni non ha cost'ruito, come hanno fatto
altri Stati m Europa, in condizioni simili
ane nostre.

Eppure, si dice, nonostante tutto questo,
per un certo periodo di tempo, il si,stema ha
funzionato: case se ne costruivano più di
quante se ne costruiscano oggi. Anche que-
sto è vero. Ma perchè? Perchè allora H si--
sterna era basato su alcune condizioni, su
alcuni fattori, che sono diventati irripeti-
bili oggi.

Il primo fattore consiste nell'abbondanza
aHara de1la manodopera ed:i:1e e nel basso
costo dI questa manodopem. Questo feno-
meno non esiste più. Oggi invece registria-
mo in vaste zone del nostro paese l'indis'Po-
nibilità, ]'.irreperibilità dcUa manodopera nel

settore edile e la sua sostituzione con ma-
nodopera proveniente dai paesi de}l'Africa.
Questa manodopera è impiegata a basso co-
sto e lavora in condizioni spesso disumane,
talvolta tragiche. Anche questa è una situa-
zione alla quale non 'Si può più pensare di
tornare.

Il secondo fattore consiste negli oneri di
urbanizzazione che per trent'anni sono stati
oaricati sulle coHet'tività, <sui comuni, por-
tandoli alla bancarotta fIDanziaria. Anche
questo è un dato ormai i,rripetibile.

Perciò oggi i costi di quel mooo di pro-
duzione, gonfiati dall'inflazione, sono dive-
nuti proibitivi e hanno dÌ'strutto lo stesso
mercato. Ma pensiamo davvero che il cano-
ne di affitto possa remunerare il capitale
Î!nveSltho, così come sa'rebbe concepibiJe ap-
punto in un libero mercato? Dovremmo
allora conoludere che nel nostro paese si
dovrebbero applicare canoni così alti che
escluderebbero dall'alloggio gran parte del-
le famiglie italiane. Avremmo cioè come con-
seguel1ZJache milioni di famiglie italÏane sa-
rebbero cacciate via dall'alloggio e messe
nella condizione di non poter più sperare
di avere un tetto, una casa che sia minima-
mente decente.

Eeoo perchè oggi l'intervento privato ten-
de a ridursi e in ogni caso si rivolge a una
domanda lim1tata, ristretta a redditi medio--
alti.

La verità allora è un'altra: la verità è che
il nuovo quadro legislativo che è stato ela-
borato ha voluto affrontare queste storture
del passato, ha voluto vwamente costi1!.1ire,
guardando in avanti, un avvenire nuovo
che avesse in sè la forza di risolvere que-
sti problemi.

Certamente allora questo quadro [egisla~
tivo nuovo, sul quale tante volte si dke di
concordare a parole ~ mentre poi vecHamo
che manca la volontà politioa di farlo cam-
minare e di fargli vincere l'i:mpatto con la
realtà ~ questo quadro legislativo nuovo
ha posto fine alla speculazione sulle aree,
ha posto fine, come normativa di caTatte-
re genemIe, al disordine urbanÌ'stico, ha eli-
minato le ingiustizie che colpivano Uigual-
moote ilocatori e conduttori, colpiti o privi-
legiati entrambi a seconda che si trovasse-
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'l'O dentro o fuori del blocco degli affitti,
ha rilandato la presenza deHa mano pubbli-
ca con il piano decennaJle. Ebbene questi fat-
ti nuovi, che sono la sostanza della legge
n. 10 sul regime dei suoli, della legge n. 392
sull'equo canone e deHa legge n. 457 sUiIpia-
no decenna:le, costituisconû la speranza per
l'avvenire.

Questo quad'l'o legislativo deve essere com-
pletato. Non abbiamo timore di riconosce-
re che ci sono in esso limiti, errori, forse
astraJttezze. Di qui la necessità di rivederlo
e la necessità soprattutto di completarlo, se-
condo impegni assunti già da tempo. Inve-
ce passano mesi e semestri nell' inerzia to-
tale.

Si è parlato più volte del risparmio-casa,
di un provvedimento cioè volto ad utilizza~
re il risparmio delle famiglie per finalizzar-
lo nella direzione dei processi edificatori,
dsolvendo così in parte il problema degli
alloggi, almeno per certe fasce sociali.

Più vûlte S'i è discusso del;la necessità del-
la 'riforma dell'attuaile sistema fiscale sugli
immobili. Oggi questo sistema si collooa tra
la confusione da una parte e l'evasione dal~
l'altra con in mezzo profonde ingiustizie.

~ necessario andare nella diTezione di una
nuova politica fiscale. 11 Governo ha pensa-
to con la legge finanZÎ:aTia di buttar là, in
modo surrettizio, quasi alla chetichella, una
normativa molto approssimativa e super-
ficiale, che probabilmente sarà ritirata.
D'altra parte una imposta come l'INVIM è
stata sottoposta ad un esame critico da par-
te deHa Corte costituzionale. Dunque vi sono
gli stimoli per affrontare questo grosso pro-
blema che costituisce una palla al piede del-
la ripresa dell'attività edilizia nel nostro pae-
se. E imrece non se ne fa nuna. E insd,stia-
mo a dire che bisogna riordinare questa ma-
teria secondo princìpi chiari, unitari e pro-
gressivi, princìpi dunque che eHminino in~
giustizie e possibilità di evasione e che in
qualche modo disincentivino l'uso specula-
tivo degli immobili, stimolando invece una
utHizzazione sociale del grande patrimonio
edilizio non ut'Ìl.llizzato,esistente nef nostro
paese.

Occorrono altri provvedimentJi per com-
pletare il quadro legislativo riformatore e

tra questi la riforma degli istituti autonomi
case popolari. E mi rammarico che non sia~
no presenti il Ministro dei lavori pubblici
e neppure in questo momento il sottosegre~
tarlo GigHa.

M O R L I N O, ministro di grazia e giu-
stizia. Il Governo è collegia:le. Riferiremo.

O T T A V I A N I. Sì, è callegialle con
compartimenti stagni, come sempre avviene
nella collegiaHtà. Con queSIto mio di'scOJ.1s0
volevo cogliere l'occasione per fare il punto
su tutta questa materia che da troppo tempo
è stata lasciata nelI'abbandemo; occorrono la
riforma, dicevo} degli istituti autonomi case
popolari, la modifica ddla legge sulla revi-
sione dei prezzi che è urgente perchè abbia-
mo una legge suna revisione dei prezzi che
sembra concepÌ'Ìa appositamente per anun~
gare i tempi, per provocare iJ:Iitardi, anzichè
per aiutare e premiare chi per tempo o an-
zitempo consegna le commesse e i lavori
che sono stati programmati.

È necessaria una norma1Jhra sul fenomeno
dell'abusivismo che faccia chiarezza e giu-
stizia, in modo da evitare 11 verificarsi di
fatti drammatici come quello che abbiamo
letto, onorevole Ministro, proprio ieri sui
giornali a proposito di quel mumtoTe sici-
liano che si è suicidato perchè il comune
di Gela gli aveva mandato l'ordinanza di de-
molizione per una casetta abusiva che si era
costruito con le sue mani. Non possiamo
ancora avere norme che pongono sullo sres~
so piano i Caltagirone, i palazzinari, queUi
che fanno i guasti e i sacchi delle oiUà,
e un muratore che con le sue mani si è
costruito la casa per ~a sua famiglia.

Questa che ho brevemente richiamato è la
cornice legis1ativa ent'ro cui deve essere vi-
sto questo periodo che stiamo vivendo, che è
un periodo di transizione e che presenta pro-
blemi drammatici} urgenti, seri. Ma allora
qui viene la domanda: questo Governo, e le
forze che lo sostengono, hanno la volontà di
operare dentro questo quadro e di impegnar-
si perchè esso, integrato da provvedimenti
straordinari, ma coerenti} possa esprimere a
tempi brevi tutte le sue potenzialiità? Credo
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che quando ci poni:amo questa domanda dob~
Mamo dare ad essa una risposta negativa che
non è preconcetta, signor MinÍ!stro, ma deri-
va dall'esame del comportamento del Gover-
no e dei provvedimenti che esso ha predi-
sposto e che ora sono 'aIlnostro esame.

Intanto per pr.ima cosa il Governo non co-
nosce la realtà del fenomeno degli sfraroti.
Abbiamo ascoltato nel dibattito avutosi in
Commissione ed in SottocommiSrsione un hal~
letto di cifre. Non ci è stata fornita UDlado-
cumentazione che ci dica qual è la dimensio~
ne di questo problema. Non ci sono indagini
e non ci sono documentazioni che abbi'ano
un minimo di attendibiliità e di organicità,
quali una vera e propria documentazione de-
ve avere. Eppure tutti sappiamo ~ ce lo in-
segnava Einaudi ~ che per deoidere bÍiso-
gna prima conoscere un fenomeno. Si veri-
fica di nuovo quanto avvenne quando si è
affrontato il problema dell'equo canone: an-
che allora passarono mesi e mesi prima di
poter avere una cognizione del fatto che si
voleva normativamente disciplinare. Ci si
arrivò a fatica, ma perdendo tempo e mo~
dificando successivamente nel tempo le pri-
mitive impostazioni.

Quindi torniamo a chiedere con forza che
questa indagine venga compÍ!uta e che H Par-
lamento sÍ!amesso in grado di conoscere con
esattezza come si presenta questo problema
sia sotto ~lprofilo quantitativa, sia per quan-
to si riferisce al'le categorie soCÌ>aliinteressate
per potere approntare gli strumenti neces-
sari a dare le risposte più giuste.

E vengo aLla ,seconda questione: come si è
mosso il Governo. Dopo una lunga <inerzia e
tra profondi contrasti interni, il Governo ha
dato alla luce due provvedimenti riguar~
danti questo settore che stiamo dÍ!scutendo:
la legge finanziaria che nei suoi articoli 3, 64
e 65 contiene una norma fiscale e mi'sure per
l'acquisto o per la costruzione di alloggi, ed
H decreto-legge n. 505 per la dilazione d~na
esecuzione degli sfratti. Abbiamo detto ~

non sarà el<egante l'espress1ione, ma la ritengo
'appropri<ata ~ che ques1i due provvedimenti
si possono definke, globalmente presi, come
un pericoloso pasticcio con l'aggravante che
è un pasticcio di scarsa Ipraticità. E que-
sto potrebbe essere un bene, perchè un pastic-

oio pericoloso che non si realizza fa meno
guasti di qualcosa di negativo che invece si
real<izza. In realtà questo complesso di nor-
me rieSiCea sommare queste tre negative œ~
rattel'lstiche: la confusione, la pericolosità
e la scarsa praticità. Perchè didamo questo?
Perchè queste proposte ci presentano una
visione dei fenomeni che ci stanno davan-
ti e che dobbiamo fronteggiare con queste
leggi, che non possiamo aocettare. Innanzi~
tutto perchè (10 abbiamo sottolineato con
forza nel corso del dibattito in Commilssio-
ne) questi strumenti legislativi rappresenta-
no un attacco oggettivo ~ si voglia o no ~
al quadro legislativo esistente e quindi un
abbandono della linea della programmazio~
ne, pertanto un passo indietro, se è vero che
la speranza di risolvere quesrti problemi si
realizza attraverso l'attuazione della politica
di programmazione. Invece vediamo affiorare
vecchie tentazioni: ad esempio ridare mez-
Z1Ìe poteri all'Esecutivo, come fa l'artíÎColo
19, per finanziare cooperative nate nel 1961 e
che aneOI'a non hanno portato a compimento
i loro programmi. Ciò significa voler rimette-
re in discussione il trasferimento delle funzio~
ni alle regioni, come stabilito dal decreto del
Presrdente deUa Repubblica n. 616.

Sappiamo come in passato sono andate
queste cose; sappiamo come risorse consi-
derevoli non abbiano portato a risolvere i
problemi dell'alloggio, ma siano servite a
creare dei piocoli gruppi di privilegi'ati. Li co-
nosciamo, li abbi'amo davanti agli occhi
quando parliamo di questi fatti.

Inoltre questi strumenti legislativi con~
tengono un attacco ai comuni, un chiaro ten-
tativo di scar.icare su di essi tensioni e in-
soddisfazioni in un momento difficile per il
paese. Diciamo allora che tutto ciò deve es~
sere respinto e che invece bisogna riportare
ogni possibile finanZJiamento straordinario
neH'alveo delle leggi varate nel biennio 1977-
1978.

Esaminando più da vicino questo decreto~
legge n. 50S, noi comunisti pensiamo per coe~
renza di do'Ver partire dalla mozäone presen-
tata dal nostro Gruppo neH'agosto di que-
st'anno, proprio lo stesso giorno dn 0L1!Ìil
presidente Cossiga presentò il suo nuovo Ga-
binertto a questa Assemblea.
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In quella mozione, rendendoci inteI'pretd
della realtà che maturava nel paese e del pro-
fondo malessere generato dagli sfratti, pro-
ponemmo alcune misure chiare: mnanzitut-
to un blocco temporaneo, perchè ci rendeva-
mo conto che esso nasceva dalla necessità
(non era una scelta e non poteva essere una
prospettiva), ma generalizzato nell' esecuzio-
ne degli sfratti, in modo da avere un minimo
tempo sufficiente per approntare le misure
di emergenza. Inoltre proponevamo un
pacchetto di misure che fossero pratica-
bi1i, ma che si collocassero tutte, come inter-
venti aggiuntivi e straord~nari, nel quadro
della leg]sla~ione innovativa. Davamo atlcu-
ne indicazioni, certo a titolo di esempi:
richiamavamo l'impegno da parte degli isti-
tuti di previden2)a a mettere a disposizione
gli alloggi sfitti e ad utilizzare le loro riserve
tecniche nell'acquisto e nella costruzione di
alloggi. Ebbene, nonostanrte ciò si'a stato fis-
sato nel'la prima legge s'Una proroga degli
sfratti, la legge n. 93, non si è riusciti a tra-
durla in pratica. Ha questo Governo la for-
za, l'autorità e la volontà di far rÍ!spettare
una norma cidlegge? Da questo impegno 1"0-
trebbeanche venire un contributo seri.o alla
soluzione del problema degli sfrattati.

Chiedevamo mezzi finanziari da assegnare
ai comuni per l'acquisto di alloggi neUe zo-
ne più interessate da questo fenomeno. Chie-
devamo 1'inserimento degLi sfrattati nelle
graduatorie degli Istituti autonomi case po-
polari. Chiedevamo misure frscali per disin-
centivare il rifiuto all'affitto, e, ripeto, tutto
questo nel quadro di una rinnovata e solled-
ta volontà di attuare il piano decennale. Eb-
bene queste cOlsenon le ritroviamo nel testo
governativo del decreto-legge e tanto meno
le ritroviamo dopo le modifiche peggiorative
apportate dalle Commissioni congiunte 2a e
8a.Ma per il momento stÏ'amo al teslto del Go-
verno cp.e prevedeva la dna~ione degli sfrat-
ti per un breve periodo, 31 gennaio 1980. Tale
data fu prevista nella illusione, forse, che
questo decreto sarebbe stato approvato nel
giro di qualche giorno e quindi potessero, le
altre misure, prendere corpo rapidamente.
Siamo ommai a dicembre; questo decreto an-
cora è in discussione, avrà strada lunga, an-
cora, da fare e certo si pone subito il proble-

ma che questa data dal 31 gennaio sia spo-
stata in modo da mettere i diversi soggetti
opeflatori in condizioni di approntare le mi-
sure necessarie a fronteggiare il fenomeno
degli sfratti.

Il decreto-legge del Governo prevedeva poi
lo scaglionamento dell'esecuzione degli sfrat-
ti in un arco dj tempo sul quale avevamo
detto sostanzialmente di concordare e cioè
fino al 31 ottobre 1981. Per quanto si riferiva
ai morosi era stata prevista la possibilità di
sanare la morosità con l'erogazione di un
sussidio ma con un grave limite; il sussidio
sarebbe stato concesso soltanto ai morosi che
si fossero trovati a risiedere 'nelle dttà su-
periori ai 350.000 abitanti. A noi è sembrato
che un provvedimento di questa natura
avrebbe comportato, a parte riserve e censu-
re di carattere costituzionale, certamente una
discriminazione di carattere sadaIe perchè
avrebbe messo cittad~ni che vivono neHe stes~
se identiche condizioni, poco abbienti e s£rat-
tati, in situazioni d1verse, l'uno beneficiario
di un sussidio Hno ad 1 milione, l'altro invece
escluso. Da qui le nostre proposte, che sono
state accolte in Commissione, di eliminare
questa d1scriminazione sociale e poter con.
sentire l'erogazione del contributo a tutti co-
loro che si trovassero nelle identiche condi-
zioni, qualunque fosse la loro residenza.

Abbiamo però notato come a gestire que-
sto fondo, anche se ci sono dei precedenti
che non ci convincono, sia chiamato ancora
una volta il prefetto quando tutto il mecca-
nismo che abbiamo posto Œnessere conduce
lo sfrattato alla porta del sindaco a chieder-
gíi la soluzione del suo problema. Quindi sa-
rebbe stato anche giusto che questa possibi-
lità di aiuto per sanare la morosità fosse sta-
ta gestita all'interno dell'attività comunale.

C'era poi una norma relativa all'escIuSlÌone
dallo scaglionamento nel tempo deN'inquili-
no percettore di un reddito superiore a quel-
lo del locatore. Ci è sembrato che in tal modo
si volesse andare per una strada pericolosa
con il rischio di scatenare una guerra tra i
poveri, e tensioni ulteriori in una situazione
già gravida di pericoli; e perciò abbiamo
chiesto che questa parte fosse eliminata.

Ma veniamo al pacchetto deBe misure stra-
ordinarie, e cioè di quelle misure che dovreb-
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bero assicurare la possibi-Htà di avere un al-
loggio a chi si trova sfrattato. Si tratta dei
400 miliardi da assegnare 'ai comuni superio-
ri ai 350.000 abitanti e della facoltà aHe re.
gioni di assegnare ai predetti comuni il dieci
per cento dei finanziamenti previsti nel pia-
no biennale.

Ora per quanto si rifedsce a questo tipo
di finanziamento noi non siamo stati d'ac-
cordo e msistiamo a sostenere questa tesi.
Non si può credere di fronteggiare l'emergen-
za utilizzando fondi. destinati a programmi
che hanno loro tempi precisi e che sono pre-
visti da leggi operanti, perchè un definanzia-
mento di tali programmi si configura come
un attacco al piano decennale, come un inco-
raggiamento a non operare perchè esso dia i
suoi frutti.

Conosciamo i r:Íltardi che ci sono stati a H-
vello centrale e periferico nell'avvio del
piano decennale per cui non ci possiamo per-
mettere il lusso di accreditare !'idea che il
piano stesso possa in qualche modo slittare
purchè, come che sia, si fronteggi l'arttuale
emergenza, utilizzando i suoi finanziamenti
con la sterile tecnica del vestire un altare
spogliandone un aLtro. L'emergenza non de-
ve ilnterferire con i programmi predisposti,
ma deve aIimentarsi di canali straOTdinari
perchè salo allora porterà qualche benefico
risultato.

Inoltre l'articolo sull'assegnazione dei fon-
di ai comuni sarà accettabile se opererà an-
che nei comuni con meno di 350.000 abitanti.
Ci sono centri urbani importanti: da Reggia
Calabria a Messina; da Pisa a Livorno; da
Taranto a Perugia e così via, dove il fenome-
no degH sfratti si presenta grave per cui non
è concepibile che queste vaste aree del no-
stro paese non abbiano mezzi finanziari per
affrontare il problema.

Il decreto poi prevedeva ~ e qui la fanta-
sia è stata fertile ~ che i comuni nel realiz-
zare queste operazioni di acquisto, rigorosa-
mente definite dalla legge sda nelle procedure
che nella determinazione del valore degLi im-
mobili, fossero assistiti da una commissio-
ne composta dal provveditorato a:lle opere
pubbliche, da un funzionario dell'ufficio tec-
nico erariale, da un tecnico del comune, da

un tecnico o dirigente de11'Istituto autonomo
case popolari e così via. Qui sta il veleno
che si diffonde: 1a sfiducia negld. ammini-
stratori locali e cioè nei più diretti rappre-
sentanti delle popolazioni, queHi che sulla
loro pelle vivono, giorno per giorno, i dram-
matiJCi problemi degLi sfrattati. Pertanto ab-
biamo chiesto che questo punto fosse cancel-
lato per il rispetto che si deve agli enti lo-
cali, al loro senso di responsaOOlità e di au-
tonomia.

Infine, con l'articolo 9 si propone di to-
gliere lÌ finanziamenti alle regioni che non ri-
spettano i tempi previsti per la formazione
del piano e per le localizzazioni degli inter-
venti. Qui si è toccato un tasto dolente e cre-
do che in questa Aula il problema vada ri~
preso. Sappiamo ~ e documenti ufficiali ne
danno conferma, a cominciare dalla relazio-
ne previsionale e programma1Jica ~ che ci
sono ritardi nell'esecuzione dei progl'ammi
del primo biennio del 1978-'79 del piano de-
cennale; ci sono Sttati ritardi a livello centra-
le, ma oggi si registrano ritardi nella localizo
zazione degli interventi nei vari comuni da
parte di alcune regioni. Allora diciamo fino
in fondo tutta la verità: questi ritardi si sono
regi,strati e si registrano SOpl'attutJto nelle
regioni dell'Italia meridionale, tutte dirette
da amministrazioni democristi:ane.

Ma l'avere immaginato la norma di devol-
vere i fi<nanziamenti assegnati a queste regio-
ni per assegnarli alle regioni più efficienti
del Centro o del Nord, all'Umbria o magari
all'Emilia o alla Lombardia, mi sembra che
costituisca una soluzione che non convince
perchè mortifica e non fa crescere nè la de-
mocrazia, nè l'efficienza, non mette quelle
amministrazioni regionaLi in condizioni di su-
perare ,i ritardi, le incertezze o i contrasti
che le contraddistinguono.

Il problema è un altro perchè altrÏlmenti si
dovrebbe 'Concludere che veramente LaDemo-
orazia cristiana colpisce due volte queste re-
gioni, prima con l'inefficienza delle sue am-
mini,strazioni e poi facendo perdere loro i
fondi che vengono dirottati verso le regioni
più progredite del Centro e del Nord, accen-
tuando ancora di più lo squilibrio economico,
sociale e civile tra il Mezzogiorno e il resto
del paese.
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Non è questa la strada che si deve percor-
rere; il problema è quello di far crescere la
partecipazione, la lotta poli1ica, la pressione
deBe masse. Solo così nneffioienza può essere
combattuta; e non con la minaccia della sur-
raga e ,il ricatto della perdita dei finanzia-
menti.

Infine l'articolo 19: esso, secondo noi, è
molto pericoloso. In sostanza si stanziano
fondi per tenere ancora aperto un vecchio
oapit010 che deve essere ehilUso perchè è
inimmaginabile che cooperative some eon le
leggi del 1961, '62, '65, '66 e così via non ab-
biano, nain dico terminato, ma neanche ini-
ziato i lavori. Allora vuoI dire che siamo in
presenza di iniziative discutibili, alimentate
in modo clientelare, con elargizione diretta
da parte del Ministero dei lavori pubblici.

Questa materia ormai è definitivamente
tr-asferita alle regioni. Si potenzino perciò i
finanziamenti per l'edili1Jia economica age-
volata e si 'riporti tutto nel quadro del piano
decen:nale. Si tratta di finalnziamenti cospi-
cui che possono aUmentare investimenti per
molte .centinaia,di miliardi. Le stesse conside-
rarioni valgono per l'articolo succes'sivo.

Non mi a:ttarderò sugli altri articoli, dove
pure sono previste manovre finanziarie che
non ci convincono, come quella dei 400 mi-
liardi. Ma voglio cogliere questa occasione
delil'eS'ame di norme che consideriamo del
tutto inadeguate e pericolose, e oggettivamen-
te tali da costituire un attacco nei confronti
della pianificazione decennale, per tr-aTre
alcune conclusioni. In Commissione il sot-
tosegretario GigHa ci ha annundato che in
questi giorni il CER avrebbe dovuto procede-
re aH'organizzaz1üne del programma del se-
condo biennio 1980-81.

GIG L I A, sottosegretario di Stato per
i lavori pubblici. Abbiamo cominciato.

o T T A V I A N I. Ne prendo atto con
soddisfazione perchè abbiamo premuto a fon-
do in questa direzione. C'è stato un lungo si-
len1Jio, poi fiinalmente si è partiti. Ma conti-
nuiamo a sostenere che non c'era nessuna ra-
grone per aspettare praticamente la fine del-
l'anno. Perchè non avete cominciato prima

ad assolvere questi adempimenti? Non di-
mentichiamo poi che ci sono anche altri
adempimenti che non sono stati portati a ter-
mine a 15 mesi dall'entrata in vigore della leg~
ge n. 457. Ebbene, il piano decennale esiste o
non esiste nelle sue grandi linee generaLi?
Non esÏiste e mICIPE 10 doveva approvare per
legge, in base all'articolo 2 della legge n. 457.
Il primo adempimento consisteva nel fissare
gli indir.izzi programmatici per l'edilizia resi-
denziale nel nostro paese, cioè le grandi seel-
te e il modo con il quale dovevano essere uti.
lizzate tutte le risorse dis'Ponibi<l~del paese
nei diversi settori delil'edHi~ia. Questo non
è stato fatto. Non sono state determinate
le linee di intervento nei confronti dei biso-
gni abitaHvi prioritari (e cioè la determina-
zione del peso della edilizia sovvenzionata
e di un certo tipo di edilizia agevolata de-
stinata e f,inaHzzata aUe categorie meno ab-
bienti).

Non c'è una linea programmatica per ri-
durre i costi di costruzione, che rappresenta-
no la causa profonda della crisi edilizia. Non
c'è un'indioazione nè per il settore privato,
nè per quello pubblico o delle partecipazio-
ni statali, per incentivare in qualche modo !il
processo di industrializzazione del settore: e
anche questa è una strada obbligata, se non
vogHamo pronrunciare parole vuote.

Ecco dunque che inerzia governativa dinan-
zi alla crisi edild.Z>Íac'è stata e c'è, come c'è
stata inerzia nei confronti dell'avvio, certo
difficile, di queste leggi di riforma. AbMamo
avuto ~ lasciatemelo dire, signor Presddente
e colleghi ~ quattro Ministri dei lavori pub-

blici negli ultimi mesi: Stammati, GulloJtti,
Compagna e Nicolazzi. Chi segue un po' que-
sN problemi ~ e segue quindi anche la stam-
pa ~ con interesse e curiosità ha visto che
in questo periodo c'è stata una miriade di di.
chiarazioni scrdtte e orali da parte di questi
Ministri; direi che c'è stata proprio una gara
talvolta anche di fantasia, c'è stato uno sfor-
zo per cercare qualche idea originale. Idee
e propositi sono stati espressi ,in convegni,
interviste e articoli sui giornaLi, ma dinanzi
a tanta fantasia e fertilità di parole in tutti
questi mesi i quattro titolari che si sono suc-
ceduti a:l Ministero dei lavori pubblici nO'l1.
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hanno malndato avanti un provvedimento su
cui pure si discute da molto tempo, ormai si
può dire da anni.

Il rispa:rmio~casa non c'è, e tutti diciamo
che è indi'spensabile se vogliamo utilizzare le
migHaia di miliardi disponibili a questo ti-
tolo e bloccati nei depositi bancari. Non c'è
un'il1lÍziativa, non c'è un disegno di legge del
Governo. La riforma degli Istituti autonomi
deLle case popolari, per farli diventare, da
strumenti burocratici come sono oggi, stru-
menti snelLi di progettazione e di capacità
operativa, è lettera morta: se ne parla anche
qui ormai da tempo immemorabile. Sono sta-
ti presi dal Governo impegni precisi e ancora
non c'è una proposta! La riforma della revi-
sione dei prezzi, di cui ho parlato prima, non
è stata attuata.

Ma di-rei che !'inerzia si è manifestata an-
che in un ahro modo: 81iè stati assenti, per
esempio, in quell'opera di chiarimento, pure
necessaria, presso l'opinione pubblica in re-
Lazione a leggi innovatrici, che oggettivamen-
te, proprio perchè nuove, creavano problemi.
Non c'è stata azione di giusto oriéntamento
e di convincimento dell'opinione pubblica,
per aiutare queste leggi di riforma a supera-
re l'impatto con La realtà.

Tutto questo non c'è stato. Per esempio, i
ministri spesso si presentano alla teleVÍisio-
ne: ma qualcuno li ha vis'ÌÎ mai spiegare che
cos'è l'equo canone, qual è la sua funzione
sociale, quali sono gli obiettivi che si pro-
pone? Qualcuno ha mai vi'sto dei ministl1Í ri~
volgere un invito, un appello ai dttadini per-
chè ,sentano il dovere oivico di attuare le leg-
gi, negli interessi generali della collettività
nazionale? No, nessuna paroia convinta, ap-
passionata è stata spesa in questa direzione:
non per '!"equo canone, non per ill piano de-
cennale e così via.

AHara è inerzia, è scarsezza di volontà. Per
questo noi pensiamo che all'emeTgenza non
si può rispondere lin questo modo, mettendo
in mora i programmi previsti e i finanzia-
menti prestabiliti; bisogna invece risponde-
re in un altro modo, con uno scatto di volon-
tà, di 'impegno, accelerando certo le procedu-
re che attengono ai programmi predisposti,
ma promuovendo poi altre azioni, altri inter-

venti che siano aggiuntivi e straordinari con
appropriati finanziamenti.

È quello che però non ritroviamo nei do-
cumenti presentati dal Governo.

Da qui il nostro giudizio negativo sul de-
creto n. 505. Ma a questo punto è accaduto
un fatto nuovo. Il nostro giuctizio sul de-
creto del Governo era negativo, e per que-
sLo avevamo predisposto e presentato una
serie di emendamenti migliorativi. Ma nel
dibattito che c'è stato nelle Commissioni
congiunte 2a e 8a è avvenuto il fatto nuovo.
Questo pasticcio pericoloso è stato modifi-
cato dalle Commissioni. E come? Credo che
valga la pena di ricordarlo e di rifletterci
un momento perchè non è la prima volta
ohe una cosa simile succede. Su argomenti
che hanno una grossa rilevanza sociale (un
tempo l'equo canone, l'altro ieri la lotta al-
l'evasione fiscale e il tentativo proposto dal
ministro Reviglio di imboccare una strada
nuova con un corpo di ispettori: non vo-
glio entrare ora nel merito, ma apprezzo
la novità e !'impegno) dunque, quando c'è
qualcosa di nuovo, un segno di svolta, un
segnale che si vuoI dare al paese, ecco che
in questo Parlamento si forma una maggio-
ranza che è quella tradizionale di centro-
destra, che va dal partito socialdemocratico
a quello repubblicano, alla Democrazia cri-
stiana, al Movimento sociale, che si ritrova
sempre compatta in questi momenti delicati
e peggiora una proposta governativa, pur cri-
ticabile di per sè, fino a vanificarla del tutto.
È successo tante volte.

Noi, i compagni socialisti, gli indipenden-
ti di sinistra ci siamo battuti contro quella
presa di posizione, ma è passata. In che
cosa consiste? Consiste nel fatto che l'arti-

I colo 1 stabilisce che l'esecuzione degli sfrat-
ti è dilazionata per un certo periodo di tem-
po, diciamo al 31 gennaio o ad un'altra data,
che l'articolo 2 stabilisce che gli sfratti che
dovranno essere eseguiti dopo questo pri-
mo periodo di blocco potranno essere ope-
rati entro un certo calendario, per fasce,
entro i mesi successivi, e poi c'è un arti-
colo, il 2-bis, disgraziatamente, che afferma
tutto il contrario e cioè che non sono am-
messi a godere delle norme previste all'ar-
ticolo 1 (blocco generalizzato per un certo
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periodo) e all'articolo 2 (scaglionamento nel
tempo) tutti coloro che si trovano ,in certe
condizioni: e c'è una sfilza di casi per cui
nessuno degli sfrattati, o forse, per salvare
la coscienza, qualche caso isolato, può go-
dere delle disposizioni previste ai preceden-
ti articoli.

Questo fatto è molto grave e noi ritenia-
mo che se questa Assemblea dovesse rati-
ficare una tale decisione ~ e noi ci oppor-
remo con tutte le nostre forze perchè que-
sto avvenga ~ al dramma degli sfratti, a
questo dramma che vivono le famiglie ita-
liane, tante o poche che siano, si aggiun-
gerebbe una beffa che non sarebbe tollera-
bile. Non si tratta più, infatti, di una legge
sulla dilazione degli sfratti. È dunque una
legge menzognera che nel titolo promette
ciò che poi nega negli articoli successivi.
E questo il Parlamento della RepubbHca non
può consentirlo!

Per questo il Gruppo comunista ha pre-
sentato un organico complesso di emenda-
menti vò1ti a dare al decreto-legge effica-
cia giuridica, capacità operativa, e anche
chiarezza. I nostri emendamenti prevedo-
no e portano avanti un discorso molto
chiaro: un blocco generalizzato da conce-
pire appunto ~ e lo ripeto ~ come misura
transitoria, non destinata ad essere ripetu-
ta nel tempo, se non vogliamo imboccare
di nuovo la strada intrapresa nel 1944, ma
per questo un blocco transitorio e genera-
lizzato, che dia un minimo di respiro. Pro-
poniamo quindi di spostare la data dal 31
gennaio al 31 marzo 1980.

In secondo luogo riteniamo opportuno
uno scaglionamento nell'esecuzione degli
sfratti dopo quella data e fino al 31 ottobre
1981, escludendo da questa possibilità quel-
le categorie che si ritiene siano in grado
di risolvere con i propri mezzi il problema.

In terzo luogo riteniamo che la conces-
Sifone del sussidio ai morosi meno abbienti
che vogUano sanare la morosità deve es-
sere attribuita a tutti coloro che si trovano
in questa condizione, senza tener conto del-
la loro residenza, perchè ill problema è lo
stesso sia nella grande che nella piccola cit-
tà. Questo principio è stato recepito nel te-
sto della Commissione.

Inoltre l'assegnazione ai comuni delle ri-
sorse finanziarie per l'acquisto di alloggi
deve essere straordinaria. Questi fondi non
debbono provenire dal piano decennale. Na-
turalmente, menire occorre tener conto in
via prioritaria delle situazioni più gravi che
si verificano nelle grandi aree urbane, non
possiamo escludere che simili interventi deb-
bano essere realizzati i comuni al di sotto
di trecentocinquantamila abitanti perchè
anche in queste zone il problema esiste. Vo-
levo ricordare, ad esempio, al collega Ve-
nanzetti che ho letto questa mattina sulla
stampa l'intervista rilasciata dal sindaco re-
pubblicano di Ancona. In questa città, in
proporzione, il numero degli sfratti da ese.-
guire è superiore a quello di tante aJtre
grandi città.

Vi è poi il problema relativo al trasferi-
mento nel decreto-legge n. 505 degli arti-
coli 64 e 65 della legge finanziaria. Abbia-
mo detto che in linea di massima siamo d'ac-
cordo su questa operazione, ma a condi-
zione che le risorse finanziarie previste da
questi due articoìi si inquadrino nelle nor-
me che attualmente regolano l'edilizia age-
volata. Si tratta di edilizia agevolata e non
si capisce perchè dobbiamo inventare una
normativa diversa da quella già in essere,
collaudata da una prima sperimentazione.
Vi è infatti il pericolo che queste risorse,
anzichè andare nella direzione dei proble-
mi veri, come quello della casa che manca
alle categorie economicamente più deboli,
finiscano, come molto spesso in passato è
avvenuto, per premiare fasce reddituali me-
dio-alte. Non può essere questo l'obiettivo
dell' emergenza. Questo problema può esse-
re affrontato con provvedimenti appropria-
ti, ma non attraverso l'utilizzazione di ri-
sorse che debbono avere una destinazione
ben precisa per fronteggiare la richiesta di
alloggi popolari.

Queste sono le modifiche più significati-
ve da noi proposte; le sosterremo con pro-
fonda convinzione, certi che di misure di
questo tipo ha bisogno oggi il paese. Con-
cludo, signor Presidente, dicendo che il Par-
tito comunista italiano, all'avvio di questa
VIn legislatura, si è impegnato in un esa-
me approfondito e, riteniamo, completo, di
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tutta la materia che riguarda la casa, la cit~
tà, l'uso del territorio. Questa nostra analisi
ha confermato la validità complessiva del
nuovo quadro legislativo varato nella VII
legislatura.

Abbiamo sottolineato l'urgenza di com~
pletare questo quadro con altre proposte
che ho prima ricordato, come il risparmio-
casa, la riforma dell'Istituto autonomo case
popolari, la revisione dei prezzi, il control~
lo dell'abusivismo. Siamo convinti che oc-
corre anche apportare alcune correzioni ai
limiti, agli errori e alle astrattezze contenuti
nelle leggi vigenti. Su questi punti, come
comunisti, assumeremo l'iniziativa di pre-
sentare nostre proposte di legge, ma voglia-
mo qui in questo dibattito chiedere al Go-
verno di uscire dalla sua inerzia e di sotto-
porre al Parlamento le sue proposte per-
chè su questi temi, che sono vitali per il
settore dell'edilizia, possa esserci un con-
fronto tra le forze politiche e le forze eco-
nomiche. Sappiamo che questo Governo, per
il modo in cui è nato, per le sue incerte
origini, per i ricorrenti tentativi di meno-
marne l'azrione giorno per g,iorno, è un Go-
verno debole. Ma per noi è pur sempre il
Governo della Repubblica e dunque svolga
i suoi compiti dinanzi a questo stato di
emergenza e metta H Parlamento in condi-
ZiÌone di dare risposte valide ad un paese
che è sempre più inquieto.

Per quanto ci riguarda, noi comunisti fa-
remo le nostre proposte. Siamo un grande
partito popolare e naÛonale e in questo
partito già da gran tempo si riconosce, si
esprime e si organizza un blocco sociale va~
sto e composita che comprende, per quanto
si riferisce alle categorie interessate al pro-
blema delle abitazioni, inquilini, piccoli pro-
prietari, risparmiatori ed operatori econo-
mici. Sappiamo benissimo che dentro que-
sto blocco possono sorgere ~ e di fatto
sorgono ~ contraddizioni oggettive, conflit~
ti di interessi e per questo, mentre ci bat-
tiamo attraverso la nuova politica della ca-
sa per appianare in modo definitivo questi
contrasti, abbiamo il coraggio di fare le
scelte necessarie. Ci guida un orientamento
preciso: le nostre scelte devono essere cor-
rispondenti alla difesa degli interessi dei

soggetti sociali più deboli. Oggi perciò, a
nostro giudizio, preminente è l'interesse di
chi la casa non l'ha o l'ha perduta.

Per questo, per quanto sta in noi, faremo
in modo che i provvedimenti che stiamo di-
scutendo possano essere oggettivamente,
operativamente ancorati a questi princìpi
e possano rappresentare perciò per il paese
un segnale di speranza. (Vivi applausi dal-
l'estrema sinistra).

P R E S I D E N T E. Prego il senatore
segretario di dare lettura del nuovo parere
espresso dalla sa Commissione sul disegno
di legge in esame.

P A L A, segretario:

« La Commissione programmazione e bi-
lancio, esaminato il testo del disegno di legge
di conversione accolto dalle Commissioni riu-
nite 2a e 8a, esprime per quanto di compe-
tenza, parere favorevole condizionato all'in-
troduzione delle seguenti modifiche:

1) il primo comma dell'articolo 20 deve
essere riformulato riferendo i due limiti di
impegno, di lire 10 miliardi e di lire 5 miliar-
di, agli anni finanziari 1980 e 1981 anzichè
1979 e 1980 come disposto nel testo accolto
dalle Commissioni di merito; la modifica
proposta intende sia allineare il meccanismo
dei limiti di impegno a quanto previsto dal
precedente articolo 19, sia consentire una
adeguata copertura del maggiore onere pre-
visto per il 1980;

2) l'articolo 20-bis deve essere riformu-
lato nel seguente modo:

"All'onere previsto dall'articolo 3, valutato
in lire 1.800 milioni, si provvede mediante ri-
duzione del capitolo 1291 dello stato di pre-
visione della spesa del Ministero dell'interno
per l'anno finanziario 1979.

"All'onere derivante dagli stanziamenti
previsti negli articoli 8-ter, 19 e 20, determi~
nato in complessive lire 94 miliardi per l'an-
no finanziario 1980, si provvede mediante
corrispondente riduzione .del capitolo 9001
dello stato di previsione della spesa del Mini-
stero del tesoro per il medesimo anno finan-
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ziaria, all'uopo utilizzando una quota dell'ac~
cantonamento: costruzione di alloggi di ser-
vizio per le forze dell' ordine.

"Il Ministro del tesoro è autorizzato ad ap~
portare, con propri decreti, le occorrenti va-
riazioni di bilancio".

Le modifiche di c~i sopra intendono preci-
sare meglio la copertura degli oneri di cui
all'articolo 3, provvedendo altresì alla coper~
tura ddl'o.ü.ere di cui all'articolo 8-ter ».

P R E S I D E N T E. È iscritto a par-
lare il senatore Venanzetti. Ne ha facoltà.

V E N A N Z E T T I. Onorevole Presi-
dente, onorevole rappresentante del Gover-
no, onorevoli colleghi, nella coraggiosa re-
lazione del senatore Degola c'è una osser-
v.azione iniziale che sento subito di condi-
videre perchè è una constatazione che dob-
biamo fare. Il relatore dice che da più parti
si è rilevato come per la seconda volta in
meno di un anno il Governo si sia trovato
nella condizione di dover derogare, sul pia-
no Jegislativo, ad alcuni princìpi che, con
l'uscita dal regime di blocco delle locazioni,
si pensava di aver ristabilito in maniera de-
finitiva.

Ecco quindi che potremmo forse ripetere
per le leggi sulla casa la famosa frase « heri
diceba;nus)}; cioè è proprio ieri che, discu-
tendo la legge sull' equo canone, da tutti ci
fu l'affennazione che con l'approvazione di
quella legge noi uscivamo da un regime di
bJocco e, quasi con uno slogan (di questi tem-
pi vanno di moda), tutti insieme dichia-
rammo: mai più .proroghe!

Oggi ci troviamo nuovamente a discute-
re una proroga. Il senatore Ottaviani poco
fa rilevava giustamente che non è la legge
sull'equo canone che ha bloccato lo svi-
luppo deli' edilizia abit.ativa e riportava al-
cune cifre che si riferiscono a periodi pre-
cedenti al luglio del 1978, data dell'appro-
vazione dell' equo canone. Mi consenta il
coìlega Ottaviani di osservare: che cosa
c'era nd 1977, prima del luglio del 1978?
C'era un regime di blocco dei fitti e degli
sfratti! È quindi 'chial'O che il fenomeno è
iniziato prima della legge dell'equo canone,

la quale doveva tendere a rimuovere quel-
la situazione.

Onindi, se non possiamo attribuire al-
l'equo canone la mancata ripresa dell'edi-
lizia abitativa, certo possiamo attribuire a
un regime di blocco protrattosi per troppo
tempo una deHe cause della riduzione del-
l'attività ediHzia. Ha ragione il collega Otta-
vÌani a dire che non è solo questa la causa
e concordo con lui nell'analisi che ha fatto
rispetto ad altri fenomeni. Sappiamo benis-
simo che un certo tipo di edilizia abitativa
ha vissuto sulla speculazione in anni più
o meno lontani, soprattutto in certe zone
del nostro paese. Sappiamo anche questo.
Le cause sono più lontane, ma il problema
che abbiamo oggi di fronte è di tipo div~rs9.

Mi dispiace che nella discussione in Com-
L\11ssione, riecheggiata nelle parole del col-
lega Ottaviani (mi scuserà se faccio ancora
riferimento a lui, ma il lungo intervento che
ha dato inizio a questo dibattito crea obiet-
tivamente un punto di riferimento), si sia ri-
prodotto, al di là forse della stessa volontà
di coloro che sono intervenuti in Commissio-
ne e qui in Aula, una spaccatura quasi di rap-
presentanza degli inquilini da ma pame e
dei proprietari di abitazioni dall'altra, che
fu tipica, per un certo periodo, nel corso del-
le discussioni che avemmo sulla legge del-
l'equo canone.

Ricordo quei tre faticosi mesi con parti-
colare piacere, tutto sommato, perchè ci fu
un grande sforzo, appunto, per cercare di
conciliare esigenze diverse, di non facile con-
ciliazione. Poco tempo fa, quando abbiamo
discusso le mozioni sugli sfratti, una delle
quali proposta dai colleghi comunisti, ricor-
dai che nella votazione finale deIJa legge sul~
l'equo canone ci facemmo garanti di un patto
tra Th1.quiIinie proprietari, superando quella
spaccatUT'a e la divisione tra forze politi-
che su quella rappresentanza, che a nos,tro
giudizio non è corllispondente alla realtà,
quasi che i partiti si fossero assunti ill com-
pito di rappresentare queste due grandi ca-
tegorie di cittadini del nostro paese.

Quindi stabilimmo quel patto ed il mi-
nistro Morlino ebbe la amabilità di ricorda-
re questo concetto, sul quale voglio torna-
re, proprio per dire che noi abbiamo con-
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siderato chiusa in quel momento questa di~
sputa tra coloro che sembravano più vicini
ai proprietari e coloro che sembravano più
vicini agli inquilini.

Mi dispiace, quindi, che oggi si ripetano
alcune delle argomentazioni che credevamo
definitivamente superate da questo punto
di vista e che quindi le votazioni in Com-
missione sulle modifiche apportate al testo
del decreto-legge del Governo siano espres~
s,ioni di maggioranze politiche, di rappre-
sentanze di destra o di sinistra. Perchè que~
sto ci porta ad osservare il fenomeno, un
problema così grave, da angolazioni valuta-
mente, a mio giudizio, distorte.

Poco fa il collega Ottaviani osservava. che
sono aumentati i depositi a risparmio, "cioè
non si risparmia più investendo in case di
abitazione perchè l'aumento dei prezzi è ta~
le che non consente più al risparmiatore di
avvicinarsi al bene casa. In parte questo è
vero, ma qui è la distorsione, collega Otta~
viani, di non vedere il rovescio della meda-
glia. Ma non sarà anche, per caso, che si
esita ad investire in un bene di cui non si è
certi poi di poter disporre? Non vogliamo
considerado questo aspetto? Certo l'aumen-
to dei costi in edilizia è stato notevole, in
qualche caso esagerato; certo anche noi ab~
biamo criticato una mancanza di sviluppo
tecnologico nel settore dell'edilizia e quindi
l'aumento dei costi che si è verificato m a, ,
ripeto, vogliamo osservarlo più da vicino il
fenomeno del risparmio?

Ci troviamo di fronte oggi a un decreto-
legge abbastanza modificato dalle Commis~
sioni e dobbiamo subito riconoscere che
per la prima volta a questa proroga degli
sfratti, anzi dell'esecuzione degli sfratti Ce
dirò poi perchè sottolineo questo aspetto;
non solo perchè ovviamente questo è il con-
cetto della legge ma per una certa conse-
guenza che vorrei trarl;e e proporre) si ac-
compagnano delle norme in positivo. Evi-
dentemente non sappiamo se queste norme
riusciranno ad avere completa efficacia nel
breve volgere dei mesi previsti per i ter~
mini stabiliti dal decreto-legge per l'esecu-
zione degli sfratti, ma è un'indicazione net~
tamente positiva che vogliamo sottolineare.

E qual era il motivo per cui precisavo
«dell'esecuzione degli sfratti »? Se voglia~
ma essere coerenti con noi stessi, non pos-
siamo dire che vogliamo difendere i diritti
dei singoli cittadini nel momento in cui an~
diamo a bloccare, per un certo periodo di
tempo, l'esecuzione degli sfratti, cioè il di~
ritto riconosciuto a un cittadino dalla ma-
gistratura, dopo un processo faticoso, a
volte di anni, di rientrare in possesso del
proprio appartamento. La collettività, il
Parlamento che la rappresenta, gli dice:
« No, la magistratura ti ha riconosciuto que-
sto diritto, ma non lo puoi esercitare per-
chè non ci sono case ». Ma perchè deve pa~
gare quel cittadino le mancanze della col~

¡

lettività? Io sto maturando l'idea se non
sia il caso di introdurre un emendamento,
a]]a legge per stabilire una certa forma di
risarcimento. Perchè chi ha avuto un di-
ritto riconosciuto, nel momento in cui la
co]]ettività lo obbliga, deve decaderne? Era
questa la polemica che si faceva soprattutto
al tempo delle proroghe degli sfratti e degli
affitti.

Perchè devono ricadere solo su una cate-
goria di cittadini le inadempienze o le cri-
si di carattere economico che non consen-
tono la costruzione di nuovi alloggi? Non
sarebbe appunto il caso di prevedere che
per il periodo della proroga a quel cittadino
venga corrisposta da parte dell'inquilino (ed
eventualmente, se questi non è in grado, c'è
il fondo sociale previsto dalla legge dell'equo
canone) una maggiorazione del canone, quan~
to meno come un minimo di risarcimento
per il notevole disagio che gli è stato recato
bloccando l'esecuzione di una sentenza della
magistratura?

In quale altro settore noi potremmo sta~
bilire norme di questo genere senza preve~
dere appunto una minima forma di ricono-
scimento e di risarcimento? Io credo che
questo poi sarebbe anche un elemento che
a carico dell'inquilino potrebbe creare un
diverso comportamento perchè sappiamo
quante situazioni ci sono nelle quali l'in-
quilino magari si trova in una siltuazio-
ne economica notevolmente migliore rispet-
to a quella del proprietario che ha avu-
to riconosciuto ~ e forse per questo ~ il
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diritto di poter entrare in possesso del pro-
prio appartamento. Quindi voglio sottopor-
re alla meditazione dei colleghi, del relato-
re e del Governo se non sia il caso, come
segno, di introdurre un emendamento alla
legge che preveda, per Ïil periodo della pro-
roga, una maggiorazione del canone. Come
del resto abbiamo previsto nel decreto- leg-
ge originario, per quanto riguarda l'acqui-
sto degli appartamenti questo deve avve-
nire non suna base del valore locat,ivo del-
l'equo canone, ma con una maggiorazione
de! 20 per cento, dato che abbiamo ricono-
sciuto che nel frattempo ci sono stati altri
oneri.

Non ho compreso l'opposizione così net-
ta da parte dei colleghi comunisti alle mo-
difiche apportate in Commissione. Ha rile-
vato il relatore che «è prevalsa l'opinione
che l'esclusione dovesse essere più ampia, e
precisamente che si dovessero riprodurre
qui quelle esclusioni che sono state stabi-
lite, senza eccezioni, nei provvedimenti di
proroga degli ultimi anni; si tratta della
casistica che si trova elencata nel nuovo ar-
ticolo 2-bis, ricavata sostanzialmente dall'ar-
ticolo 2 del decreto-legge 30 gennaio 1979,
n. 21 ».

Posso capire che i comunisti non siano
d'accordo, ma perchè considerare queste mo-
difiche come un colpo di mano, un fattac-
cio, dato che si sono riprese completamente
le norme del decreto-legge del gennaio di
questo anno, in cui tali esclusioni erano con-
template? Si può essere d'accordo o no, ma
perchè trame questa carica polemica nei
confronti di coloro che queste modifiche
hanno apportato in Commissione o si acetn-
gano a sostenere qui in Aula? Ripeto che si
può trattare di valutazioni diverse, ma non
ci vedo assolutamente questa carica polemi-
ca; salvo che questo non dipenda dal fatto
che quando quel decreto fu presentato ~ an-

che se i sintomi dello scioglimento del Parla-
mento cominciavano a manifestarsi ~ erava-

mo, a gennaio, nella stessa maggioranza men-
tre oggi non lo siamo più e quindi cambia la
valutazione nel menito rispetto alla posi-
zione politica che si ha nei diversi momenti,
che ha un suo valore.

Quando si hanno responsabilità di mag-
gioranza o quando si è alla opposizione, il
comportamento non sempre può essere .10
stesso. Voglio chiedere però che cosa sia
cambiato dal gennaio ad oggi...

TEDESCO TATÖ GIGLIA.
Nel testo originario del decreto non c'erano
quelle esclusioni.

V E N A N Z E T T I Il PaPIamento
corregge gli errori del Governo; questo è
l'orientamento che si è mantenuto per mol-
ti anni.

Perchè si deve parlare di «peggio» o di
« meglio » rispetto ad una proposta? È una
valutazione diversa dei problemi che abbia-
mo di fronte, per tentare di rilanciare an-
che il settore dell'ediliÚa. Anche qui ha
ragione il relatore quando dice che a parole
siamo tutti d'accordo, ma poi negli atti ope-
rativi non ci troviamo più d'accordo, non
abbiamo ti coraggio di compiere anche quel
passo: tutti sappiamo che l'edilizia pub-

. blica deve essere incentivata per quanto
riguarda il piano decennale, le sue difficol-
tà di applicazione, le possibiHtà di modifi-
care alcune ¡norme per consentirne una mi-
gliore applicazione; ci si è mossi tutti sul
piano dell'edilizia pubblica ma abbiamo
tutti convenuto che, per quanto si possa
fare, non riusciremo mai a coprire nemme-
no la metà dell'edilizia necessaria nel no-
stro paese. Bisogna allora esaminare i mec-
canismi, che non ripetano però quelli della
speculazione edilizia, ma che siano tali da
ricreare un incentivo all'investimento in ca-
se di abitazione.

Delle due l'una: se è vero che quel rispar-
I

I mio ristagna nelle banche e non va nelle
I case perchè costano troppo, o abbiamo mez-

zi per diminuire questi costi, oppure diamo
.per scontato che la battagLia è persa e che

I quindi case non si costruiranno. Allora oc-

corre muoversi su un altro piano rispetto
ai costi delle abitazioni e bisogna esaminare
le misure di carattere tecnologico e fiscale
che possiamo adottare per risolvere il pro-
blema di tali costi.
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Io voglio muovermi su due lati: da un
lato sul piano dell'offerta, che sia di case
non medio-alte ma di case più economiche,
di cui c'è più necessità, e dall'altro sul pia-
no della domanda per vedere che cosa è in-
dispensabile fare per incentivare l'acquisto
di case (e non si tratta solo della prima
casa di abitazione).

Vogliamo riaffermare, una volta per tut-
te, che possedere una o due case non è una
colpa? Questo è il punto fondamentale: ab-
biamo creato una sensazione nel paese per
cui la parola « proprietario » deve essere can-
cellata dal nostro vocabolario. Chi dice di
essere proprietario di due appartamenti già
è guardato con sospetto. Questa è la realtà;
c'è quasi una vergogna, c'è quasi il deside-
rio di nascondere questo fatto, proprio per-
chè non c'è più il riconoscimento del rispar-
mio.

Eppure l'articolo 47 della Costituzione di-
ce che la Repubblica incoraggia e tutela il
risparmio in tutte le sue forme e favorisce
l'accesso del risparmio popolare alla pro-
prietà dell'abitazione. Vogliamo rkonferma-
re questi concetti con un atto solenne, con
un ordine del giorno che ho presentato, vo-
tandoio tutti insieme? Intanto riaffermiamo
questi princìpi per cui non è una colpa es-
sere proprietari di uno, due o anche tre ap-
partamenti. Questo già servirebbe a scarica-
re, a mio giudizio, molte tensioni e ci porte-
rebbe a discutere poi sui problemi concreti,
con diversità di valutazioni dal punto di vi-
sta politico ed anche dal punto di vista
tecnico, ma senza posizioni di scontro.

G U ERR I N I. Ma chi le ha mai
dette queste cose?

V E N A N Z E T T I. Eppure questa è
la situazione. Probabilmente c'è stata anche
una carenza nel divulgare alcune iniziative
come il piano decennale o la legge sull' equo
canone. Non ci sono state carenze da parte
mia perchè, avendo votato questa legge, an-
che se con alcune riserve, me ne sono fatto
carico. L'ho votata perchè era una legge
che ci faceva uscire da una certa situazione,
anche se, ripeto, non ero del tutto d'accor-
do su alcune modifiche introdotte, per la

verità, non per iniziativa del Gruppo comu-
nista ma di altri Gruppi.

Ma se vogliamo svolgere quest' opera di
convincimento nei riguardi dell'opinione
pubblica rispetto alla legge dell'equo cano-
ne, rispetto al piano decennale, rispetto a
tutti i provvedimenti sulla casa, dobbiamo
anzitutto far cadere questa barriera di ca-
rattere psicologico. Sono infatti convinto
che se il risparmio non affluisce al settore
della casa questo avviene perchè non si
può soddisfare una esigenza connessa con
la proprietà che è quella di poter rientrare
in possesso della proprietà stessa nel mo-
mento in cui se ne ha bisogno o desiderio.

Naturalmente queste cose non sono am-
messe esplicitamente, ma certi comporta-
menti sono indicativi. Quando si fa una sud-
divisione per cui chi approva un certo testo
è di destra e chi ne approva un altro è di
sinistra, :l'uno sta dalla parte del popolo,
l'altro dalla parte dei capitalisti, evidente-
mente si finisce per alimentare le polemiche.

G U S S O. Ma questi sono discorsi or-
mai superati.

V E N A N Z E T T I. Anch'io li ritengo
superati, però c'è chi sostiene cose del ge-
nere.

G U ERR I N I. Non so come si pos-
sa condannare una cosa che nessuno so-
stiene.

V E N A N Z E T T I. Caro collega, nes-
suno sostiene questa tesi, ma poi alcune
idee traspaiono dai comportamenti. Per
questo cominciamo ad affermare nel di-
battito che proseguirà e nelle votazioni
sui vari emendamenti, che dovremo esami-
nare con la dovuta calma, il principio al
quale mi riferivo prima. Evitiamo uno scon-
tro polemico, una divisione tra chi è di de-
stra e chi è di sinistra, chi sta dalla parte
dei proprietari e chi sta dalla parte degli
inquilini perchè il vero problema non è
questo.

Pertanto noi riconosceremo a voi che non
considerate una colpa la piccolla proprietà,
voi riconoscerete a noi che può esserci una
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diversità di valutazione sui modi in cui si può
tutelare questa proprietà, senza però che vi
sia contrapposizione. Se infatti intervengono
contrapposizioni di tipo ideologico allora si
ritornerà a quei discorsi che citavo prima.

Per concludere credo che questo dibattito
sia l'occasione ~ e l'elevato numero di colle-
ghi iscritti a parlare lo dimostra ~ per af-
frontare non solo i problemi più immediati
coJlegati a questo decreto-legge e al suo arti-
colato, ma anche la questione più in generale
della politica della casa del nostro paese.
Con il nostro ordine del giorno, formuliamo
appunto l'auspicio che si prendano alcune ini-
ziative, come del resto è scritto anche nella
rda:Óone del collega Degola.

Devo dire che dovremo muoverci, in pro-
spettiva, pensando anche ad alcune modifi-
che delle leggi, in particolare le più recenti
che abbiamo approvato nella passata legisla-
tura. Come repubblicani abbiamo fornito all-
cune indicazioni per le tre leggi, cioè quelle
sul regime dei suoli, sul piano decennale e
sull'equo canone. Ci siamo posti il problema
se non sia il caso, ove la reperibilità di aree
per costruire fosse diventata difficile se non
addirittura impossibilIe, per la gran parte dei
comuni, di ricondurre gli oneri d~ urbaniz-
zazi01ne ad una misura non sproporzionata
rispetto alla loro funzione e comunque di cor-
reggere la grave disparità di questi oneri da
comune a comune, da regione a regione, visto
che su questo aspetto c'è una larga conver-
genza.

Dobbiamo anche porci il problema ~ che
in parte si pone questo disegno di legge di
conversione ~ di valutare se è vero che il
primo biennio del piano decennale dell'edili-
zia sta trascorrendo senza grossi risultati in
termini di case costruite o in corso di costru-
zione e se in parte è vero che ciò dipende an-
che da inadempienze di comuni e regioni, se
si devono sved.tire e semplificare procedure
troppo macchinose che rendono irrealizzabi-
le il piano decennale nei tempi e nei modi au-
spicabili. Si tratta di valutare anche, quando
ci siano alcuni casi di comuni inadempienti,
se non debbano subentrare i poteri surroga-
tori delle regioni e magari, se ci sono inadem-
pienze da parte delle regioni, se non debbano

subentrare i poteri surrogatori dell'ammini-
strazione centrale, senza per questo vanifica-
re la tendenza al decentramento e al rispetto
deUe autonomie locali.

O T T A V I A N I . Si tratterebbe anche
di vedere se non sia il caso, ove til Governo
fosse ,inadempiente, che subentrino i pote-
ri surrogatori del Parhtmento.

V E N A N Z E T T I. In questo ha ragio-
ne: è un'osservazione molto acuta; in effet-
ti, il Parlamento può anche surrogarlo.

In definitiva, vediamo ciò che è vivo e
ciò che è morto in queste tre leggi fonda-
mentali. In ogni caso, teniamo presente che,
come abbiamo detto prima, se anche l'edili-
zia pubblica dovesse funzionare assai meglio
di quanto oggi non possa funzionare (concor-
do con il colJega Ottaviani sulla riforma de-
gli istituti autonomi delle case popolari, che
deve essere effettuata al più presto), non si
potrebbe alleviare il problema della divari-
cazione fra domanda e offerta di case senza
il concorso determinante dell'edilizia privata,
se questa pa'rola può essere pronunciata.

Perciò dobbiamo cercare, come scriveva
alcuni giorni fa il nostro amico onorevole
Compagna, il non aneor trovato giusto punto
di equilibrio tra l'esigenza di prevenire e
scoraggiare gli speculatori dell'edilizia ~ esi-

genza che ci ha angustiato negli anni duran-
te i quali l'edilizia tirava ~ e quella di re-
stituire fiato e slancio agli imprenditori del-
l'edilizia, esigenza che oi angustia oggi che
l'edilizia non tira.

Ho visto che anche il Governo ha presen-
tato ulteriori emendamenti al testo delle
Commissioni e quindi non anticipo quello
che sarà il voto del Gruppo repubblicano
sul .provvedimento, che, preannunciandos:i
una battaglia assai serrata sul testo della
legge, potremo dichiarare al termine di que-
sto dibattito, che comunque mi auguro ri-
manga sui contenuti, sul merito delle varie di-
sposiziO'l1ie anche su indicazioni di carattere
generale, ma non riproduca quelle spacca-
ture di ordine ideologico che ritenevamo
superate con l'approvazione comune della
legge sulil'equo canone. (Applausi dal centro-
sinistra).
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P R E S I D E N T E. Rinvio il seguito
della discussione alla prossima seduta.

Annunzio di variazioni
nella composizione del Governo

P R E S I D E N T E. Il Presidente del
Consiglio dei ministri, onorevole Francesco
Cossiga, ha inviato la seguente lettera:

«Roma, 24 novembre 1979

All'onorevole Presidente
del Senato della Repubblica
ROMA

Mi onoro informare la Signoria Vostra
Onorevole che con decreto del Presidente
della RQpubblica Í!n data odierna, su mia
proposta, mi è stato conferito l'incarico di
reggere ad interim il Ministero degli affari
esteri, fino a quando perdureranno le con-
dizioni di impedimento temporaneo all'eser-
cizio delle proprie funzioni da parte del Mi.
nistro degli affari esteri onorevole Franco
Maria Malfatti.

Firmato Francesco Cossiga ».

Annunzio di interpellanze

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interpeillan-
ze pervenute alla Presidenza.

P A L A, segretario:

MASCAGNI, GHERBEZ Gabriella, MAF~
FIOLETTI. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ ,Premesso di avere già posto
al Governo, negli ultimi anni, con ripetuti
strumenti parlamentari, quesiti ed istanze
di rilevante entità riguardanti l'autonomia
dell'Alto Adige e dell'intera regione, in rela-
zione alle responsabilità .ed ai compiti dello
stesso Governo, alle modalità di realizzazio-
ne dell'autonomia speciale, ane difficoltà che
sono sorte nei ra¡pporti tra i gruppi Hngui-
stici ed all'allarmante ripresa del terrori-
smo, s'en:zJa:mai ricevere alcuna risposta, gli

interpellanti manifestano la loro forte preoc-
cupazione per lo scarso interesse dimostrato
dai Governi nazionali degli ultimi anni nei
confronti della situazione politica e sociale
deIJa provinda di Balzano e dell'intera re~
gione Trentina-Alto Adige.

Pertlanto ~ richiamando .l'attenzione del
Governo sull'ulteriore aggravarsi delle dif~
ficoltà di ordine politico che minacciano
seriamente una civHe convivenza tra le po~
polazioni interessate, anche in relazione al-
J'jncomprensibile lentezza nell' emanazione
di essenziali norme di attuazione, e denun-
ciando la ripresa di azioni terroristiche di
opposto segno nazionalistico, alimentate di
fatto da provocatorie rivendicazioni di rigi-
de s~parazioni che vanno al di là della le-
gittima garanzia di difesa delle identità na-
zionali e tendono ad impedire ogni confron-
to costruttivo tra le forze democratkhe ~

gli interpellanti chiedono al Presidente del
Consiglio dei ministri:

1) di esprimere una valutazione politi-
ca generale sulla situazione della provincia
di Balzano, e in ¡particolare sulla teorizza-
zione in atto, ampiamente sostenuta e pro-
pagandata al più alto livello di responsa-
bilità, di una netta divisione tra i gruppi
linguistici e di una loro reciproca ignoranza
come canone fondamentale di vita e di eser-
cizio dei :poteri autonomistici;

2) di far conoscere, senza ulteriori in-
dugi o ingiustificati riserbi, i suoi orienta-
menti per quanto attiene alla definizione
delle norme di attuazione mancanti per le
due province e la regione, e :le eventuali
correzioni o integmzioni da apportare alle
norme emanate, condizione, questa, per im-
pegnare ,le forze ,politiche e sooiali demo-

I
cratiche locali ad assumere in proposito pre-
cise responsabilità e posizioni chiare che val-
gano a far superare le intollerabili incer-
tezze e remare delle Commissioni consultive
dei dodici e dei sei ed a mettere quindi il
Governo stesso in condizione di concludere
la defatigante ¡procedura;

3) di far conoscere, in particolare, se
abbia affrontato in sede preparatoria i com-
plessi problemi relativi alla realizzazione
della parità linguistica non ancora piena-
mente realizzata in Alto Adige, ,la cui attua-
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zione comporta forti difficoltà e richiede,
quindi, la predisposizione di adeguati stru~
menti e ,iniÚative;

4) di precisare il suo atteggiamento a
proposito delle recenti :prese di :posizione
del Governo della Repubblica austriaca, in
occasione dell'incontro a Vienna con una
delegazione della S.V.P., in ordine alle prean~
nunciate « amichevoli sollecitazioni» al Go-
verno italiano per una rapida conclusione
dei punti ancora in sospeso in fatto di rea-
lizzazione del « pacchetto» autonomistico
¡pcr l'Alto Adige, solleoitazioni che tendono,
evidentemente, a riversare ogni responsabi-
lità sul Governo italiano per ritardi regi-
strati nell'emanazione delle restanti norme
di attuazione;

5) di espr1mere una propria valutazione
sul fatto che .il presidente della Giunta pro-
vinciale di Bolzano, trascurando manifesta-
tamente la delicata funzione di rappresen-
tante ed inter:prete delle esigenze ,di tutti
i cittadini dell'Alto Ad1ge, senza distinzione
di lingua, e inquinando tale funzione isti-
tuzionale con un'ostentata sottolineatura del
suo ruolo di presidente del partito di mag-
gioranza assoluta, assume posizioni politi-
che in perpetua tpolemica verso 'l'altro grup-
po linguistico e verso i partiti democratici
di rilievo nazionale, acuendo con tali atteg-
giamenti incomprensioni, urti e contrappo~
sizioni -che sono alla base delle attuali dif-
£icoltà in cui versa la provincia di Bolzano;

6) di indicare in modo circostanziato e
rassicurante per la pubblica opinione, sulla
scorta dcile rivelatrici espedenze degli ul~
timi tre anni, attraverso quali misure si pro-
ponga di gamntire il funzionamento dei tpub-
blici servizi statali, essenziali per la vita
e le attività delle popolazioni, servizi che,
secondo quanto insist,entemente denuncia-
to, si trovano in condizione di grave crisi
per la mancanza di tpersonale, come conse-
guenza della fa!cidia provocata dagli esami
di seconda .lingua, maggiormente nel gruppo
linguistico italiano, ma in misura preoccu-
pante anche in quello tedesco, e a causa
dello scarso interesse per il pubblico impie-
go soprattutto da parte della popolazione
di lingua tedesca, attratta dai settori lavo~
rativi di più alto liveLlo remunerativo; nè,

d'altro canto, per superare tali gravi caren-
ze è ¡possibile continuare con le costosissi-
me missioni di personale 'proveniente da al-
tre :province, che spesso si rivelano insod-
disfacenti sul piano del rendimento, per com.
prensibili difficoltà di adattamento ambien-
tale.

In conclusione, gli inteI'peHanti sollecita-
no il Governo ad assumere, nel pieno rispet-
to delle competenze autonomistiche, la pro-
pria specifi.ca responsabilità e la propria
iniziativa politica nei confronti dei proble~
mi della provincia dj Balzano, negli stessi
rapporti con la provincia di Trenta e nel
quadro regional'e, ed a riaffermare il pecu-
liare interesse naz¡ionale che riveste lo svi-
luppo democratico della convivenza etnica
in uno spirito di reciproco rispetto, di tol-
leranza e di parità di diritti e doveri tra i
djvers,i gruppi linguistici.

(2 -00076)

VINCELLI. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ Considerato:

che il ripetersi di calamità naturali ri-
propone, in termini drammatici, il problema
di un piano organico di interventi per la di-
fesa del suolo;

che è ormai generalmente avvertita l'esi.
genza di superare la fase dei finanziamenti
sporadici ed episodici destinati a fronteggia-
re la situazione di emergenza;

che per questo settore si impone una de-
dsa svolta neWazione dei pubhlici poteri,
ispirata ad una rigorosa programmazione ed
ad un oculato impiego delle risorse;

che in questo quadro acquista particola-
re rilievo la problematica, sempre attuale,
della difesa del territorio della Calabria, ca-
ratterizzato da una struttura geologica non
salda;

che gli interventi straordinari attuati
non hanno risolto il grave problema, e per
la sua complessità ed anche perchè su questa
difficile tessitura territoriale si sono sucee.
duti eventi storici e naturali che hanno de.
terminato danni tanto gravi da rendere sem-
pre più precaria la stabilità di notevole par-
te della sua superficie;

che le forze politiche dispongono ormai
di una serie di studi organici per la comple-
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ta valutazione del fenomeno e per l'indicazio~
ne delle possibili soluzioni,

!'interpellante chiede di conoscere se ~

nello spirito del disegno di legge presentato
nella VII legislatura dal ministro Gullotti,
avente per titolo: «Piano decennale per la
difesa del suolo », decaduto a causa dell'an-
ticipato scioglimento delle Camere ~ non
intenda con urgenza predisporre un provve-
dimento organico che riconosca ai problemi
della difesa del suolo il carattere di premi-
nente importanza.

(2 - 00077)

Annunzio di interrogazioni

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interroga~
zioni pervenute alla Presidenza.

P A L A, segretario:

GUALTIERI. ~ Al Ministro dell'interno. i
~ Per capire, di fronte allo spietato assas~

Isinio dei due carabinieri perpetrato a Ge- ,

nova dalle « brigate rosse» e rivendicato I
nel contesto di una nuova strategia di ter~
rorismo diffuso contro le forze dell'ordine,
strategia che ha causato negli ultimi tempi
perdite alte e dolorose, quali provvedimenti
si intendono adottare al fine di contrastare
questa nuova forma di attacco allo Stato
e di tutelare gli appartenenti ai Corpi im~
pegnati nella lotta contro la criminalità po~
Htica e comune. (Svolta nel corso della se~
duta)

(3 - 00345)

SIGNORI. ~ Al Ministro dell'interno. ~

Il barbaro assassinio dei due carabinieri a
Sampierdarena, che ha commosso l'opinio-
ne pubblica democratica del Paese, allunga
in modo impressionante la lista dei tutori
dell'ordine abbattuti dall'intreccio, ormai ew.~
dente, tra terrorismo organizzato e malavita
comune.

L'obiettivo è chiaro: scardinare lo Stato
democratico colpendo indiscriminatamente

chi è preposto alla salvaguardia delle isti~
tuzioni ed alla tutela dell'ordine pubblico.

Ciò premesso, si chiede di conoscere qua- ~..

li iniziative e quali misure si intendono as~
sumere per rispondere più efficacemente al~
l'attacco del terrorismo e della malavita e
per tutelare maggiormente l'incolumità dei
tutori dell'ordine pubblico. (Svolta nel corso
della seduta)

(3 ~ 00346)

PASTORINO, ORIANA, BARTOLOMEI,
TAVIANI. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri. ~ In relazione al,la barbara e fe-
roce uccisione del maresciallo Vittorio Bat~
taglini e del carabiniere Mario Tosa, attuata
dai vili assassini deHe « brigate rosse », a
Genova, il 21 novembre 1979, gli interrogan-
ti, facendosi interpreti del dolore e dello
sdegno suscitati nella popolazione dall'en-
nesimo episodio di sangue che bagna la pre~
detta città, mentre rivolgono il pensiero alìe
famiglie delle 'Vittime ed agli uomini del~
l'Arma, chiedono di conoscere se, al fine di
evitare in fEturo il verificarsi di simili even-
ti, il Governo non debba considerare l'ipo-
tesi di adottare particolari misure volte a
garantire maggiore tutela agli appartenenti
alle forze dell'ordine ed a facilitare le inda~
gini e l'acquisizione delle ¡prove.

Si chieàe, inoltre, di conoscere quale sarà
l'atteggiamento del Governo di fronte ad
iniziative parlar:lentari tendenti a sovvenire
con provvedimenti idonei le esigenze e le
aspettam'Ve dei familiari delle vittime. (Svolta
nel corso della seduta)

(3 -00347)

GOZZINI, PASTI, ULIANICH. ~ Ai Mini-
stri dell'interno e della difesa. ~ Per sapere:

quaJi elementi risultino in merito allo
ennesÌmo agguato terroristico di Genova,
che è costato la vita di altri due carabinieri;

se non si ritenga necessario, cont'ro il
pericolo di un'abitudine al terrorismo e con-
tro la rassegnazione a considerare inevita~
bile questo stillicidio di sangue, tenendo
presenti l'imprevedibilità, la mobilità ter~
ritoriale e la forza riproduttiva del feno-
meno terrorista, adottare particolari misu-
re di sicurezza anche nei normali servizi
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delle forze dell'ordine. (Svolta nel corso deJla
seduta)

(3 -00348)

DONAT-CATTIN, CENGARLE, TOROS,
GIUST, LONGO, COLOMBO Vittorino (V.).

~ Al Ministro dell'industria, del commercio
e dell' artigianato. ~ Per conoscere i motivi
per i quali le direttive del Governo alla
GEPI vengono interpretate come se fossero
dirette a liquidare le attività al Nord e se
non ravvisi l'applicazione di una tale deterio-
re interpretazione delle direttive nel caso
della «San Remo» s.p.a., nella quale, di-
sattendendo le conclusioni di un gruppo di
studio costituito da tecnici della stessa
GEPI e da docenti di Ca' Foscari, si sta in-
tanto procedendo ad una drastica riduzio-
ne del personale (corrispondente al livello
della passività) con un grossolano criterio
di pareggiamento che, per quella via, non
potrà mai raggiungere l'obiettivo. Tutto que-
sto dopo aver allontanato il dirigente respon-
sabile, notoriamente competente nel cam-
po dell'abbigliamento, ed averla sostituito
(a conclusione per ora di un affannoso rin-
corrersi di dirigenti anche ai livelli inferio-
ri) con persona alla quale fino a ieri il set-
tore era professionalmente ignoto.

Per sapere, infine, se il Ministro non in-
tenda intervenire direttamente, o provocare
l'intervento del CIPI, a rettifica delle po-
sizioni assunte che creerebbero condizioni
più pesanti per l'occupazione in una zona,
come queHa trevigiana, già tormentata da
altre questioni di chiusure e ridimensiona-
menti aziendali, volendo agire nel quadro di
una politica di efficienza, quale obiettivo
che può essere raggiunto, con capacità im-
prenditoriale, nell'espansione della produ-
zione differenziata.

(3 -00349)

MALAGODI, FASSINO. ~ Al Ministro del-
l'interno. ~ In relazione all'assassinio dei
due carabinieri Vittorio Battaglini e Mario
Tosa, avvenuto a Genova il 21 novembre
1979, rÏienuto che quest'uJtimo episodio con-
ferma il fenomeno di continua rigenerazione
delle ({ coJom:e » terroristiche, nonostante le
ultime azioni effettuate proprio dai carabi-

nieri, oltre che dalla Magistratura, gli inter-
roganti chiedono di conoscere se il Ministro
ed il Governo non ritengano di riferire al
Parlamento sull' episodio e sulle misure che
intendono assumere, non solo per rispon-
dere con maggiore risolutezza all' offensiva
terroristica in corso ~ che ormai colpisce

carabinieri e uomini delle forze dell' ordine
in genere, considerati cittadini solo colpe-
voli di servire il Paese ~ ma anche per
consentire condizioni di maggiore fiducia
da parte degli uomini delle forze dell'ordine
nei confronti degli organi dello Stato, che
mai devono ingenerare l'impressione della
impotenza e della rassegnazione. (Svolta nel
corso della seduta)

(3 -00350)

CROLLALANZA, FILETTI, FINESTRA,
FRANCO, LA RUSSA, MARCHIO, MITROT-
TI, MONACO, PECORINO, PISANÙ, PISTO-
LESE, POZZO, RASTRELLI. ~ Al Presiden-

te del Consiglio dei ministri ed ai Ministri
della difesa e dell'interno. ~ Per conoscere:

1) quali risultanze siano fino ad ora
emerse dal premeditato assassinio, in Geno-
va, del maresciallo Vittorio Battaglini e del
milite scelto Mario Tosa, ambedue apparte-
nenti alla benemerita Arma dei carabinieri,
esempi costanti di dedizione alla patria e di
spirito di sacrificio in servizio;

2) se non si ritenga, in conseguenza di
tali fatti angosciosi, di rendere più efficiente,
nell'area del triangolo economico del Nord,
il servizio di ordine pubblico, ricorrendo, in
caso di ulteriore recrudescenza, ad adottare

~ in alcune zone ed in via temporanea ~

lo stato di emergenza;
3) se vi sia una qualsiasi giustificazione

del fatto che, ai funerali delle recenti vit-
time genovesi, sia mancata la rappresentan-
za dei più qualificati esponenti del Governo,
sostituiti invece dai relativi Sottosegretari;

4) se, infine, non si ritenga, in caso di
assassinio o comunque della morte, in ser-
vizio di ordine pubblico, di carabinieri o di
agenti di pubblica sicurezza, di assistere le
loro famiglie, oltre che con la sollecita ero-
gazione di una pensione, quanti che siano
gli anni di servizio da essi compiuti, anche
con un'adeguata elargizione di denaro, ido-
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nea a fronteggiare le più assillanti esigenze
di vita dopo la scomparsa dei loro congiunti.
(Svolta nel corso della seduta)

(3 -00351)

STANZANI GHEDINI, SPADACCIA.~ Al
Ministro dell'interno. ~ Per sapere, dopo
l'assassinio dei due carabinieri Vittorio Bat-
taglini e Mario Tosa, avvenuto a Genova il
21 novembre 1979, che manifesta una nuo-
va fase della strategia terroristica delle « bri-
gate rosse» rivolta a colpiire indiscrimina-
tamente fra le forze dell'ordine, quali dispo-
sizioni e provvedimenti il Governo abbia
adottato e intenda adottare per sconfiggere
questa strategia eversiva e per tutelare la
vita e l'incolumità degli agenti che devono
far fronte al loro servizio nell'interesse del-
la collettività.

Per sapere, inoltre, quale possa essere la
provenienza delle nuove armi anticarro di
cui i terroristi dimostrano di essere dotati.

Per sapere, infine, se, di fronte a questa
escalation della violenza terrol1Lstica, il Go-
verno non consideri drammaticamente insuf-
ficienti i provvedimenti annunciati per la
riforma della polizia. (Svolta nel corso della
seduta)

(3 . 00352)

JERVOLINO RUSSO Rosa, SAPORITO,
SIGNORELLO. ~ Al Ministro dell'interno.
~ In relazione al criminoso e vile assassi-

nio del maresciallo di pubblica sicurezza
Domenica Taverna, avvenuto oggi, 27 no-
vembre 1979, a Roma, nel quartiere Prene-
stina, ad opera di un gruppo di criminali
che hanno sfogato la rabbia omicida, ancora
una volta, su una persona inerme, il cui
unico torto è di appartenere alle forze di
polizia;

considerato che il grave episodio è un
ulteriore aneHo della lunga catena di atten-
tati ed assassini che hanno colpito gli ap-
partenenti alle forze di polizia;

tenuto conto della crescente temerarietà
con cui brigatisti e delinquenti comuni por-
tano avanti il loro disegno criminoso che,
colpendo gli agenti dell'ordine, mira a crea-
re uno stato di tensione e di smarrimento
nel Paese;

mentre ancora una volta confermano
il loro sdegno, esprimendo la più viva soli-
darietà alle forze di polizia e facendo loro
il dolore della famiglia del maresciallo Do-
menica Taverna,

gli interroganti chiedono di conoscere
quali urgenti iniziative il Governo ritiene
di adottare per rompere questa tragica ca-
tena di delitti e di terrorismo, che punta a
colpire indiscriminatamente gli appartenen-
ti alle forze di polizia, specialmente nella
città di Roma. (Svolta nel corso della se-
duta)

(3 - 00353)

Interrogazioni
con rich~esta di risposta scritta

ROMEO, MIRAGLIA, CAZZATO, PANICO,
FRAGASSI, GUTTUSO. ~ Al Ministro dei

lavori pubblici ed al Ministro per gli inter-
venti straordinari nel Mezzogiorno. ~ (Già
3 -00130).

(4 -00561)

BRUGGER. ~ Al Ministro dei beni cul-
turali e ambientali. ~ Per conoscere il mo-
tivo per il quale, presso il museo archeo-
logico di Napoli, viene da oltre sei anni
sottratta alla vista ed al godimento del pub.
blico e degli studiosi la celeberrima colle-
zione delle pitture parietali provenienti da
Ercolano e da Pompei.

Per sapere, inoltre, approssimativamente,
quando questi dipinti delle città vesuviane,
i quali ~ se meglio utilizzati ~ potrebbero
convogliare a Napoli migliaia di turisti, sa-
ranno nuovamente visibili al pubblico.

(4 -00562)

ROSI. ~ Al Ministro delle finanze. ~

Premesso:
che l'Ufficio del registro di Pistoia, per

il quale si presume sia necessario un orga-
nico di circa 48 dipendenti, ne ha in forza,
alla data odierna, soltanto 27, compresi il
direttore e gli addetti al servizio di cassa;
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che mediamente, sui 27 in forza, si ha
una presenza di 19 unità, come dovrebbe
essere stato posto in evidenza anche da re~
centi rilievi ispettivi;

che simile carenza di personale determi~
na la giacenza di migliaia e migliaia di pra-
tiche in contenzioso e in valutazione e ren-
de impossibile la cura del campione unico,
nel quale sono annotati circa 17.000 articoli;

che tutto ciò determina, in una circo~
scrizione modesta come quella dell'Ufficio
del registro di Pistoia, oltre al disagio de~
gli utenti, un sensibile danno delle casse
dello Stato, posto che l'introito annuale di
tale Ufficio è di qualche miliardo inferiore
al dovuto,

l'interrogante chiede di conoscere:
a) se quanto esposto in premessa sia

noto al Ministro;
b) quali provvedimenti intenda assume-

re per ovviare a simile grave inconvenien-
te che, presumibilmente, si verifica anche
in altri Uffici del registro con ,le conse~
guenze dannose immaginabili.

(4 ~ 00563)

FERRARI-AGGRADI, DE VITO, ROSSI,
CODAZZI Alessandra. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri. ~ (Già 2 -00046).

(4 - 00564)

SPARANO. ~ AZ Ministro dei lavori pub-
blici. ~ Premesso:

che nel mese di giugno 1979 il ({ Ponte
Calore », sito nei pressi dei comuni Castel
San Lorenzo ed Acquara (Salerno) e via di
collegamento con la strada statale n. 166,
per dissesto idrogeologico, vetustà e man~
canza di manutenzione, è crollato;

che tale crollo, interrompendo i ¡pre~
detti collegamenti tra la strada statale nu-
mero 166, la strada statale n. 19, ({ delle Ca~
labrie », e le zone interne della provincia
di Salerno, crea alle popolazioni di nume-
rosi comuni interni grave disagio, danni ai
mezzi di trasporto e danno anche economi~
co perchè la precaria soluzione provvisoria
adottata non è affatto sicura rper il traffico
ed è inidonea e del tutto insufficiente per
il traffico intenso e pesante di un'economia
agricolo-zootecnica montana e collinare;

che la manutenzione, tra l'altro, è inu-
tile e costosa,

l'interrogante chiede di sapere:
1) se è vero che è stato disposto un

finanziamento di 800 milioni di lire per la
ricostnlzione del ({ Ponte Calore» di cui in
premessa;

2) se dall'ANAS è stato predisposto un
progetto di ricostruzione corrispondente al~
le esigenze del traffico della zona;

3) quando saranno appaltati ed avran~
no presumibilmente inizio i lavori, per qua-
le epoca è prevista l'entrata in servizio e,
infine, se è assicurata la necessaria coper-
tura finanziaria della spesa.

(4 - 00565)

SPARANO. ~ Al Ministro della pubblica
istruzione. ~ Per sapere quali provvedi~
menti abbia adottato ed intenda tempesti~
vamente ed ulteriormente adottare, d'inte~
sa anche con l'Amministrazione comunale,
i1 provveditore agli studi ed il prefetto del~
la provincia di Salerno, per assicurare l' ef~
fettivo inizio ed il normale svolgimento
dell'anno scolastico 1979-80 nel Liceo ar~
tistico di Salerno, sito in via San Massimo,
con circa 30 aule in un antico stabile fati-
scente, gravemente careI1Jte di servizi igie-
nici, pericolante, con parti di muratura
già cadute e ove, già lo scorso anno, sì è
dovuto intervenire contro topi e pidoc~
chi, tenendo presente che, per le pochissi~
me aule quasi agibili, non è praticabile il
doppio turno essendo la composizione dei
circa 500 iscritti costituita ¡per il 90 per
cento da studenti ({ pendolari », provenien-
ti quotidianamente da numerosi comuni in-
terni della provincia.

Tale incredibile e certamente non unica
situazione, non soltanto ha fatto andar per-
duti già oltre due mesi di insegnamento,
ma contribuisce anche, con l'assenza di tem.
pestivo ed efficace intervento risolutore del
potere .pubblico, ad incrementare ulterior-
mente il disordine ~ non solo didattico ~

nella scuola e l'imbarbarimento dei rappor-
ti tra istanze di Governo del ¡paese, mondo
della scuola e giovani generazioni.

(4 -00566)
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SPARANO. ~ Al Ministro per gli inter~

venti straordinari nel Mezzogiorno. ~ Pre~

messo:

che il {{ Consorzio acquedotti delle val~
li del Sele, Calore e Montestella » con sede
in Salerno, via Fiume n. 15, sta realizzando
suoi progetti di acquedotti nelle predette
valli ;

che tali progetti sono finanziati dalla
Cassa per il Mezzogiorno in quanto ente
concessionario,

l'interrogante chiede di sapere:
quali progetti di acquedotti sono stati

realizzati ed attivati, quali sono in fase di
esecuzione, quali in fase di appalto, quali
programmati e in fase di istruttoria presso
la Cassa e quali finanziamenti sono stati fi-
nora richiesti, quali concessi ed erogati per
ogni progetto;

quando saranno completati i lavori di
costruzione dell'acquedotto che deve for-
nire acqua potabile ai comuni di Bello-
sguardo, Persano-Serre ed Agropoli (Saler-
no), ove, nell'agosto 1979, si sono avute
esplosioni di malcontento da parte della
popolazione, esasperata e preoccupata per
la grave penuria d'acqua che si manifesta, ac-
centuata particolarmente nei periodi estivi
per aumento degli utenti e del fabbisogno
idrico e per le vicende giudiziarie che stan-
no coinvolgendo l'intero consiglio di am-
ministrazione del Consorzio per disammi-
nistrazione e gravissimo deficit gestionale
(si parla di S miliardi), che impedisce, da
alcuni mesi, finanche la corresponsione del
salario ai dipendenti del Consorzio, fra l'al-
tro in sciopero da alcuni giorni.

(4 -00567)

Interrogazioni da svolgere in Commissione

P R E S I D E N T E. A norma delr ar-
ticolo 147 del Regolamento, le seguenti in-
terrogazioni saranno svolte presso le Com-
missioni permanenti:

la Commissione permanente (Affari co-
stituzionali) :

n. 3 - 00342, del senatore Margotto, sul-
l'invio di un condannato al soggiorno ob-
bligato nel comune di Bussolengo (Verona).

12a Commissione permanente (Igiene
e sanità):

n. 3 - 00343, dei senatori Sega e Rossanda
Marina, su un decesso dovuto a leptospiro-
si avvenuto a Porto Tolle (Rovigo).

Ordine del giorno
per le sedute di mercoledì 28 novembre 1979

P R E S I D E N T E. Il Senato tornerà a
riunirsi domani, mercoledì 28 novembre, in
due sedute pubbliche, la prima alle ore 17 e la
seconda alle ore 21, con il seguente ordine
del giorno:

I. Seguito della discussione del disegno di
legge:

Conversione in legge del decreto~legge
17 ottobre 1979, n. 505, concernente dila-
zione dell'esecuzione dei provvedimenti
di rilascio per gli immobili adibiti ad uso
di abitazione e provvedimenti urgenti per
l'edilizira (366).

IL Discussione dei disegni di legge:

1. Conversione jn legge, con modifica-
zioni, del decreto-legge 1° ottobre 1979,
n. 478, recante modificazioni al regime fi-
scale sulla birra e sulle banane. Modifiche
alla misura dell'aliquota dell'imposta sul
valore aggiunto per le cessioni e le impor-
tazioni degli apparecchi riceventi per la
radiodiffusione e la televisione, relative
parti staccate, nonchè microfoni, altopar-
lanti e amplificatori di bassa frequenza
(295-B) (Approvato dal Senato e modifi~
cato dalla Camera dei deputati) (Relazio~
ne orale).

2. GRAZIOLI ed altri. ~ Aumento della
indennità di accompagnamento a favore
dei ciechi civili assoluti (133).

La seduta è tolta (ore 20,30).

Dott. PAOLO NALDINI
Consigliere preposto alla direzione del
Servizio dei resoconti parlamentari


